
Розницу 
ставят 
на карту
Принимать 
безналичную 
оплату могут обязать 
даже небольших 
ритейлеров

Депутаты Госдумы предлага-
ют с 2020 года обязать все роз-
ничные компании с оборотом от 
10 млн руб. принимать банков-
ские карты. Это может затронуть 
около 90 тыс. небольших магази-
нов, которым в целом придется 
потратить 1,8 млрд руб. на тер-
миналы. Нововведение предла-
гается распространить и на он-
лайн-ритейл, представители 
которого расходятся в оценке 
инициативы: она может обелить 
рынок, но при этом дорого обой-
тись самому государству.

Депутаты Госдумы разработали за-
конопроект, который с 1 января 2020 
года обяжет все розничные компании 
с выручкой от 10 млн руб. в год при-
нимать банковские карты, заявил 17 
мая глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков. 
На компании с годовым оборотом от 
20 млн руб. обязательство предлага-
ется распространить уже с 1 января 
2019 года, уточнил он. Действующий 
закон касается лишь платежных карт 
«Мир», которые обязаны принимать 
торгово-сервисные предприятия с 
выручкой от 40 млн руб. в год.

Инициатива по увеличению доли 
безналичных расчетов в рознице ис-
ходит от ЦБ, рассказал 

”
Ъ“ Анатолий 

Аксаков. Новый законопроект — до-
работанная версия документа, кото-
рый был подготовлен депутатами в 
декабре 2017 года и обязывал при-
нимать карты «Мир» все интернет-
магазины вне зависимости от вы-
ручки. «Этот проект получил отрица-
тельный отзыв главного правового 
управления администрации прези-
дента, мы доработали текст с учетом 
замечаний»,— пояснил господин 
Аксаков. В новой версии уточняет-
ся оборот компаний, а также описы-
вается использование не только карт 
«Мир», но и платежных систем Visa 
и MasterCard. Проект будет внесен в 
Госдуму в ближайшее время, пообе-
щал господин Аксаков.

Законопроект коснется в том чи-
сле «совсем малой розницы», кото-
рая управляет объектами торговой 
площадью менее 50 кв. м, констати-
рует гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров.
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Эрмитаж выставил ущерб
По заявлению музея предъявлено обвинение  
бывшему заместителю министра культуры

Как стало известно ”Ъ“, Госу-
дарственный Эрмитаж оценил 
ущерб от действий руководи-
теля группы компаний «Роспан» 
Никиты Колесникова, высту-
павшего подрядчиком стро-
ительства здания публичной 
библиотеки музея в рамках мас-
штабного проекта нового фон-
дохранилища, в 860 млн руб. 
Заявление о мошенничестве 
было направлено в СКР (След-
ственный комитет России) 
в начале этой недели, а вче-
ра задержанным Колесникову 
и бывшему замминистра куль-
туры Григорию Пирумову, ко-
торого следствие считает ор-
ганизатором махинаций, было 
предъявлено официальное об-
винение в хищениях. Причем 
оказалось, что часть средств, 
похищенных из Эрмитажа, об-
виняемые использовали в му-
зее космонавтики в Калуге. Хи-
щения оттуда стали эпизодом 
первого расследования в отно-
шении господ Пирумова и Ко-
лесникова, за которое они избе-
жали реальных сроков. Сегодня 
рецидивистов по уголовным де-
лам, связанным с культурным 
наследием, арестует Басман-
ный райсуд.

Контракт Государственного Эр-
митажа с ООО «Мехстройтранс», 
находящимся под контролем Ни-
киты Колесникова, на сумму 
3,667 млрд руб. был заключен в де-
кабре 2015 года по итогам прове-
денного музеем аукциона. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, получению 

столь крупного контракта на пе-
тербургском рынке «культурных 
строек» этой московской компа-

нией способствовали руководите-
ли Минкульта из числа фигуран-
тов предыдущего «дела реставра-
торов» — Григорий Пирумов и гла-
ва департамента управления иму-
ществом и инвестиционной поли-
тики министерства Борис Мазо. 
Кстати, лидером рынка на тот мо-
мент была фигурирующая в пер-
вом «деле реставраторов» петер-

бургская компания «Балтстрой». 
«Мехстройтранс» обязался постро-
ить к началу 2019 года спроектиро-
ванный всемирно известным гол-
ландским архитектором, лауреа-
том Притцкеровской премии Ре-
мом Колхасом 60-метровый про-
зрачный куб с двойным фасадом, в 
котором должна была разместить-
ся публичная библиотека Эрмита-
жа, куда планировалось перевез-
ти около 1 млн хранящихся в нем 
книг, за исключением редких из-
даний и справочно-рабочих фон-
дов, а также коллекцию костю-

мов и центр исследования моды. 
Самым сложным архитектурным 
элементом должна была стать кры-
тая подвесная галерея над прохо-
дящей поблизости железной до-
рогой, устроенная по принципу 
средневековых торговых мостов.

По данным сайта госзакупок, 
Эрмитаж в июле 2017 года рас-
торг контракт с подрядчиком в од-
ностороннем порядке, при этом 
фактически из бюджета «Мех-
стройтранс» получил 1,093 млрд 
руб. ФАС 3 августа 2017 года вне-
сла сведения о подрядчике в ре-

естр недобросовестных постав-
щиков. Как выяснилось, никаких 
собственных ресурсов для стро-
ительства масштабного сооруже-
ния в Санкт-Петербурге у подряд-
чика изначально не было. А вы-
плаченный Эрмитажем аванс был 
незамедлительно перечислен 
«Мехстройтрансом» по сомнитель-
ным договорам компаниям, боль-
шинство которых входило в ту же 
группу «Роспан».

В частности, 600 млн руб. по-
лучило фактически подконтроль-
ное господину Колесникову ООО 
«Горизонт» — компания являлась 
генподрядчиком стройки второй 
очереди Музея космонавтики им. 
Циолковского в Калуге. Средст-
ва на это строительство были по-
хищены в 2014–2015 годах, а этот 
эпизод вошел в первое «дело ре-
ставраторов». Объем же выпол-
ненных ООО «Горизонт» работ по 
эрмитажному проекту оценивает-
ся по документам в 90 млн руб.

При этом реальным субпо-
дрядчикам, занятым на подготов-
ке свайного поля для Эрмитажа, 
оплата в должном объеме не по-
ступала изначально. Всего, по дан-
ным Эрмитажа, по состоянию на 
начало июля 2017 года было вы-
полнено 14% от общего объема 
предусмотренных договором ра-
бот, при этом отставание от утвер-
жденного графика производства 
работ составляло около восьми-
девяти месяцев, что влекло срыв 
срока ввода объекта в эксплуа-
тацию. Строительные работы на 
объекте были полностью прекра-
щены в апреле 2017 года.

новости — с4

С Ираном будет 
посвободнее, чем с Китаем
Страны ЕАЭС заключили  
торгово-экономические соглашения

Входящие в Евразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС) государства вче-
ра подписали сразу два соглашения со 
стратегическими партнерами: с Кита-
ем о торгово-экономическом сотрудни-
честве и с Ираном о снижении пошлин по 
ряду товаров. Первый документ пред-
полагает лишь облегчение торговли за 
счет устранения нетарифных барьеров 
и не дает поставщикам из стран сою-
за преференциального доступа на ры-
нок КНР. Соглашение с Ираном является 
временным: за три года страны должны 
согласовать создание полноценной зо-
ны свободной торговли.

Оба соглашения подписаны в Казахста-
не в рамках Астанинского экономическо-
го форума. От стран ЕАЭС это сделали вице-
премьеры стран пятерки, от Китая — пред-
ставитель страны на торговых переговорах 
в статусе министра Фу Цзыин, от Ирана — 
министр промышленности, шахт и торгов-
ли Мохаммад Шариатмадари.

Соглашение с Китаем не предполагает 
либерализации торговли — пошлины бу-
дут применяться обеими сторонами в преж-

нем объеме. Напомним, о готовности начать 
переговоры с Китаем было объявлено еще в 
мае 2015 года, согласование документа заня-
ло два года. Его основная цель — снизить не-
торговые барьеры, которые сейчас ограни-
чивают доступ на рынки. В договоре содер-
жатся положения по мерам защиты внутрен-
него рынка, техническим барьерам в торгов-
ле, санитарным и фитосанитарным мерам, 
таможенному сотрудничеству, защите ин-
теллектуальной собственности, конкурен-
ции, сотрудничеству в сфере госзакупок и 
электронной торговле. Также стороны за-
крепили гарантии и право требования со-
блюдения торгового режима на уровне ВТО 
во взаимной торговле товарами (Белоруссия 
не является членом организации, поэтому 
эти правила не применяются к союзу авто-
матически). 

В соглашении ЕАЭС—Китай предусмо-
трены и механизмы заблаговременной но-
тификации о мерах, которые могут ограни-
чить торговлю, и отраслевой раздел c описа-
нием совместных проектов.

экономическая политика — с2

Незаменимых замов  
у нас нет
Алексей Криворучко  
может заступить на пост Юрия Борисова

Как стало известно ”Ъ“, гендиректор кон-
церна «Калашников» Алексей Криворучко 
стал основным кандидатом на должность 
замминистра обороны по вооружению, 
решение вопроса о его назначении нахо-
дится на финальной стадии. В случае на-
значения ему будет доверено распоря-
жаться 19 трлн руб., выделенными для 
закупки оружия и военной техники на пе-
риод до 2027 года, он станет первым гра-
жданским лицом, занимающим этот пост. 
Но для этого Алексею Криворучко придет-
ся отойти от управления своими бизнес-
активами, а «Калашников», возможно, 
и вовсе продать — это необходимо, чтобы 
избежать конфликта интересов.

О том, что Алексей Криворучко получил 
предложение занять кресло замминистра обо-
роны по вооружению, 

”
Ъ“ сообщили несколь-

ко источников 
”
Ъ“ в оборонно-промышлен-

ном комплексе, а также подтвердили собесед-
ники в Минобороны и администрации прези-
дента. По их словам, для решения этого вопро-
са господин Криворучко был специально при-
глашен в Сочи, где проходит серия совещаний 
Владимира Путина с руководством Миноборо-

ны и представителями ОПК. Пока никаких до-
кументов на этот счет не подписано, идет фи-
нальное согласование его кандидатуры, утвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“, признавая, 

впрочем, что шансы главы концерна стать за-
мминистра обороны «крайне высоки». В слу-
чае назначения господин Криворучко сменит 
на этом посту Юрия Борисова, который уже 
сегодня может быть официально назначен ви-
це-премьером по ОПК вместо Дмитрия Рогози-
на (см. 

”
Ъ“ от 8 мая). В «Калашникове» от офи-

циальных комментариев вчера отказались, в 
Кремле кадровые решения до подписания со-
ответствующего указа не комментируют.

Позиция замминистра обороны по воо-
ружению всегда считалась одной из ключе-
вых в ведомстве: человек, занимающий этот 
пост, отвечал не только за заключение кон-
трактов на поставки новой и ремонт старой 
техники (за ним было закреплено право фи-
нансовой подписи), но и выделял средства 
на проведение научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ по новым 
образцам оружия.
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По словам председателя колле-
гии Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) Тиграна Саркися-
на, с КНР обсуждается 40 логисти-
ческих проектов, которые должны 
увеличить объем перевозок меж-
ду странами. Идут переговоры и об 
обмене таможенной информацией 
(это должно упростить процедуры 
на границе).

Исполняющий обязанности ви-
це-премьера Дмитрий Козак вчера 
не исключил, что в будущем с Кита-
ем может быть создана и зона сво-
бодной торговли — еще «при на-
шей жизни». Однако пока для стран 
союза подобный договор увеличил 
бы риски потери конкурентоспо-
собности их товаров. «Структура то-
варного экспорта ЕАЭС включает в 
себя в основном товары с низким 
уровнем добавленной стоимости, 
для которых характерны нулевые 
или крайне невысокие ставки та-
моженных пошлин в Китае, основ-
ными же импортными товарами яв-
ляются товары с высокой степенью 

передела, к которым применяют-
ся достаточно высокие ставки тамо-
женных пошлин»,— пояснила 

”
Ъ“ 

министр торговли ЕЭК Вероника 
Никишина. По данным комиссии, 
экспорт стран союза в Китай соста-
вил в прошлом году $45,3 млрд (из 
них $21 млрд — нефть), импорт — 
$57,4 млрд.

Соглашение с Ираном иного ро-
да. Оно заключено на три года и 
затрагивает пошлины примерно 
по пятистам товарным позициям. 

Предполагается, что за этот срок 
стороны договорятся о создании 
полноценной зоны свободной тор-
говли. Соглашение предполагает 
тарифные уступки практически по 
всем ключевым товарам. «По про-
мтоварам средний уровень ставок 
ввозных пошлин Ирана снизит-
ся на 7 процентных пунктов, для 
стран союза — на 3,5 процентного 
пункта, по сельхозтоварам для Ира-
на они снизятся на 19 пунктов, для 
ЕАЭС — на 5 пунктов»,— сообщил 

вчера Тигран Саркисян. Страны ЕА-
ЭС получат преференции по зерно-
вым, отдельным видам мяса, кон-
дитерским изделиям, фармацевти-
ческой и металлургической продук-
ции, пояснила Вероника Никиши-
на. Со стороны ЕАЭС преференции 
(25–100% от действующих пошлин) 
будут предоставлены по отдельным 
видам овощей и фруктов, орехам, 
готовой пищевой продукции, а так-
же по нефтепродуктам, строймате-
риалам и текстилю.

По оценке Дмитрия Козака, рос-
сийский бизнес после ратифика-
ции временного соглашения смо-
жет дополнительно заработать око-
ло $150 млн в год. В прошлом году 
оборот торговли с Ираном составил 
$2,7 млрд, в том числе экспорт — 
$1,97 млрд (на РФ пришлось 67% по-
ставок, в основном вывозились яч-
мень, кукуруза, масло, лесоматери-
алы, металлопрокат, электроэнер-
гия, вагоны), импорт из страны со-
ставил $730,4 млн (сельхозтовары, 
нефтехимия и стройматериалы).

Отметим, что кроме подписан-
ных вчера договоров и ратифициро-
ванного соглашения с Вьетнамом в 
активе ЕЭК уже проведенные пере-
говоры с Сингапуром, Израилем и 
Сербией. «При необходимой гибко-
сти всех участников переговоров со-
глашения с этими партнерами мо-
гут быть заключены в ближайшем 
обозримом будущем»,— сказала 

”
Ъ“ 

Вероника Никишина. С Египтом и 
Индией первые переговорные ра-
унды запланированы на вторую по-
ловину 2018 года.

Татьяна Едовина

С Ираном будет посвободнее, чем с Китаем

Минэкономики опубликовало за-
конопроект о переходе к реестро-
вой модели лицензирования, при 
которой подтверждением нали-
чия лицензии у юридических лиц 
и индивидуальных предпринима-
телей будет считаться соответст-
вующая запись в открытом элек-
тронном реестре, а не выданные 
им документы. Речь о полном от-
казе от документальных подтвер-
ждений пока, впрочем, не идет: 
при желании лицензиат сможет 
бесплатно получить выписку из 
реестра в электронном виде или 
за деньги — в бумажном.

Поправки Минэкономики к зако-
ну »О лицензировании отдельных 
видов деятельности» — это очеред-
ное звено масштабной реформы раз-
решительной деятельности, предус-
матривающей, в частности, актив-
ное внедрение информационных 
технологий. Как отмечал замглавы 
ведомства Савва Шипов, закрепле-
ние приоритета электронных форм 
предоставления разрешений позво-
лит создать сквозную систему их уче-
та всеми уровнями власти (см. 

”
Ъ“ от 

17 июля 2017 года).
Документ вносит изменения в са-

мо определение лицензии — ею бу-

дет считаться «специальное разре-
шение на право осуществления юри-
дическим лицом или индивидуаль-
ным предпринимателем конкретно-
го вида деятельности… которое под-
тверждается записью в реестре ли-
цензий». Поясним, сейчас таким под-
тверждением выступает бумажный 
или электронный документ, выдан-
ный лицензирующим органом. Как 
указывается в пояснительной запи-
ске к законопроекту, такой подход 
позволит упростить процедуры ли-
цензирования и получения инфор-
мации о лицензировании и сокра-
тить документооборот.

В обязанности лицензирующих 
органов войдет обеспечение публич-
ного доступа к формируемым ими 
электронным реестрам — их пред-
полагается размещать в интернете в 
формате открытых данных. Запись о 
выдаче лицензии должна быть вне-
сена в реестр в день принятия при-
каза вместе с его реквизитами.

Хотя законопроект предполагает, 
что отсылка к реестру должна являть-
ся достаточным подтверждением на-
личия разрешения, он не отменяет 
традиционного механизма получе-
ния выписок — их по-прежнему мож-
но будет запрашивать как в бумаж-

ном, так и в электронном виде. Сти-
мулировать отказ от материальных 
форм предлагается нулевой пошли-
ной за выдачу электронных выписок: 
для бумажных справок она сохранит-
ся. Документ также предполагает воз-
можность подачи и получения лицен-
зионных документов через МФЦ.

Унификация записей в нынеш-
них реестрах лицензий в соответст-
вии с новыми требованиями должна 
быть проведена до 1 января 2021 го-
да. Автоматического аннулирования 
бумажных лицензий, выданных до 
вступления закона в силу, не будет.

Надежда Краснушкина

Лицензии получат прописку в реестре
Минэкономики закрепляет приоритет электронных форм перед бумажными

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,9

процента с учетом валютной переоценки составило совокупное увеличение объема кредитов 
экономике за апрель 2018 года, сообщил Банк России. Корпоративные кредиты за апрель выросли на 
0,5% (0,8% за март). Из-за ослабления курса рубля в апреле доля валюты в корпоративном кредитном 
портфеле выросла на 0,7 процентного пункта — до 29%. Заметно (на 1,6%) увеличился и объем просро-
ченной задолженности по корпоративному портфелю благодаря «ограниченному кругу операций некото-
рых крупных банков», поясняют в ЦБ. Объем розничных кредитов за апрель вырос на 1,8% (1% за март), 
доля валютных в них осталась незначительной (0,8%), а просрочка по ним снизилась за месяц на 2,3%.

СТРАХОВАНИЕ

ОСАГО выравнивает  
траекторию

За первый квартал 2018 года рынок 
ОСАГО потерял 2% договоров 
(до 8,04 млн штук) и 6% сборов 
(до 46,5 млрд руб.) по сравнению 
с тем же периодом 2017 года. 
Без бывшего лидера — «Росгосстра-
ха», который находится в периметре 
санации ЦБ банка «Открытие», как 
участник одной с банком группы, 
и получил от ЦБ помощь в 106 млрд 
руб., рынок чувствует себя неплохо: 
он рос и по сборам, и по числу дого-
воров. Объем выплат, приходящийся 
на один договор, после резкого 
всплеска в 2016 году уже в 2017-м 
компании существенно сократили 
(см. график). Как следует из «Анализа 
рынка ОСАГО», подготовленного 
в «Росгосстрахе», рост числа догово-
ров без учета доли компании соста-
вил 18%, премий — 10%, выплаты 
снизились на 13% (на 30% с учетом 
компании). При этом сам «Рос-
госстрах» сократил долю в ОСАГО 
вдвое — до 10%, рост по премиям 
показывали «Альфастрахование» 

(+133%), МАКС (+109%), СОГАЗ 
(+63%), снижение — «Росгосстрах» 
(минус 62%), «Согласие» (минус 
54%), «Ингосстрах» (минус 29%).

Как заявил ”Ъ“ гендиректор 
«Росгосстраха» Николаус Фрай, 
компания резко снизила присутствие 
в регионах, в том числе токсических 
для страховщиков. «Мы знаем, 
что полисы там убыточные, и тем, 
кто сейчас их продает, уже в третьем 
квартале может быть сложно»,— 
предупреждает он. Помимо 
снижения доли в ОСАГО снизить 
убыточность позволил системный 
подход к урегулированию убытков 
и «ремонтная» реформа — на-
туральное возмещение ущерба: 
сейчас доля ремонтов в компании 
составляет около 80%. «Кажется, 
автоюристам трудно и невыгодно 
пытаться заработать на ”натуральном 
возмещении“»,— говорит господин 
Фрай. По его словам, результаты 
первого квартала оказались лучше, 
чем ожидалось («Росгосстрах» пока-
зал прибыль по кварталу впервые за 
три года — 1,2 млрд руб. по ОСБУ), 
и в дальнейшем «Росгосстрах» наме-
рен увеличить долю на рынке ОСАГО 
на несколько процентных пунктов.

Предыдущий же основной 
владелец «Росгосстраха» Данил Ха-
чатуров заявил ”Ъ“, что «рад, что Ни-
колаус справился с поставленной 
задачей и продолжил линию выхода 
из ОСАГО. Теперь еще тарифы 
поднимут, и совсем будет хорошо». 
Напомним, ЦБ анонсировал 
расширение тарифного коридора 
по ОСАГО уже летом на 20% вверх 
и вниз — диапазон базового тарифа 
для легкового автомобиля физлица 
изменится с нынешних 3,4–4,1 тыс. 
до 2,7–4,9 тыс. руб.

Татьяна Гришина

ВЫПЛАТЫ ТОП-5 СТРАХОВЩИКОВ 
ПО ОСАГО НА ОДИН ДОГОВОР 
В 2015–2017 ГОДАХ (РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Минприроды со ссылкой на базовый за-
кон «Об охране окружающей среды» под-
готовило методику исчисления вреда при 
загрязнении воздуха как природного ком-
понента (не учитывает влияния на здоро-
вье граждан, вред имуществу и экосисте-
мам). Представители бизнеса и эксперты 
методику критикуют, называя ее чисто 
фискальной инициативой, противореча-
щей новому экологическому регулиро-
ванию. В министерстве же говорят, что 
уже есть поручение правительства сде-
лать такой платеж окрашенным в местных 
бюджетах.

Проект ведомственного приказа об исчи-
слении вреда атмосферному воздуху опубли-
кован для общественного обсуждения. Размер 
вреда предлагается вычислять в случаях пре-
вышения предприятиями «установленных 
нормативов предельно допустимых выбро-
сов и (или) временно согласованных выбро-
сов». При исчислении вреда воздуху, в частно-
сти, используется ставка в рублях по отдель-
ным загрязнителям, а также учитываются ин-
фляция и коэффициент состояния атмосфер-
ного воздуха в субъектах. Последний будет ра-
вен единице для регионов Дальнего Востока и 
двум (это максимальное значение) — для про-
мышленных регионов, как Башкирия, Удмур-
тия, Свердловская и Челябинская области. 
Принятие документа «приведет к увеличению 
бюджетов бюджетной системы РФ», отмечают 
в Минприроды; впрочем, объем поступлений 
ведомство не прогнозирует, «поскольку вред 
не рассчитывается в случае соблюдения зако-
нодательства».

Методику от Минприроды требовала Ген-
прокуратура. По данным 

”
Ъ“, механизм был 

разработан еще в 2012 году, однако затем ра-
бота над проектом приказа была приостанов-
лена «в связи с критикой со стороны федераль-
ных органов власти и бизнес-сообществ» ана-

логичного документа по исчислению разме-
ра вреда при загрязнении водных ресурсов, 
сообщал замглавы Минприроды Иван Вален-
тик в письме в Росприроднадзор в феврале 
2016 года.

Бизнес выступает и против новой инициа-
тивы Минприроды. «Административные из-
держки растут, растет количество экспертов 
вокруг этих проблем, а качество регулирова-
ния падает,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в круп-

ной промышленной компании.— Методика 

не имеет ни экологического, ни гигиениче-
ского значения». Глава комитета по экологии 
ТПП Сергей Алексеев убежден, что это «но-
вый побор, который противоречит принци-
пам регулирования на основе НДТ» (наилуч-
ших доступных технологий). Александр Ба-
гин из Института экономики природополь-
зования и экологической политики ВШЭ го-
ворит, что «нет оснований применять пред-
ложенную методику»: «Воздух — это среда, 
через которую распространяется загрязне-
ние, и объективно можно определить разме-
ры вреда только в отношении почвы, воды, 
лесов, людей». «Сегодня уже предусмотрена 
плата за негативное воздействие, нужно ра-
ботать в рамках этой парадигмы,— считает 
он.— Предлагаемая инициатива — это стрем-

ление пополнения бюджетов и администри-
рование нового платежа — в любом случае 
нагрузка на бюджет».

Между тем в Минприроды парируют, что 
НДТ действуют в рамках закона и аварийные 
выбросы — это тоже нарушение законода-
тельства, поэтому законно и взыскание; рас-
чет ущерба по затратам на восстановление 
— «инструмент, недостаточный для Роспри-
роднадзора». Методика оценки вреда воздуху 
нужна, чтобы учитывать ее при оценке вре-
да другим компонентам природной среды, 
например, воде и почвам, поясняют в ведом-
стве. Отметим, ранее в Минприроды призна-
вали, что «в мировой практике нет подобных 
документов, поскольку нанести вред атмос-
ферному воздуху нельзя» (см. 

”
Ъ“ от 18 февра-

ля 2017 года).
«Системы ответственности стран Восточ-

ной Европы, Кавказа и Центральной Азии по-
прежнему сосредоточены на определении 
размера причиненного ущерба в целях его де-
нежного возмещения. Оно чаще всего посту-
пает в госбюджет без каких-либо гарантий то-
го, что оно будет направлено на восстановле-
ние окружающей среды»,— говорится в иссле-
довании ОЭСР, посвященном ответственно-
сти за ущерб, нанесенный окружающей среде, 
в странах Восточной Европы, Кавказа и Цент-
ральной Азии. В ОЭСР также отмечают, что в ЕС 
экологический ущерб определяется как вред 
охраняемым биологическим видам и естест-
венной среде обитания, водным объектам и 
почве, если их загрязнение представляет уг-
розу для здоровья человека.

В Минприроды, впрочем, обещают, что но-
вый платеж будет «окрашенным» — то есть бу-
дет целевым образом использоваться на приро-
доохранные цели, «есть инициированное нами 
соответствующее поручение правительства».

Ольга Никитина,  
Алексей Шаповалов

Компаниям вменяют в вину испорченный воздух
Минприроды лоббирует введение нового окрашенного экологического платежа

Д Е Т А Л И Ч Т О  Е Щ Е  Е С Т Ь  В  С О Г Л А Ш Е Н И И  С  К И Т А Е М

Как пояснила ”Ъ“ министр торговли ЕЭК 
Вероника Никишина, при разработке согла-
шения ЕАЭС—КНР переговорщики исходили 
из концепции максимально объемного «ба-
зового» торгового договора, чтобы, с одной 
стороны, обеспечить широкое покрытие 
гарантий соблюдения прав стран пятерки 
во взаимной торговле, с другой — соблюсти 
ограничения непреференциального статуса 
договора.

В частности, документ включает 
отдельный раздел по охране и защите прав 
интеллектуальной собственности и по борьбе 

с торговлей контрафактной продукцией. 
Помимо этого определены обязательства 
сторон в отношении технических средств 
защиты авторских и смежных прав, а в по-
ложениях о регистрации товарных знаков 
и патентовании — порядок действий госо-
рганов по упрощению процедур, требуемых 
для установления прав владельцев товарных 
знаков и патентов.

Облегчение таможенных процедур 
не содержит исключений из стандартных 
правил, так как соглашение является непре-
ференциальным с точки зрения норм ВТО. 

Однако стороны договорились об эффек-
тивном выпуске товаров и обеспечении 
ускоренной таможенной очистки скоропор-
тящейся продукции, развитии электронного 
декларирования и возможности установ-
ления в дальнейшем взаимного признания 
применяемых сторонами систем уполномо-
ченных экономических операторов. Также 
страны ЕАЭС и Китай будут применять 
в торговле единую товарную номенклатуру, 
что, как предполагается, облегчит класси-
фикацию товаров на таможне.  
Татьяна Едовина

Динамика совокупного объема 
кредитов экономике (% за период)
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Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП) может 
пополниться штрафами для ор-
ганизаторов публичных меро-
приятий, которые подают уве-
домления о митинге «без цели 
его проведения» или не сообща-
ют в органы власти об отказе от 
его проведения. При этом уве-
домлять об отказе нужно будет 
«не позднее чем за один день» 
до мероприятия. Соответствую-
щий пакет поправок вчера внесла 
в Госдуму группа депутатов-еди-
нороссов. Представители оппо-
зиции называют поправки бес-
смысленными: у власти «и так 
есть все инструменты для нака-
зания» митингующих.

Депутаты Госдумы Дмитрий Вят-
кин, Алена Аршинова и Александр 
Грибов («Единая Россия») предлага-
ют дополнить ст. 20.2 КоАП подпун-
ктом о «злоупотреблении правом на 
проведение публичного мероприя-
тия». Таким злоупотреблением, по 
мнению депутатов, следует считать 
подачу уведомления о проведении 
митинга «без цели его проведения», 
«несоблюдение требования об уве-
домлении» органа власти «об отка-
зе от проведения публичного меро-
приятия» или подача такого уведом-
ления не в срок. За нарушение пред-
лагается штрафовать: граждан — от 
5 тыс. до 20 тыс. руб., должностных 
лиц — от 20 тыс. до 30 тыс. руб., юр-
лиц — от 20 тыс. до 100 тыс. руб. От-
дельно депутаты внесли поправки 
в закон о массовых мероприятиях, 
где предлагается установить срок 
подачи уведомления об отказе от 
проведения митинга «не позднее 
чем за один день».

В пояснительной записке гово-
рится, что после согласования ме-
роприятия органы власти обязаны 

«обеспечить общественный порядок 
и безопасность граждан» и оказание 
им «неотложной медицинской по-
мощи». Это предполагает «расходова-
ние бюджетных средств на доставку 
металлоискателей и металлодетек-
торов», оплату труда сотрудников, а 
иногда требуется и «перекрытие дви-
жения транспортных средств». При 
этом «случаи недобросовестного ис-
пользования права на проведение 
публичных мероприятий» в послед-
нее время «участились» и зачастую 
«носят явно выраженный провока-
ционный характер». Ярким приме-
ром авторы называют подачу «одним 
гражданином 660 уведомлений о 
проведении в один день 660 публич-
ных мероприятий в одном и том же 
месте Санкт-Петербурга». «Все меро-
приятия были согласованы, однако 
проведены не были»,— утверждает-
ся в документе. На уточняющий во-
прос 

”
Ъ“ Дмитрий Вяткин сказал, что 

«в пояснительной записке не имеет-
ся в виду никто конкретный», а по-
правка потребовалась, чтобы «пре-
дотвратить лишние затраты на обес-
печение безопасности». Речь идет о 
сотрудниках петербургского штаба 
Алексея Навального, которые пода-
вали несколько сотен уведомлений 
о проведении встречи с оппозици-
онным политиком на разные даты 
и в разные места в ноябре и декабре 
2017 года. Глава штаба Денис Михай-
лов сказал 

”
Ъ“, что «мероприятие не 

согласовали ни в одном месте по раз-
ным причинам, например, потому, 
что якобы идут ремонтные работы».

Право на мирные собрания и ми-
тинги закреплено в ст. 31 Конститу-
ции РФ. В июне 2012 года Госдума су-
щественно усложнила проведение 
публичных мероприятий, введя но-
вые строгие требования к организа-
торам и участникам и одновремен-

но многократно увеличив штрафы 
за нарушение порядка проведения 
акций (до 1 млн руб.).

Экс-депутат Госдумы Дмитрий 
Гудков считает, что у властей «и так 
есть все инструменты для наказания 
организаторов митингов» и, если по-
правки будут приняты, «это никого 
не испугает». «Проблем уведомить 
власти об отказе от митинга никаких 
нет»,— считает господин Гудков. Гла-
ва муниципального округа Красно-
сельский, сопредседатель движения 
«Солидарность» Илья Яшин сказал 

”
Ъ“, что «нужно корректировать пра-

ктику согласования мероприятий, 
а эта поправка абсолютно бессмы-
сленная». «Власти прекрасно знают, 
если нас не устраивает предложен-
ное место для проведения меропри-
ятия, мы излагаем свою позицию в 
ходе переговоров. Никакой двусмы-
сленности никогда не возникало»,— 
отметил он.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов полагает, что закон направлен 
на сторонников Алексея Навально-
го, которые «подавали в регионах 
сотни заявок на проведение меро-
приятия». По его словам, «депута-
ты все время вносят законопроек-
ты, которые предполагают наказа-
ние организаторов мероприятий, 
но не безответственных чиновни-
ков». «Я в своей практике регулярно 
встречался с фактом, когда прихо-
дишь подать заявление на проведе-
ние мероприятия с самого утра, его 
принимают, а потом отказывают по-
тому, что кто-то подал заявку рань-
ше, чем ты, в это же место. Однако 
потом эти организаторы мероприя-
тие не проводят. Вот таких псевдо-
организаторов я бы наказывал»,— 
говорит Сергей Обухов.

Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер

Митингам предпишут 
удостоверительный порядок
Депутаты предлагают штрафовать за организацию 
массовых мероприятий «без цели их проведения»

Без его согласия невозможно за-
ключение ни одного коммерческого 
соглашения, говорит топ-менеджер 
одного из предприятий оборонной 
промышленности. При этом почти 
все кураторы закупок вооружений в 
Минобороны имели отношение к ар-
мии: например, при Анатолии Сер-
дюкове за это последовательно отве-
чали генералы Николай Макаров и 
Владимир Поповкин, а также Алек-
сандр Сухоруков (в 1996 году уволил-
ся из вооруженных сил в звании под-
полковника). При Сергее Шойгу эти 
вопросы курировал Юрий Борисов, 
уволившийся из армии в 1998 году в 
звании полковника.

Алексей Криворучко еще пять 
лет назад никак не был связан с ар-
мией, работал гендиректором ком-
пании «Аэроэкспресс», а до этого в 
«Рособоронэкспорте» и на АвтоВА-
Зе. Ситуация поменялась в 2013–
2015 годах, когда совладельцы хол-
динга УГМК Искандар Махмудов и 
Андрей Бокарев вместе с господи-
ном Криворучко (являются партне-
рами по «Трансмашхолдингу») че-
рез ООО «Транскомплектхолдинг» 
(ТКХ) и ООО «ТКХ-Инвест» выкупи-
ли 49% АО «Концерн 

”
Калашников“» 

у госкорпорации «Ростех». Почти сра-
зу он взялся за модернизацию стрел-
кового производства в Ижевске, вы-
тянул срывавшийся контракт на по-
ставку ракет «Вихрь-1», а после при-
ступил к формированию многопро-
фильного концерна. В феврале 2016 
года «Калашников» консолидировал 
49% ООО «Холдинговая компания 
Рыбинской верфи», затем 33% акций 
рыбинского судостроительного за-
вода «Вымпел», в 2017-м купил ООО 
«Верфь братьев Нобель». В том же го-
ду господа Махмудов и Бокарев за-
явили о своем выходе из капитала 
«Калашникова» (Forbes связывал это 
с их нежеланием подпасть под санк-
ции), и их долю выкупил Алексей 
Криворучко. Этот шаг был позитив-
но оценен в правительстве и Кремле, 
утверждает высокопоставленный от-
раслевой источник. Уже в 2018 году 
«Калашников» приобрел еще и 60% 

акций НПО «Молния», участвовавше-
го в создании орбитального косми-
ческого корабля «Буран». Глава «Ро-
стеха» Сергей Чемезов в интервью 

”
Ъ“ называл господина Криворучко 

«грамотным и прогрессивным руко-
водителем, который тяжелый актив 
смог превратить в крепкий бизнес» 
(против убытка в 2014 году «Калаш-
ников» показал в 2016 году прибыль 
в 2,3 млрд руб.). Вчера, отметим, го-
сподин Чемезов встречался с Влади-
миром Путиным, рассказав ему о фи-
нансовых показателях «Ростеха» (вы-
ручка от гражданской продукции 
составила 548 млрд руб., что на 47% 
больше, чем в 2016 году), после чего, 
по данным 

”
Ъ“, встреча продолжи-

лась в закрытом режиме.

В целом в ОПК на кандидатуру 
Алексея Криворучко смотрят поло-
жительно: там считают, что человек, 
имевший опыт работы в промыш-
ленности, сможет выстроить понят-
ные отношения и на военном посту. 
Тем более что его предшественник 
оставляет неплохое наследство: еже-
годное исполнение гособоронзаказа 
превышает 90%, а государственная 
программа вооружения объемом 
19 трлн руб., которую ему предстоит 
курировать, вступила в силу в этом 
году. Однако вероятный переход на 
госслужбу ставит вопрос о возмож-
ности ведения им самостоятельно-
го бизнеса: по сведениям 

”
Ъ“, во из-

бежание конфликта интересов ему 
придется уйти со всех постов. Стар-
ший юрист корпоративной практи-
ки юридической компании Sameta 
Сергей Казаков отмечает, что совме-
щение должностей гендиректора и 
заместителя главы Минобороны не-
реально: «Либо туда, либо сюда». По 
его словам, идеальным вариантом 

является продажа своих бумаг, но 
также возможна передача их в дове-
рительное управление. Впрочем, в 
доверительное управление передать 
можно будет только гражданские ак-
тивы, считает источник 

”
Ъ“ в Мино-

бороны: «
”
Калашников“ является ис-

полнителем ряда важных контрак-
тов, заключаемых напрямую с за-
мминистра обороны, поэтому во из-
бежание разговоров от этого актива 
придется избавиться». 

Глава Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов счита-
ет, что Алексей Криворучко «отлич-
но считает деньги» и умеет «привле-
кать достойных людей, делегировать 
и управлять». «Шансы на то, что при 
нем отношения между промышлен-

ностью и военными не испортятся, 
очень велики, хоть вызовов в этой си-
туации предостаточно»,— уверен он.

В военном ведомстве ждали и 
других кадровых перемен. По сло-
вам двух источников 

”
Ъ“, близких к 

руководству Минобороны и админи-
страции президента, до последнего 
момента обсуждался переход замми-
нистра обороны по финансам Тать-
яны Шевцовой на самостоятельную 
работу в финансово-экономический 
блок правительства, где и развива-
лась ее карьера до перехода в 2010 
году на работу в Минобороны. С того 
момента и до сих пор госпожа Шев-
цова курировала вопросы финансо-
вого обеспечения армии, а также за-
нималась внедрением системы фи-
нансового мониторинга государст-
венного оборонного заказа, позволя-
ющей ведомству отслеживать прохо-
ждение платежей по заключенным 
контрактам.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Незаменимых замов у нас нет

«Единая Россия» начинает гото-
виться к думским выборам 2021 
года. Единороссы планируют 
ввести внутрипартийную оцен-
ку работы депутатов всех уров-
ней, а также запретить практи-
ку приема граждан помощниками 
депутатов. Оценивать в «Единой 
России» намерены работу все-
го депутатского корпуса, вклю-
чая руководство Госдумы. На 
Охотном Ряду говорят, что партия 
власти не вела предварительных 
консультаций с Госдумой по вве-
дению системы оценки деятель-
ности депутатов. Эксперт счита-
ет, что партия делает первый шаг 
«к установлению контроля над 
депутатским корпусом».

21 мая «Единая Россия» проведет 
конференцию «Направление 2026», 
на которой обсудит, в числе проче-
го, пути обновления партии. Как 
рассказал вчера журналистам секре-
тарь генсовета партии Андрей Тур-
чак, «Единая Россия» планирует вве-
сти систему внутрипартийной оцен-
ки всех своих депутатов. Анализиро-
ваться, по словам единоросса, будет 
«не только их активность на регио-
нальных неделях и прием граждан, 
но и выполнение ими своих пред-
выборных программ». В партии 

”
Ъ“ 

сказали, что оценивать будут рабо-
ту всего депутатского корпуса, вклю-
чая руководство Госдумы. Проанали-
зируют в «Единой России» и «адек-
ватность депутатов в отношениях 
с людьми — в части поведения, мо-
рального облика». Для контроля, по 
словам господина Турчака, «будет со-
здана комиссия, которая будет сле-
дить за неприемлемым поведением 
депутатов».

Также руководство «Единой Рос-
сии» собирается запретить практику 
приема граждан помощниками де-
путатов. При этом допускается при-
ем в дистанционном режиме — с ис-
пользованием цифровых каналов 
связи. Андрей Турчак заверил, что 
«такая возможность есть в каждом ре-
гиональном отделении». В партии го-
ворят, что создадут регламент, по ко-
торому депутатам нужно будет сооб-
щать гражданам о промежуточных 
итогах рассмотрения их обращений.

Работа помощников депутатов Гос-
думы — не вопрос партии, возража-
ют в аппарате Думы. Согласно ч. 2 ст. 8 
закона «О статусе члена Совета феде-
рации и депутата Госдумы», депутат 
и так обязан рассматривать обраще-
ния избирателей и «лично вести при-
ем граждан» в порядке, предусмо-
тренном регламентом нижней пала-
ты. Однако на практике так происхо-
дит не всегда. Депутат Госдумы Алек-
сандр Грибов, избранный по ярослав-
скому одномандатному округу, при-
знает, что, когда он находится в Гос-
думе во время пленарной недели и в 

его региональную приемную прихо-
дят люди с обращениями и за юриди-
ческими консультациями, эту рабо-
ту организуют его помощники. «Если 
прием назначил я или проходит ре-
гиональная неделя, то всегда прини-
маю граждан сам»,— говорит депу-
тат. По его словам, он и сейчас «стара-
ется информировать всех заявителей 
о том, что с их запросом, и никаких 
проблем это не вызывает».

По каждому из описанных Анд-
реем Турчаком показателей депута-
ты будут получать оценки. В «Единой 
России» подчеркивают, что «накопи-
тельная система баллов будет иметь 
огромное значение при решении во-
проса о поддержке депутата в следу-
ющем электоральном цикле». А один 
из партийцев уверен, что «в 2020 го-
ду в партии будет стоять очередь из 
желающих продлить свои полномо-
чия, а перед этой очередью будет таб-
лица, как они все предыдущие два с 
половиной года отработали».

В Госдуме инициативу партии 
восприняли скептически. Собесед-
ники 

”
Ъ“ на Охотном Ряду не слыша-

ли, чтобы «Единая Россия» вела пред-
варительные консультации с Госду-
мой по введению системы оценки 
депутатов. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

полагает, что сейчас система полно-
ценно функционировать не сможет, 
поскольку у партии нет достаточной 
информации для оценки депутатов: 
«Отсутствует возможность получе-
ния объективных данных о работе 
депутатов по целому ряду направ-
лений. Включая работу в регионах 
и работу с избирателями». Если же 
партия начнет публично критико-
вать думцев, то возникнет риск кон-
фликта с ними, рассуждает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Координатор экспертного сове-
та «Единой России» Константин Ко-
стин, который разработает методо-
логию оценки депутатов, заявил 

”
Ъ“, что «в Госдуме преувеличива-

ют сложность задачи»: «В партии не 
будут полагаться только на отчеты 
депутатов. Если депутат работает в 
округе, то это видят и первичные от-
деления, и должностные лица реги-
она. Еще партия может себе позво-
лить заказывать социологические 
исследования и отслеживать дина-
мику рейтинга депутата в округе. Ак-
тивность парламентария отражают 
и СМИ, и соцмедиа».

«Любой депутат, который собира-
ется переизбираться, и в особенно-
сти депутат-одномандатник, сам пре-
красно понимает приоритеты работы 
в округе,— заявил 

”
Ъ“ советник спике-

ра Госдумы на общественных началах, 
глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский.— 
Если вводятся еще какие-то формы 
отчетности для депутатов со стороны 
партии, то, конечно, важно понимать, 
для чего это делается и как это будет 
работать на реальный результат». По-
литолог Аббас Галлямов говорит, что 
«введение системы оценки депута-
тов — это попытка установить контр-
оль над депутатским корпусом»: «Де-
путаты должны понять, что опреде-
лять их судьбу будет Андрей Турчак». 
Он не исключает, что после этого «де-
путаты могут внимательнее прислу-
шиваться к Турчаку». Однако спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину не сто-
ит «воспринимать это как трагедию»: 
«Когда депутатам предстоит голосо-
вать за повышение пенсионного воз-
раста и прочие непопулярные вещи, 
разделить ответственность с Андреем 
Турчаком может оказаться вполне вы-
годно». Эксперт отмечает, что решать, 
кому поручить формирование ново-
го депутатского корпуса, будет Влади-
мир Путин, поэтому бороться за это 
сейчас большого смысла нет.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Андрей Турчак пересчитает 
контакты депутатов  
с избирателями
Партия власти хочет плотней поработать  
с обитателями Охотного Ряда

В ОПК на кандидатуру Алексея 
Криворучко смотрят положительно: 
там считают, что человек, имевший 
опыт работы в промышленности, 
сможет выстроить понятные 
отношения и на военном посту
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До ближайших думских  
выборов Андрей Турчак  
(в центре) собрался особо 
тщательно следить за ра-
ботой однопартийцев 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Госдума отложила вчера второе 
чтение законопроекта об  уголов- 
ной ответственности бизнесме- 
нов за исполнение антироссий-
ских санкций, уступив требова-
нию Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП). Спикер Вячеслав Воло-
дин предложил бизнес-объеди-
нению провести дополнительные 
консультации, чтобы выработать 
компромиссный вариант попра-
вок в Уголовный кодекс (УК). Гла-
ва РСПП Александр Шохин заявил 

”Ъ“, что не исключает написания 
новой версии законопроекта по 
аналогии с законопроектом о ме-
рах воздействия на недружест-
венные действия США, который 
вчера был принят во втором чте-
нии в новой редакции.

Госдума не стала рассматривать 
вчера во втором чтении законопро-
ект, вводящий новый вид уголовно-
го преступления — исполнение ан-
тироссийских санкций или содейст-
вие их введению. Соответствующие 
поправки в УК значились в повестке 
заседания, и при ее обсуждении Вяче-
слав Володин предложил перенести 
второе чтение проекта, чтобы прове-
сти дополнительные консультации с 
представителями бизнеса. По его сло-
вам, просьбы о консультациях посту-
пили в «большом количестве от дело-
вого сообщества и представителей 
банковских структур». Бюро РСПП на-
кануне заявило о «категорически не-
допустимом принятии данного зако-
нопроекта» (см. 

”
Ъ“ от 17 мая).

Представители профильных ко-
митетов и всех думских фракций 
сочли предложение спикера логич-
ным. Первый раунд консультаций 
пройдет 23 мая, сообщил господин 
Володин, пообещав собрать заседа-
ние думского совета по законотвор-
честву: «Мы пригласим представите-
лей делового сообщества и экспер-
тов и пообсуждаем этот вопрос».

«Это серьезный шаг в сторону де-
лового сообщества со стороны Госду-
мы»,— заявил 

”
Ъ“ президент РСПП 

Александр Шохин, оценив, что депу-
таты отреагировали «на запрос биз-
неса», невзирая на положительные 
отзывы к проекту правительства и 
Верховного суда. Господин Шохин 
сожалеет, что обсуждение не состоя-
лось до официального внесения про-
екта в Госдуму. Поправки в УК были 
внесены 14 мая и 15 мая единоглас-
но одобрены депутатами. «Для того 
чтобы это перевести в режим кон-
сультаций, нам пришлось на бюро 
РСПП заявить достаточно жесткую 
позицию»,— отметил Александр Шо-
хин. По его словам, юристы и анали-
тики РСПП готовы «обсуждать и пе-
рерабатывать проект». Свои пред-
ложения они смогут оформить к 21 
мая, полагает господин Шохин. Он 
пока не знает, «можно ли будет обой-
тись поправками» в проект или «на-
до писать его в новой версии». Глава 
РСПП считает вероятным написание 
новой версии проекта, уже одобрен-
ного Госдумой в первом чтении.

Именно так поступили депута-
ты с антисанкционным законопро-

ектом «О мерах воздействия (проти-
водействия) на недружественные 
действия США и иных иностран-
ных государств», напомнил прези-
дент РСПП. Его в первом чтении Гос-
дума также одобрила 15 мая, а вчера 
— во втором. «Закон принят факти-
чески в другой редакции, и концеп-
ция его, утвержденная в первом чте-
нии, мягко говоря, несколько изме-
нилась»,— подчеркнул Александр 
Шохин. По его мнению, новая ре-
дакция стала возможной благодаря 
консультациям депутатов и экспер-
тов, в том числе из делового сообще-
ства: «Та работа привела к положи-
тельному результату».

Принимая проект во втором чте-
нии, депутаты исключили из него 
перечень отраслей и производств, 
подпадающих под ответные меры 
на санкции США. В новом вариан-
те их определят президент и прави-
тельство. Антисанкционный закон 
мог стать именным, по аналогии с 
«американским 

”
законом Магнит-

ского“» или отечественного «зако-
на Яровой», заявил первый замгла-
вы фракции ЛДПР Вадим Деньгин. 
Он предложил Госдуме дополнить 
название закона: «Имени Владими-
ра Вольфовича Жириновского». «На 
Западе всех политиков дрожь бьет, 
когда произносится имя Жиринов-
ский»,— пояснил он. Но поскольку 
депутат не представил письменного 
согласия лидера ЛДПР на использо-
вание его имени, предложение рас-
сматривать не стали.

Виктор Хамраев

Бизнес довел депутатов  
до консультаций
Принятие поправок в Уголовный кодекс отложено
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Как стало известно ”Ъ“, подследствен-
ным стал Обид Ясинов — совладелец 
и руководитель ЗАО «Мосстроймеха-
низация-5» (МСМ-5), одной из старей-
ших столичных строительных компаний. 
По версии следствия, из-за махина-
ций господина Ясинова сотрудники Рос-
гвардии не получили около 400 квар-
тир. Строитель вину не признал, а суд не 
стал отправлять его в СИЗО по ходатай-
ству следствия, ограничившись домаш-
ним арестом.

В минувший вторник 65-летний заслу-
женный строитель Российской Федерации 
Обид Ясинов был вызван на допрос в следст-
венный департамент МВД. Произошло это в 
рамках расследуемого ведомством уголовно-
го дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). Речь в нем, по дан-
ным 

”
Ъ“, о том, что возглавляемая господи-

ном Ясиновым организация не выполнила 
условия по строительству и вводу в эксплуа-
тацию жилого комплекса «Леоновский парк» 
в подмосковном Железнодорожном, кото-
рый теперь входит в состав Балашихи.

После допроса Обиду Ясинову объявили, 
что он задержан в качестве подозреваемо-
го. Ночь на среду он провел в изоляторе вре-
менного содержания на Петровке, 38. 16 мая 
следователь обратился в Тверской райсуд Мо-
сквы с ходатайством об аресте господина Яси-
нова. Доводы были приведены стандартные 
— может скрыться, оказать давление на сви-
детелей или иным образом воспрепятство-
вать производству по делу. Защита подозрева-
емого возражала против самой строгой меры 
пресечения. В итоге Обид Ясинов был отправ-
лен под домашний арест. «Суд разобрался в си-
туации, и это только первый шаг к победе,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат господина Ясинова Руслан 

Голенков.— Теперь мы намерены оспорить 
обоснованность возбуждения самого уголов-
ного дела. По нашему мнению, никакой уго-
ловной составляющей в этом деле нет — име-
ет место лишь гражданско-правовой спор». 
От обсуждения деталей инкриминируемого 
Обиду Ясинову преступления адвокат Голен-
ков воздержался.

По данным 
”
Ъ“, это уголовное дело было 

возбуждено в марте 2018 года по заявлению 
первого заместителя директора Росгвардии 
Сергея Ченчика. Силовики являлись доль-
щиками строительства ЖК «Леоновский 
парк», где им должно было достаться око-
ло 1 тыс. квартир. Однако в 2016 году, ког-
да истек срок договора, строители остались 
должны росгвардейцам порядка 400 квар-
тир. Нанесенный ущерб следствие пока оце-
нивает в 167 млн руб., правда, речь идет не о 
возможном хищении средств, а об исполь-
зовании при строительстве некачественных 
или более дешевых, чем записано в контрак-
те, материалов. В Росгвардии 

”
Ъ“ вчера зая-

вили, что, пока идет расследование этого 
уголовного дела, в ведомстве ситуацию ком-
ментировать не будут.

Отметим, строительство ЖК «Леонов-
ский парк» началось еще в 2003 году. Поми-
мо нескольких жилых корпусов на его тер-
ритории предусматривалось строительство 

школ, детского сада, спортивно-оздорови-
тельного комплекса, на первых этажах до-
мов должны были появиться магазины, са-
лон красоты, отделение банка и медицин-
ский центр. Соинвесторами проекта явля-
лись печально известная «Социальная ини-
циатива» и Фонд социальной защиты «Вете-
ран». После того как «Социальная инициа-
тива» обанкротилась, а ее руководитель Ни-
колай Карасев сел на десять лет, масштаб-
ная стройка была заморожена. Затем ее пе-
редали ЗАО «Мосстроймеханизация-5», но 
и она достроить объект не успела — осенью 
2014 года руководитель московского строй-
комплекса Марат Хуснуллин впервые упо-
мянул о проблемах по исполнению компа-
нией контрактных обязательств перед го-
родом. А уже весной 2015 года в Арбитраж-
ный суд Москвы поступило первое заявле-
ние о признании ЗАО «Мосстроймеханиза-
ция-5» банкротом. Впрочем, от претензий 
ОАО «Мосэнергосбыт» на 32,3 млн руб. стро-
ителям удалось отбиться. Однако за этим по-
следовали аналогичные заявления еще от 
нескольких десятков частных и государст-
венных организаций, рассмотрения по ко-

торым до сих пор продолжаются в арбитра-
же. При этом, как отмечает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с деятельностью ЗАО «Мосстрой-
механизация-5», компания до сих пор про-
должает строить объекты, в том числе и ЖК 
«Леоновский парк». «Ежемесячно компания 
передает дольщикам по 40–50 квартир, а по-
следний корпус там готов на 98%»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“.

ЗАО «Мосстроймеханизация-5» считает-
ся одной из старейших строительных ком-
паний Москвы. Она была образована на ба-
зе одноименного треста, работающего с 1967 
года. МСМ-5 являлась одним из крупных 
подрядчиков Минобороны, по заказу кото-
рого компания строила жилье для военных 
в Подольске и объекты для космодрома Вос-
точный, и мэрии Москвы, для которой стро-
ились квартиры в Кунцево и Измайлово, а 
также обводнялись торфяники в Подмоско-
вье. В 2013 году портфель заказов компании 
оценивался в 25 млрд руб. Сейчас информа-
ции о новых проектах на сайте МСМ-5 нет. В 
отчете компании за четвертый квартал ука-
зывается, что Обид Ясинов — основной ак-
ционер МСМ-5, контролирующий 62,3% ак-
ций структуры. Еще 17,8% у Татьяны Чалых, 
11% — у Владимира Хусаинова.

Олег Рубникович,  
Александра Мерцалова

Росгвардия вступила  
в ряды дольщиков
Арестован глава компании, не передавший силовикам 400 квартир

Федеральная служба исполнения на-
казаний России (ФСИН) нашла реше-
ние проблемы недопуска членов ОНК 
в изоляторы и колонии с видеокамера-
ми и фотоаппаратами. Теперь, если на-
блюдатели захотят провести съемку, 
в качестве операторов будут выступать 
сотрудники учреждения. Члены ОНК на-
поминают, что представители ФСИН 
давно фиксируют их визиты на видеоре-
гистраторы, но записи не выдают.

В Федеральной службе исполнения нака-
заний России нашли способ урегулировать 
конфликты между членами ОНК и сотруд-
никами пенитенциарных учреждений, за-
прещающими пронос видео- и фототехни-
ки. «Если ОНК просит организовать съемку, 
руководитель учреждения обязан ее органи-
зовать, предоставить видеозапись в полном 
объеме и оставить в учреждении копию»,— 
сообщил первый замдиректора ФСИН РФ 
Анатолий Рудый вчера на видеоконферен-
ции «Первый разговор» с представителями 
ОНК со всей страны. Его цитирует ТАСС. В 
пресс-службе ведомства 

”
Ъ“ пояснили, что 

съемку должны вести сотрудники учрежде-
ний, наблюдателям не надо будет с собой не-
сти технику. Господин Рудый объяснил изме-
нение порядка работы случаями, когда «сна-
чала делают съемку, а затем склейку, и ситуа-
ция выглядит совершенно иначе».

Напомним, члены общественных наблю-
дательных комиссий, призванные следить 
за соблюдением прав граждан в местах ли-
шения свободы, имеют право записывать 
свое общение с заключенными (приказ Ми-
нюста от 28 ноября 2008 года №652). «Ранее 
наблюдатели свободно вели видео- и фотосъ-
емку в колониях. Но ФСИН поняла, какое 
оружие нам дала, так как записи сразу же от-
правлялись в СКР, и такая практика несколь-
ко лет назад прекратилась»,— рассказал 

”
Ъ“ 

бывший зампред ОНК Санкт-Петербурга Ле-
онид Агафонов, ведущий специалист проек-
та уполномоченного по правам человека в 
РФ и директората по защите прав человека 
Совета Европы «ОНК — новое поколение».

Опрошенные 
”
Ъ“ члены ОНК пояснили, 

что сотрудники ФСИН давно фиксируют 
действия наблюдателей на видеорегистра-
торы. «Но нам ни разу не удавалось получить 
эти видеозаписи,— сообщила 

”
Ъ“ член ОНК 

Санкт-Петербурга Яна Теплицына.— Напри-
мер, дело 

”
Сети“ (межрегиональная органи-

зация, ее членов, в том числе программиста 
и инструктора по стрельбе, подозревают в 
подготовке терактов и дестабилизации госу-
дарственного строя.— 

”
Ъ“). Когда Виктор Фи-

линков показал нам в СИЗО следы (от пред-
полагаемых пыток электрошокером.— 

”
Ъ“), 

мы специально просили сотрудника подне-
сти видеорегистратор поближе. В тот же день 
мы написали в книге посещения ОНК прось-
бу сохранить эти видеозаписи, но ФСИН их 
не сохранила и не предоставила ОНК». Госпо-
дин Агафонов не исключил, что записи мо-
гут быть отредактированы.

С другой стороны, члены ОНК отметили, 
что, если во ФСИН будут выполнять обещан-
ное, это поможет в работе. «Учитывая, что 
сейчас мы вообще не можем пронести ни 
видео, ни фото, ни диктофоны, это предло-
жение — большой прорыв»,— пояснил 

”
Ъ“ 

председатель ОНК Москвы Вадим Горшенин. 
«Если появится документ, обязывающий со-
трудников ФСИН вести видеозапись и пере-
давать ее нам в полном объеме, это решит 
многие наши проблемы. Но это должна быть 
обязанность, а не рекомендация»,— добав-
ляет госпожа Теплицына. Осенью прошлого 
года она выиграла иск к ИК-6 о запрете про-
носа видеокамеры (см. 

”
Ъ“ №183 от 3 октя-

бря 2017 года). «Ничего не изменилось, мне 
и моим коллегам продолжают отказывать в 
проносе записывающей техники»,— указа-
ла госпожа Теплицына.

В Челябинской области ОНК может сво-
бодно получить любые записи с видеореги-
страторов, пояснил 

”
Ъ“ ее председатель, а 

также председатель региональной органи-
зации ветеранов «Боевое братство» Василий 
Катанэ: «У нас с первого дня не было проти-
воречий с ГУ ФСИН и МВД». Более того, го-
сподин Катанэ как глава ОНК может проно-
сить в места лишения свободы аппаратуру и 
вести съемку.

Как сообщил господин Рудый, предло-
жение будет включено в методические ре-
комендации по взаимодействию с ОНК для 
территориальных органов ФСИН, которые 
сейчас разрабатывает ведомство. Вместе с 
тем сейчас уже есть методические рекомен-
дации, разработанные к приказу Минюста 
№652, напомнил 

”
Ъ“ господин Агафонов. 

«Вот только в местах лишения свободы нам 
говорили: это всего лишь рекомендации!» — 
отметил он.

Анастасия Курилова

ФСИН возьмет 
видеокамеры в свои руки
Съемки для членов ОНК будут вести только 
сотрудники пенитенциарных учреждений

Минтранс России намерен внести по-
правки в Уголовный кодекс для повы-
шения привлекательности профессий 
машиниста поезда, пилота, капитана 
судна, их помощников, а также техников. 
Потенциальных соискателей вакантных 
мест отпугивает уголовная ответствен-
ность в случае аварии, считают в ведом-
стве и предлагают смягчить требования 
ст. 263 УК РФ. В Госдуме идею поддер-
жали, эксперты призывают со смягчени-
ем ответственности не спешить.

Минтранс приступил к разработке попра-
вок в ч. 1 ст. 263 УК РФ (уведомление разме-
щено на regulation.gov.ru), которой установ-
лена ответственность за нарушение правил 
безопасности движения и эксплуатации же-
лезнодорожного, воздушного, морского и 
внутреннего водного транспорта и метропо-
литена. В ней сказано, что допустившие на-
рушение этих правил работники транспор-
та наказываются судом штрафом до 300 тыс. 
руб., либо ограничением свободы на срок до 
четырех лет, либо принудительными работа-
ми до двух лет, либо лишением свободы на 
срок до двух лет. Квалифицирующим при-
знаком для привлечения к ответственности 
является нанесение вреда здоровью или на-
несенный крупный ущерб (более 1 млн руб.).

По данным судебного департамента Вер-
ховного суда, в 2016–2017 годах по этой ста-
тье вынесено 35 приговоров. Так, в сентябре 
2012 года, по данным ГАС «Правосудие», в Са-
ратовской области машинист и техник гру-
зового поезда были приговорены к ограни-
чению свободы по ст. 263 УК РФ за наруше-
ние правил эксплуатации поездов (несколь-
ко цистерн сошло с рельсов) — ущерб соста-
вил 13,9 млн руб. В 2013 году в Башкирии 
пилот вертолета был оштрафован за вылет 
без учета ухудшавшихся метеоусловий: ему 
пришлось совершить экстренную посадку, 
при которой были повреждены винт, шас-
си и трансмиссия судна. В 2017 году авиа-
техник аэропорта Толмачево (Новосибирск) 
был приговорен к ограничению свободы за 

нарушение правил буксировки самолета, в 
результате чего «Аэрофлоту» был причинен 
ущерб на 6,9 млн руб.

Поправками необходимо исключить круп-
ный ущерб как квалифицирующий признак 
в ст. 263 УК РФ, считают в Минтрансе. «Транс-
портные происшествия, не связанные с при-
чинением вреда здоровью, в большинстве 
случаев подпадают под действие указанной 
статьи УК РФ,— поясняют в ведомстве.— При-
чинами служат высокая стоимость перево-
зимых грузов, капиталоемкость ремонтных 
работ поврежденной транспортной инфра-
структуры, цен на ремонтные материалы и 
запчасти и т. д». В результате каждый пилот, 
машинист, капитан судна, а также «лица, осу-
ществляющие техобслуживание», потенци-
ально находятся под угрозой привлечения к 
уголовной ответственности.

«Это существенно понижает привлекатель-
ность таких профессий»,— говорят в мини-
стерстве, поясняя, что риски ответственности 
перевозчика за причинение вреда имущест-
ву третьих лиц в большинстве случаев застра-
хованы. В Минтрансе считают, что достаточ-
но 11-й главы КоАП «Административные на-
рушения на транспорте». Например, за «дей-
ствия, угрожающие безопасности полетов», 
максимальный предусмотренный штраф для 
должностных лиц составляет 5 тыс. руб., за на-
рушение правил использования воздушно-
го пространства — 50 тыс. руб., за нарушение 
«правил плавания» — 2,5 тыс. руб.

Глава комитета Госдумы по транспорту Ев-
гений Москвичев идею поддержал: «Если в 
инциденте нет пострадавших, а пострада-
ли только товары или груз, то к нему нужно 
относиться как к административному нару-
шению. Убытки можно возместить». Поддер-
жал идею и первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лысаков: за-
конопроект Минтранса укладывается в кон-
цепцию либерализации уголовного законо-
дательства.

В РЖД 
”
Ъ“ заявили, что законопроект не 

комментируют, но предоставили статистику: 

в обеспечении движения поездов задейство-
вано 71 тыс. машинистов и 59 тыс. помощни-
ков машинистов. «На железной дороге не ка-
ждая авария сопровождается уголовным де-
лом, массовых посадок машинистов не наблю-
дается,— пояснил 

”
Ъ“ глава экспертного сове-

та Института исследования проблем железно-
дорожного транспорта Павел Иванкин.— Тем 
не менее возможное уголовное наказание ра-
ботает как сдерживающий фактор. В советские 
времена в поездах висела надпись 

”
Проезд на 

красный — измена Родине“, и это откладыва-
лось у машинистов где-то на подкорке».

Гендиректор Московского речного паро-
ходства Константин Анисимов считает, что 
действующая редакция ст. 263 УК РФ «не пред-
ставляет серьезной проблемы для отрасли»: 
«Аварии на воде происходят достаточно ред-
ко, поэтому нельзя сказать, что санкция оттал-
кивает людей и понижает привлекательность 
профессии капитана». По его словам, было бы 
разумнее повысить сумму крупного ущерба 
— с 1 млн до 5 млн руб. Источник 

”
Ъ“ в судо-

ходной отрасли идею Минтранса, напротив, 
поддерживает: лимит ущерба 1 млн руб. был 
установлен еще в 2010 году, с тех пор цены на 
восстановительный ремонт водного или мор-
ского транспорта выросли. Например, 1 т ме-
талла подорожала на 65%, до 38 тыс. руб.

Действующие требования законодатель-
ства затрагивают в основном пилотов ави-
ации общего назначения (корпоративные, 
деловые, спортивные, учебные рейсы), гово-
рит источник 

”
Ъ“ в авиаотрасли. «Ежегодно с 

наступлением летнего сезона и началом по-
летов на малых воздушных судах регулято-
ры делают все возможное, чтобы привлечь 
к ответственности даже там, где не было оче-
видных нарушений,— говорит он.— В ре-
зультате многие пилоты вообще перестали 
подавать план полета, чтобы не привлекать 
к себе внимания. Так что этот сегмент вооб-
ще становится неконтролируемым».

Иван Буранов,  
Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

Минтранс отцепляет от УК состав
Ответственность машинистов, пилотов и капитанов  
может быть смягчена

Заслуженный строитель Обид 
Ясинов оказался под домашним 
арестом по делу о мошенничестве  
при возведении ЖК

В решении о расторжении контракта Эр-
митаж потребовал вернуть 856,5 млн руб. 
неосвоенного аванса. Авансирование кон-
тракта на сумму около 917 млн руб. было 
санкционировано Федеральным казначей-
ством, которое контролировало все плате-
жи. Но за полтора года подрядчик, по дан-
ным 

”
Ъ“, выполнил подготовительные ра-

боты на сумму около 270 млн руб., фактиче-
ски так и не приступив к строительству. На 
сегодняшний день выполнена лишь часть 
свайного поля, которая была оплачена по 
актам выполненных работ. При расторже-
нии договора в 2017 году установлено, что 
реальные работы, хоть каким-то образом 
направленные на создание объекта, не ве-
лись позднее лета 2016 года. Какая-либо ак-
тивность до весны 2017 года была направ-
лена лишь на создание видимости в связи 
с повышенным вниманием прессы к оста-
новке работ на площадке. Например, на 
площадке не был выполнен целый ряд под-
готовительных работ, требуемых для теку-
щей деятельности. В качестве обеспечения 
контракта подрядчик представил банков-
скую гарантию на 1,111 млрд руб. выдан-
ную Первым чешско-российским банком, 
у которого еще в 2016 году была отозвана 
лицензия, а его руководство недавно было 
объявлено в международный розыск за хи-
щения. В Эрмитаже отмечают, что в рамках 
договора банковской гарантии подрядчик 
перечислил крупную сумму банку, кото-
рый уже с января 2016 года сокращал объ-
ем активов, занимаясь выводом денежных 
средств.

Ситуацию по возврату бюджетного мил-
лиарда осложняет банкротство «Мехстрой-
транса», в отношении которого в январе 
2018 года было введено конкурсное произ-
водство. По данным 

”
Ъ“, среди активов, вы-

явленных у банкрота, есть недвижимость, 
в том числе земельные участки в других ре-
гионах РФ, а также автомобили. В Эрмитаже 
вчера заявили, что музей «принимает бес-
прецедентные меры по взысканию аванси-
рованных недобросовестному подрядчи-
ку ООО 

”
Мехстройтранс“ средств». Обыч-

но, даже если недобросовестность подряд-
чика очевидна, бюджетные учреждения и 
организации оказываются бессильны в ча-
сти одностороннего расторжения контрак-
та, а после него не могут добиться возвра-
та авансовых платежей, подчеркнули в му-
зее. Но «несмотря на ожесточенное сопро-
тивление путем массированного оспари-
вания всех действий Эрмитажа и затяги-
вание процесса подрядчиком», Арбитраж-
ный суд Москвы признал музей крупней-
шим кредитором с суммой требований око-
ло 860 млн руб. Этот статус позволил Эрми-
тажу выбрать арбитражного управляюще-
го — им стал Иван Яковенко. «В рамках кон-
курсного производства получены данные, 
подтверждающие, что бюджетные средства 

были распределены между компаниями, 
связанными с Колесниковым. Также было 
выведено имущество, находившееся на ба-
лансе ООО 

”
Мехстройтранс“, за счет кото-

рого можно было бы погасить его долг пе-
ред Эрмитажем»,— заявили представите-
ли музея, уточнив, что «эта информация 
была доведена до комитета кредиторов не-
сколько дней назад». «Таким образом, у Го-
сударственного Эрмитажа появились оче-
видные сведения, что денежные средства 
аванса были похищены мошенническим 
путем»,— пояснили в музее. Соблюдая тре-
бования бюджетно-финансовой дисципли-
ны, Эрмитаж обратился с заявлением в СКР 
о возбуждении по факту хищения аванси-
рованных средств через компании ГК «Ро-
спан» уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере, 
совершенное группой лиц). Возбудили его, 
по данным 

”
Ъ“, 16 мая.

В СКР сообщили, что в тот же день следо-
ватели и сотрудники ФСБ, проведя обыски 
в домах и квартирах господ Пирумова и Ко-
лесникова, задержали обоих. Вчера в СКР 
им были предъявлены официальные обви-
нения. В них, по данным 

”
Ъ“, речь идет об 

обналичивании 450 млн руб. из авансовых 
платежей, которые предполагаемые органи-
заторы махинаций могли разделить между 
собой. Сегодня следствие обратится с хода-
тайствами об арестах в Басманный райсуд. 
Адвокат господина Пирумова Федор Купри-
янов от комментариев воздержался. Между 
тем управляющий партнер бюро «Система 
защиты» Владислав Мусияка пояснил 

”
Ъ“, 

что адвокаты бюро оказывают юридическую 
помощь еще одному фигуранту расследова-
ния, бывшему чиновнику Минкульта Бори-
су Мазо. По словам защитника, у его клиента 
пока нет никакого процессуального статуса. 
Как оказалось, экс-чиновник уже месяц на-
ходится на лечении. Тем не менее, как пояс-
нил Владислав Мусияка, в московской квар-
тире господина Мазо был проведен обыск, в 
ходе которого ничего не изъяли.

Само появление претензий следствия к 
господам Пирумову, Мазо и Колесникову 
защитник также связал с контрактом меж-
ду Минкультом и фирмой последнего. «Был 
контракт, были деньги и имелся конфликт 
по поводу их расходования»,— заявил за-
щитник, считающий, что в данном случае 
«100-процентное гражданско-правовое де-
ло», которое подлежит рассмотрению в ар-
битражном суде.

Напомним, что в рамках дела реставрато-
ров подследственные Пирумов, Мазо и Ко-
лесников избежали реальных сроков. Они 
полностью признали свою вину, погасили 
ущерб в 100 млн руб., а представ перед су-
дом в особом порядке, получили условные 
сроки или, как господин Пирумов, отбы-
тый в СИЗО.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Сергеев

Эрмитаж выставил ущерб
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В Венесуэле вчера завершилась предвыборная 
кампания, по итогам которой президент Нико-
лас Мадуро надеется удержаться в кресле лиде-
ра страны, уже несколько лет охваченной полити-
ческим и экономическим кризисом. В бюллетенях 
еще три фамилии, но де-факто конкуренцию го-
сподину Мадуро может составить лишь Энри Фаль-
кон — бывший чавист, который в 2010 году пере-
метнулся на сторону оппозиции, но перед началом 
этой кампании не поддержал ее решение о бойко-
те выборов. За ситуацией в Каракасе в последний 
день кампании наблюдал корреспондент ”Ъ“ Павел 
Тарасенко.

Уже на пути из аэропорта Каракаса становится ясно, 
кто провел самую активную предвыборную кампанию. 
Плакаты с изображением Николаса Мадуро украшают 
едва ли не каждый столб. Столь же часто встречаются 
граффити в его поддержку. Агитация других кандидатов 
на этом фоне смотрится блекло.

Предельная концентрация революционно-красной 
символики вчера была замечена в самом центре Кара-
каса, на митинге сторонников президента Мадуро. Еще 
накануне близлежащие улицы оказались заполнены бе-
лыми автобусами национальной гвардии — бойцов из 
соседних регионов привезли в столицу для охраны пра-
вопорядка.

Утром к этим автобусам добавились и автобусы 
с участниками — их также привезли из регионов. Люди 
собирались группами и обсуждали предстоящий празд-
ник, в то время как их руководители устраивали пере-
кличку. Тем временем по всему центру города установи-
ли сцены с колонками, из которых доносились латино-
американские ритмы. Подборка песен была специфи-
ческой: «Команданте никогда не умрет», «Вперед, Нико».

За главной сценой собрались те, кого организаторы 
позвали в этот день быть рядом с Николасом Мадуро: на-
пример, колонна женщин в белых косынках и красных 
майках с надписью «Повара Родины». Одна из женщин 
рассказала 

”
Ъ“, что это организация, которая распреде-

ляет продукты по школам и готовит детям еду.
Самой стройной была колонна отставных военных. 

Один из них на вопрос 
”
Ъ“, обязательным ли было посе-

щение манифестации, молча кивнул.
Собеседник 

”
Ъ“ с бейджем «Министерство нефтя-

ной промышленности Венесуэлы» рассказал, что главы 
управлений и отделов собирали на этот митинг своих 
подчиненных. Впрочем, он заверил, что большинство 
избирателей по-прежнему любят Уго Чавеса и ценят его 
преемника Николаса Мадуро.

Ведущие митинга убеждали собравшихся в том, что 
«Родина — это как женщина, поэтому ее надо беречь 
и любить», и призывали прийти на участки и «предоста-
вить Николасу Мадуро всю полноту власти». В этом же 
участников митинга чуть позднее убеждал и сам Нико-
лас Мадуро.

Кстати, начал он свою предвыборную кампанию 
столь же театрально — с участия в шаманском обря-
де. Представитель одного из коренных народов в крас-
ной набедренной повязке и головном уборе с перьями 
отогнал от президента злых духов. А тот в ответ заявил: 
«Путь, по которому я иду, благословенен».

Преградить ему путь могла бы венесуэльская оппози-
ция. Напомним, что в 2013 году Николас Мадуро опере-
дил оппозиционного кандидата Энрике Каприлеса все-
го на 1,49%. Но на этих выборах сложилась принципи-
ально иная ситуация: оппозиционная коалиция «Кру-
глый стол демократического единства» кампанию бой-
котировала, назвав ее фарсом.

Среди ключевых претензий к Николасу Мадуро — 
преследование его политических оппонентов. «В Вене-
суэле нет независимой юридической системы, что по-
зволяет властям незаконно арестовывать лидеров оппо-
зиции»,— согласился в разговоре с 

”
Ъ“ директор Human 

Rights Watch по Северной и Южной Америке Хосе Ми-
гель Виванко. В качестве самого громкого дела он назвал 
приговор, вынесенный лидеру партии Voluntad Popular 
(«Народная воля») Леопольдо Лопесу: ему присудили 
14 лет тюрьмы за подстрекательство к антиправитель-
ственным протестам, хотя, по словам господина Виван-
ко, «представленные доказательства вины политика бы-
ли абсурдными». «Подобных случаев множество»,— ре-
зюмировал собеседник 

”
Ъ“.

На улицах Каракаса встречаются стены, разрисован-
ные надписями «Я не голосую» — к мнению оппози-
ции многие прислушались. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“ из числа жителей города, люди — даже 

те, кто несколько лет назад выходил на акции проте-
ста,— «пали духом» и теперь не верят в возможность 
перемен в результате выборов, так как власти «могут 
провернуть любые махинации». При этом житель Ка-
ракаса отметил, что «если все придут на участки, то 
Мадуро тотчас же не станет».

Один из видных оппозиционеров занял такую же 
позицию. Вопреки мнению соратников, свою канди-
датуру на выборах выдвинул экс-губернатор штата Ла-
ра и бывший мэр третьего по величине города страны 
Баркисимето Энри Фалькон. До 2010 года он придер-
живался идеалов Боливарианской революции, но за-
тем публично подверг критике политику властей, пе-
реметнулся в противоположный лагерь и впоследст-
вии даже стал руководителем предвыборной кампа-
нии господина Каприлеса. «У венесуэльцев должно 
быть право на выбор между продолжением гибельно-
го правления Мадуро и поддержкой прогресса и спра-
ведливости»,— пояснил он в колонке для New York 
Times свое решение идти на выборы. Тактику бойко-
та политик назвал бессмысленной и неэффективной, 
отмечая: «Мадуро просто подарят еще шесть лет у влас-
ти». Свою позицию при этом он подкрепил примера-
ми неожиданно успешных выступлений оппозиции 
на выборах против авторитарных режимов — «от Аугу-
сто Пиночета до Слободана Милошевича». «Правитель-
ства не выигрывали на выборах, которые проходили 
в условиях гиперинфляции,— за исключением случа-
ев (как в Зимбабве в 2008 году), когда оппозиция совер-
шила фатальную ошибку и бойкотировала выборы»,— 
убеждал скептиков Энри Фалькон.

Однако в итоге господин Фалькон столкнулся с жест-
кой критикой с обеих сторон. Один из самых влиятель-
ных представителей руководства страны, первый ви-
це-президент Единой социалистической партии Вене-
суэлы Диосдадо Кабельо назвал кандидата в президен-
ты «предателем Боливарианской революции». А, напри-
мер, ярый критик чавизма, генсек Организации амери-

канских государств (объединяет большинство стран За-
падного полушария) Луис Альмагро заверил, что Энри 
Фалькон — «инструмент в руках диктатуры Николаса 
Мадуро». «Мы просили венесуэльских оппозиционеров, 
чтобы они отделили зерна от плевел. Фалькон оказался 
единственным незерном»,— сказал господин Альмагро.

«Не думаю, что Фалькон — настоящий оппозицио-
нер, он оппортунист»,— заверил 

”
Ъ“ почетный профес-

сор Центрального университета Венесуэлы Карлос Саби-
но, упомянув также личные амбиции лидеров оппози-
ции. Между тем венесуэльский эксперт по конституци-
онному праву Хесус Сильва отметил, что господин Фаль-
кон «представляет важный сектор мирной оппозиции 
страны, которая признает, что выборы — единствен-
ный путь решения проблем». «Есть и другие оппозици-
онеры — те, которые прибегают к насилию и предпоч-

ли бы выборам военное вторжение американцев. К сча-
стью, у них с каждым днем все меньше сторонников»,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“.

Обходиться без радикализма в ходе кампании при-
зывали и оставшиеся два кандидата. Рейнальдо Кихада, 
как и Энри Фалькон, поддерживал лидера Боливариан-
ской революции Уго Чавеса, но отказал в поддержке Ни-
коласу Мадуро. Сейчас он выступает за «продолжение 
революционного процесса», при этом критикуя нынеш-
нее руководство страны за создание раскола в обществе 
и уничтожение частного сектора экономики. Наконец, 
четвертый кандидат — бывший пастор, блоггер и пред-
приниматель Хавьер Бертуччи, отстаивающий традици-
онные ценности. В ходе кампании он устраивал акции 
помощи бедным венесуэльцам (команда политика рас-
пространяла в соцсетях информацию о них с хештегом 
«Супчик надежды») и утверждал, что решение баллоти-
роваться принимал «совместно со Святым Духом».

Помогло ли это ему, станет известно 20 мая, в день 
выборов. Социологи называют фаворитом Николаса 
Мадуро, прогнозируя ему более убедительную победу, 
чем в 2013 году.

Николас Мадуро 
снял злых духов с выборов
В Венесуэле завершилась предвыборная кампания

Сегодня в Дании откроется министерская сес-
сия Комитета министров Совета Европы — старей-
шей в Европе межправительственной организации, 
членом которой Россия является с 1998 года. Рос-
сийскую делегацию возглавит замглавы МИД РФ 
Александр Грушко. Главный вопрос повестки дня — 
обсуждение будущего организации, переживаю-
щей, по общему мнению, кризис доверия.

Встреча на уровне министров иностранных дел еже-
годно проводится страной—председателем Совета Евро-
пы, на этот раз Данией. Делегации из 47 стран-участниц 
соберутся в Хельсингёре на северо-востоке страны, а сама 
встреча пройдет в замке Кронборг, где происходило дей-
ствие шекспировской пьесы «Гамлет». «В замке Кронборг 
состоится тематическая дискуссия, тему которой можно 
было бы сформулировать вполне по-гамлетовски: 

”
Совет 

Европы: быть или не быть, вот в чем вопрос“»,— пошутил 
глава МИД Дании Андерс Самуэльсен. Как пояснили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе организации, 15 стран из 47 представле-
ны на уровне министров, другие — на уровне заместите-
лей министров или послов. Российскую делегацию воз-
главит замглавы МИД РФ Александр Грушко. Будущее ор-
ганизации участники начали обсуждать еще в четверг за 
неформальным ужином. «В последние годы многие мно-
госторонние организации в Европе переживают кризис 
доверия, и, возможно, такая дискуссия позволит накану-
не 70-летнего юбилея Совета Европы (его будут отмечать 
в 2019 году.— 

”
Ъ“) придать импульс деятельности органи-

зации»,— рассказал 
”
Ъ“ один из западных дипломатов.

«Конечно, по ряду вопросов, в том числе по России, со-
гласия в СЕ странам-участницам достичь не удается, и та-
кие ситуации неизменно вызывают критику в адрес ор-
ганизации и привлекают внимание СМИ,— напоминает 

”
Ъ“ заведующий отделом стратегических оценок Центра 

ситуационного анализа ИМЭМО РАН Сергей Уткин.— В то 
же время называть организацию неэффективной нель-
зя: например, по решениям ЕСПЧ, несмотря на критику 
его деятельности, государства исправно производят вы-
платы, если такая необходимость есть. В конце концов, 
само существование организации, которая в отличие от 
ЕС и НАТО включает в себя практически все страны реги-
она,— это определенное достижение и задел на будущее».

Напомним, к началу 2018 года дефицит бюджета ор-
ганизации составил €18 млн — прежде всего в связи 
с отказом российской стороны платить членские взно-
сы. Такое решение Москва приняла в 2017 году, после 
того как в ответ на включение Крыма в состав РФ было 
заморожено участие российской делегации в ПАСЕ. Рос-
сийские парламентарии до сих пор лишены права го-
лоса в ПАСЕ, однако в начале мая генеральный секре-
тарь СЕ Турбьорн Ягланд предупредил, что, если Москва 
не уплатит взнос, уже в будущем году Комитет минист-
ров может «принять к ней дополнительные меры». Рос-
сийская сторона такую постановку вопроса считает не-
справедливой, но на приеме по случаю 20-летия присо-
единения России к СЕ, прошедшем в конце апреля в по-
сольстве Дании в Москве, российские официальные ли-
ца заверили: Россия надеется вернуться к полноправно-
му участию в работе организации.

Одним из вопросов повестки дня предстоящей встре-
чи станет консолидированный доклад «Конфликт в Гру-
зии» — регулярный обзор, который секретариат СЕ го-
товит с 2010 года. Его представит Турбьорн Ягланд. До-
кумент уже вывешен на сайте СЕ. В нем содержится от-
чет о февральской поездке делегации секретариата в Тби-
лиси. Разрешение на посещение Абхазии и Южной Осе-
тии представителям СЕ получить не удалось. «В соответст-
вии с устоявшейся практикой и учитывая сложившуюся 
на месте обстановку, секретариат СЕ запрашивал у Суху-
ми и Цхинвали разрешение посетить Абхазию и Южную 
Осетию, чтобы провести там встречи и обсудить вопросы, 
которые затрагиваются в докладе. К сожалению, уже до-
вольно давно мы не получаем ответа на такие запросы»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в СЕ.

Со ссылкой на грузинскую сторону в докладе утвер-
ждается, что Россия препятствует прямым переговорам 
между Тбилиси, Сухуми и Цхинвали. Предыдущие докла-
ды в МИД Абхазии не раз называли ангажированными 
и тенденциозными. При этом в СЕ пояснили 

”
Ъ“, что до-

клад предварительно уже обсуждался Комитетом минис-
тров СЕ 19 апреля и «ряд стран, в том числе РФ, отреагиро-
вали на него письменно или устно».

Дискуссия по Грузии продолжится на следующей не-
деле в Европейском суде по правам человека, хотя в до-
кладе генерального секретаря специально отмечено, что 
его не надо воспринимать в контексте текущих судебных 
расследований. 23 мая Большая палата ЕСПЧ проведет от-
крытые слушания по рассмотрению резонансного дела 
«Грузия против России» о вооруженном конфликте авгу-
ста 2008 года и его последствиях. Грузия обвиняет Россию 
в нарушении восьми статей Европейской конвенции, га-
рантирующих право на жизнь, свободу и личную непри-
косновенность, уважение частной и семейной жизни, 
эффективную правовую защиту, защиту собственности, 
права на образование, свободу передвижения, а также за-
прещающих пытки, бесчеловечное или унижающее до-
стоинство обращение.

После получения иска ЕСПЧ ввел обеспечительные 
меры, которые действуют до сих пор и сводятся к призы-
ву обеим сторонам воздерживаться от нарушения кон-
венции в отношении друг друга. В 2011 году палата ЕСПЧ 
из семи судей по итогам открытых слушаний признала 
жалобу приемлемой, но уступила право рассмотрения де-
ла по существу Большой палате, что бывает редко.

Россия утверждала, что жалоба Грузии беспочвенна 
и указанные в ней факты не доказаны, конфликт прои-
зошел между Грузией с одной стороны и Абхазией и Юж-
ной Осетией — с другой, а жертвы среди мирного насе-
ления Грузии спровоцировали сами грузинские власти. 
ЕСПЧ в 2016 году по этому делу в закрытом режиме про-
вел опрос 33 свидетелей: 16 из них были представлены 
грузинской стороной, 11 — российской, 6 были вызваны 
судом. Решение будет вынесено в закрытом режиме после 
проведения слушаний. Юридический директор правоза-
щитного центра «Мемориал» Кирилл Коротеев отмечает, 
что доклад генсекретаря СЕ по Грузии не может повлиять 
на рассмотрение дела на ту же тему в ЕСПЧ, но обнародо-
вание доклада накануне судебных слушаний выглядит 
попыткой привлечь к нему общественное внимание за 
счет более резонансного события в Страсбургском суде.

Галина Дудина;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Перед Советом 
Европы поставят 
гамлетовский 
вопрос
Европейские министры  
обсудят будущее организации

Бывший губернатор и мэр Энри Фалькон 
не присоединился к бойкоту выборов,  
объявленному его соратниками-оппозици-
онерами, и стал единственным реальным 
соперником действующего президента 
ФОТО AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541  ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за  рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам  помогать. 
Всего собрано свыше 11,529 млрд руб. В 2018 году (на 17 мая) 
собрано 595 052 516 руб., помощь получили 964 ребенка. 
Мы ор ганизуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — испол-
нителей общественно полезных услуг, получил благодарность 
Президента РФ за большой вклад в благотворительную деятель-
ность и президентский грант на развитие Национального реги-
стра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
 бесплатный), 8 (495)926-35-63 с 10:00 до 20:00 

О РУСФОНДЕ

Поля Бещанова, 7 лет, эпилепсия, спастический 
тетрапарез, требуется лечение. 154 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 45 тыс. руб.

Поля родилась в срок, врачи говорили, что она 
здорова. Но дочка отставала в развитии, в три месяца 
еще не держала голову. Ее госпитализировали и ди-
агностировали гидроцефалию (водянку мозга.— Рус
фонд). Лечение не помогало: дочка почти не двига-
лась, не переворачивалась, не брала игрушки. В янва-
ре 2012 года у Поли начались судорожные приступы, 
со временем они стали происходить чаще. Сейчас 
они прекратились, но эпиактивность сохраняется. 
Поля с трудом двигается, не говорит, плохо понима-
ет речь. Дочку готовы лечить в Институте медтехноло-
гий (ИМТ, Москва), но у нас нет денег на оплату. Про-
шу, помогите! Наталья Бещанова, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Полю 
необходимо госпитализировать для проведения об-
следования и подбора адекватной терапии, нужно 
добиться ремиссии по эпилепсии. Это даст возмож-
ность начать восстановительное лечение».

Ваня Сафонов, 3 года, несовершенный 
 остеогенез, требуется курсовое лечение.  
198 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным, внесет 280 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 49 тыс. руб.

У Вани наследственная патология — хрупкие ко-
сти, первые два перелома у него обнаружили сразу 
после рождения. Затем сын перенес еще четыре пе-
релома — ключиц и голеней. В детстве у меня самой 
часто случались переломы, но тогда это объясняли 
случайностью. У моего старшего сына Артема тоже 
некоторое время назад выявили несовершенный 
остеогенез, мы лечим его в московской клинике. 
Сейчас Ване необходимо срочно укрепить кости, но 
денег на оплату дорогого лечения у нас нет. Помоги-
те, пожалуйста! Роза Сафонова, Волгоградская область 
Педиатр Центра врожденной патологии клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «У Вани легкая форма несовершен-
ного остеогенеза. После лечения препаратом пами-
дронат плотность костей достигнет нормы — и у ма-
лыша не будет никаких двигательных ограничений».

Марк Калашников, 6 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив, 
 требуется хирургическое лечение. 116 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с подвернутой левой стопой. С ме-
сячного возраста его лечили в городской больнице. 
До четырех лет Марк носил брейсы по назначению 
врача. А год назад левая стопа опять стала подвора-
чиваться. Марк хромает, спотыкается и падает. Нам 
удалось попасть на консультацию к доктору Вави-
лову из ярославской клиники. Он сказал, что сы-
ну поможет только хирургическое лечение. Но оно 
платное и дорогое, у нас таких денег нет. Я работаю 
продавцом в магазине, муж — сварщик на стройке. 
Старшая дочь — школьница. Очень прошу, помоги-
те! Анна Калашникова, Белгородская область
Травматологортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «В период активного 
роста у мальчика произошел рецидив косолапости. 
Планируется оперативное лечение — перемещение 
сухожилия, высвобождение связок».

Настя Парьева, 7 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
 операция. 122 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Сотрудники компании «Диасофт» внесли 185 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 32 тыс. руб.

Когда дочке было три года, педиатр услышал у 
нее шумы в сердце. Обследование выявило у Насти 
дефект межпредсердной перегородки. Дочка очень 
худенькая, часто болеет и жалуется на усталость. Не-
давно в наш город приезжали томские кардиоло-
ги, и мы попали к ним на консультацию. Выясни-
лось, что размер дефекта увеличился и Настю нужно 
прооперировать, пока не возникли необратимые 
осложнения. Томские доктора готовы закрыть де-
фект щадяще, без тяжелого наркоза. Но оплату опе-
рации нам не осилить. Я работаю в детском саду, 
муж — в автосервисе, детей двое. Наталья  Парьева, 
Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «У девочки развивается ле-
гочная гипертензия, ей требуется срочная эндова-
скулярная операция по закрытию дефекта. После 
щадящей операции девочка быстро восстановится, 
будет нормально расти и развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Семилетний Стас живет на самом 
краю земли — в Петропавловске-
Камчатском, на берегу Тихого оке-
ана. У мальчика тяжелое искривле-
ние позвоночника. В полтора года 
позвоночник ему укрепили тита-
новой конструкцией, которую пе-
риодически раздвигают и удлиня-
ют. Это нужно делать до окончания 
формирования скелета. Стас пе-
ренес девять операций-раздви-
жек, а сейчас ему остро необхо-
дима десятая — мальчик подрос, 
конструкция ему уже мала. Ста-
су тяжело дышать, больно сидеть 
и лежать.

В Петропавловске-Камчатском по-
явился Железный человек. По утрам он 
ходит в школу. А вечером вместе с ма-
мой возвращается домой — в обшарпан-
ную пятиэтажку на окраине.

Все началось с фильма про супергеро-
ев, который Яна и трое ее сыновей по-
смотрели в кинотеатре. 

Вернувшись домой, Стас заявил:
— Я не Станислав, я Железный че-

ловек!
— Это еще почему? — изумилась 

мама.
— Потому что у меня в спине титано-

вый стержень. Только это не стержень, 
это — меч! Если на нас нападут враги, я 
его вытащу и всех защищу.

В школе, где учится Стас, идею с «Же-
лезным человеком» старшеклассни-
ки подняли на смех. И стали обзывать 
мальчика горбуном. 

— Ну и где твой меч? — дразнили 
мальчишки.— Давай покажи нам.

Титановый стержень Стасику устано-
вили, когда ему было всего полтора го-
да. Яна не сразу обратила внимание на 
небольшую шишку на спине у новоро-
жденного сына. Но шишка быстро ро-
сла, и, когда Стасу исполнилось два ме-
сяца, Яна настояла, чтобы ребенку сде-
лали рентген. После этого стало ясно: у 
малыша врожденное искривление груд-
ного отдела позвоночника.

Что делать дальше, местные врачи 
не знали. Но тут на Камчатку приле-
тели специалисты из Новосибирско-
го НИИ травматологии и ортопедии 
( НИИТО), и Стасик в полгода попал на 
консультацию к знаменитому хирургу 
Михаилу Михайловскому.

Доктор сказал, что поможет толь-
ко операция — установка раздвижной 
металлоконструкции, которая кре-

пится к позвоночнику и не дает ему 
деформироваться:

— Мы проведем ее, когда ребенку 
будет год с небольшим. Потом метал-
локонструкцию придется каждый год 
наращивать, пока скелет полностью не 
сформируется. Тогда мы установим по-
стоянный стержень. Но до этого еще да-
леко. Наберитесь терпения.

Помимо терпения Яне понадоби-
лись и деньги — у нее на руках было 
трое малышей: двойняшки Стасик и 
Владик и их старший брат Ярик, ко-
торому только исполнилось полтора 
года. Папа вскоре оставил их — ушел 
в другую семью. Так вот, денег, выде-
ленных краевым минздравом, хвати-
ло только на установку металлокон-
струкции и одну коррекцию, которую 
мальчику сделали в два с половиной 
года в Новосибирске. Последующие 
операции камчатскому Железному 
человеку помогали оплачивать чита-
тели Русфонда. 

Сейчас Яна с тремя детьми и соба-
кой Дивой живут на съемной кварти-
ре в доме на сопке. Стасу тяжело туда 
подниматься, он быстро устает — мама 
берет его на руки и несет в гору. Маль-
чик хоть и худенький, но весит 20 ки-
лограммов.

Три года Яна с детьми стоит в очере-
ди на квартиру. Их номер в очереди — 
352. Машина, на которой Яна могла бы 
возить ребенка-инвалида, им не поло-
жена. Потому что заболевание у Стаса 
«недостаточно тяжелое», как объясни-
ли местные чиновники: «Вот если бы у 

мальчика не было ног, тогда вы могли 
бы на что-то рассчитывать». 

— Я заняла денег и купила машину, 
старенькую, конечно, но зато теперь мы 
ездим в больницу, школу и даже на ры-
балку,— говорит Яна.— Когда я поймала 
большого гольца, дети были в восторге.

Год назад Стасу сделали очередную 
раздвижку. Сейчас мальчик заметно вы-
рос, и позвоночник вновь изогнулся, 
стал заметен горб. 

— Мам, а вулкану больно, когда ла-
ва льется? — спрашивает Стас.— Когда я 
лежу, то внутри вулкан, а по спине льет-
ся огненная лава. 

Стас любит гулять на берегу Авачин-
ской бухты, у входа в которую стоят три 
скалы — символ Петропавловска-Кам-
чатского. Местные жители называют их 
Три Брата.

— Давным-давно здесь было стой-
бище,— рассказывает Стас.— И жили в 
нем родные братья. Однажды со сторо-
ны Тихого океана пришла гигантская 
волна. Она могла смыть стойбище. Но 
братья побежали к воротам бухты и заго-
родили собой вход в нее. С тех пор они 
стоят здесь и охраняют бухту. Две боль-
шие скалы — это Ярик и Влад. А малень-
кая — я. Правда, похоже?

Светлана Иванова,  
Камчатский край

Железный человек
Стаса Дерепаскина спасет срочная операция

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Умер Виктор Костюковский
После тяжелой болезни скончался наш друг и соратник

Н Е К Р О Л О Г

Вечером во вторник, 15 мая, ушел из 
жизни журналист, руководитель про-
екта «Русфонд.Регистр» Виктор Кос-
тюковский. Более десяти последних 
лет его жизни были посвящены спа-
сению людей с онкологическими за-
болеваниями. И сам он умер от рака.

Нам остается только утешать себя 
тем, что работа в Русфонде фактически 
стала для Виктора новой, второй жиз-
нью. Он сделал приличную журналист-
скую карьеру, работал на телевидении, 
был корреспондентом газет «Советская 
Россия» и «Известия». Занятная подроб-
ность заключается в том, что на телеви-
дении Виктор не снимал сюжетов, а пи-
сал музыку — он был еще и музыкант. 
Всю жизнь у него дома стоял рояль, Вик-
тор иногда играл для друзей. В шестьде-
сят лет он вышел на пенсию и, чтобы не 
затосковать от безделья, взялся писать 
для Русфонда о тяжелобольных детях.

И это его увлекло. За время работы 
в Русфонде Виктор написал в 

”
Ъ“ и на 

rusfond.ru 351 текст о детях, которые 
ждали спасения. Это много. 351 ребенок 
получил помощь непосредственно ста-
раниями Виктора. И мы знаем, что бла-

годаря Виктору были спасены от смер-
ти еще тысячи детей. Его тексты были 
добрыми, вызывали искреннее сочув-
ствие, и этого сочувствия было так мно-
го, что оно как бы разливалось по га-

зетной полосе, наполняя своей энерги-
ей не только саму статью, написанную 
Виктором, но и материалы по соседству 
— письма родителей, отчеты, справки...

Заняться созданием Национального 
регистра доноров костного мозга — это 
была идея Виктора. Проект «Русфонд.Ре-
гистр» он придумал и возглавил, дви-
жимый очень понятным желанием по-
могать не только каждому пациенту в 
отдельности, но и всем пациентам сра-
зу. Регистр был его мечтой. Регистр был 
единственной темой, на которую мяг-
кий и незлобивый Виктор мог отчаян-
но спорить. Трагический диагноз «рак» 
поставил Виктору врач, случайно встре-
ченный им в одной из командировок по 
делам Регистра.

Болезнь была мучительной. Полто-
ра года. Три недели назад сотрудники 
Русфонда приезжали к Виктору, чтобы 
передать государственную награду — 
медаль ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени. В торжественной об-
становке Виктор обещал тогда бороться 
с болезнью и победить. Это было пер-
вое на нашей памяти обещание, кото-
рое Виктор дал и не сумел сдержать.

Нам очень горько.
Русфонд

Год назад Стасу сделали 
очередную раздвижку. 
Сейчас мальчик заметно 
вырос, и позвоночник вновь 
изогнулся, стал заметен горб 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 11.05.18–17.05.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 58 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Т А С А  Д Е Р Е П А С К И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 8 6  9 4 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «Мальчик страдает тяжелой формой врожденного кифосколиоза, при которой 
консервативное лечение неэффективно. В феврале 2012 года Стасу установили раздвижную метал-
локонструкцию VEPTR, фиксирующую позвоночник. Конструкцию нужно периодически корректиро-
вать — раздвигать по мере роста ребенка. Это долгое и трудное лечение, но оно Стасу жизненно 
необходимо — в противном случае искривление будет прогрессировать, нарушая работу внутренних 
органов, и мальчику грозит неподвижность. Мы продолжим лечение до полного формирования 
скелета, примерно до 14 лет, а затем установим Стасу постоянную конструкцию».

Стоимость операции 822 940 руб. Телезрители ГТРК «Камчатка» соберут 36 тыс. руб.  
Не хватает 786 940 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Стаса Дерепаскина, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Стаса — Яны Эдуардовны Дерепаскиной. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Клубок проблем
Почему важно,  
чтобы врачи-специалисты 
работали командой

Центр врожденной патологии — это группа вра-
чей. На базе медицинского центра Глобал Меди-
кал Систем (GMS Clinic, Москва) они обследуют, 
лечат и сопровождают детей с тяжелыми гене-
тическими заболеваниями. Русфонд собирает 
деньги на программы лечения детей с несовер-
шенным остеогенезом и грыжей спинного моз-
га. На этой неделе центр отпраздновал свое пя-
тилетие. Главный вывод, в котором утвердилась 
за эти пять лет руководитель центра Наталия Бе-
лова, заключается в том, что врачи должны раз-
говаривать — друг с другом и с пациентами.

Основная проблема детей с врожденными за-
болеваниями заключается в том, что у них не одна 
проблема, а клубок проблем. Родители обращаются 
к разным врачам-специалистам, и каждый врач да-
ет предписания, которые справедливы с точки зре-
ния его специальности, но противоречат предписа-
ниям других врачей-специалистов. Ортопед требу-
ет оперировать тазобедренные суставы. Невролог 
настаивает на коррекции противосудорожной тера-
пии. Нейрохирург назначает МРТ, чтобы выяснить, 
нет ли фиксации спинного мозга. Педиатр напоми-
нает, что вообще-то неплохо бы кроме всего этого ре-
бенка еще и вакцинировать. Психолог констатирует 
стресс. И ни один врач не удосуживается спросить у 
родителей тяжелобольного ребенка, что больше все-
го беспокоит их. А они хотят спать. Они так изможде-
ны уходом за ребенком с тяжелой инвалидностью, 
что не могут ни разобраться во врачебных предпи-
саниях, ни расставить приоритеты. Так это устроено 
в России — и в государственных клиниках, и даже в 
большинстве частных.

Доктор Наталия Белова пыталась предложить 
иные, разумные подходы к помощи семьям, где есть 
дети с врожденными заболеваниями, и в государ-
ственном Институте педиатрии имени Ю.Е. Вельти-
щева, и в частном Европейском медицинском цент-
ре, и в Минздраве РФ — ничего не получилось. Наша 
культура медицинской помощи как-то так устроена, 
что врачи-специалисты не имеют возможности об-
щаться друг с другом и уж тем более не имеют возмож-
ности всесторонне обсуждать ситуацию с пациентом.

Каким-то чудом пять лет назад подходы Беловой 
(распространенные, впрочем, во всем цивилизо-
ванном мире) прижились в частной клинике Гло-
бал Медикал Систем. Беловой удалось набрать ко-
манду врачей-специалистов, которые друг с другом 
разговаривают. План лечения, дорожную карту по-
мощи семье вместе на одном консилиуме выраба-
тывают под руководством генетика Беловой еще пе-
диатр, ортопед, невролог, психолог, реабилитолог… 
Иногда приходится приглашать нефролога, психи-
атра, нейрохирурга… На консилиумах Центра вро-
жденной патологии может собираться до 20 врачей. 
Каждый из них не просто делает назначения по сво-
ей специальности, но и согласовывает свои назна-
чения с назначениями коллег. В результате конси-
лиума родители тяжелобольного ребенка получают 
стройный план действий, чтобы ребенок стал здо-
ровее, а семья — счастливее. 

Кроме плана родители получают еще и сопрово-
ждение: им скорректируют план, если что-то пошло 
не так, им подскажут, где добыть технические сред-
ства реабилитации, в какие благотворительные ор-
ганизации обратиться за помощью.

Русфонд сотрудничает с Центром врожденной па-
тологии все пять лет его существования. На наших 
глазах и за деньги наших благотворителей врачи цен-
тра отработали методику лечения детей с несовер-
шенным остеогенезом. Государство может взять эту 
методику и внедрить в государственных клиниках, 
если только будет на то добрая воля государства. Сей-
час — снова на наших глазах, за деньги наших бла-
готворителей — в Центре врожденной патологии от-
рабатывается методика лечения детей со Spina bifida, 
грыжей спинного мозга. Пять лет назад мы встречали 
таких детей, как правило, в интернатах — лежачими, 
никому не нужными. Теперь мы все чаще видим их в 
семьях — жизнерадостными, посещающими школу в 
инвалидных колясках, а то и на своих ногах.

Так что поздравляем с пятилетием. Мы надеем-
ся, что однажды междисциплинарный подход, ис-
поведуемый Центром врожденной патологии, будет 
обычным во всех клиниках России.

Интервью с доктором Наталией Беловой
rusfond.ru/issues

Валерий 
Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

11 мая в ”Ъ“, на  rusfond.ru 
и в эфире ГТРК « Славия» 
мы рассказали историю 
полуторагодовалого Рус-
лана Орлова из Новгород-
ской области («Веселые 
картинки», Артем Кос-
тюковский). У мальчика 
острый лимфобластный 

лейкоз. После химиотерапии его вывели в ча-
стичную ремиссию. Для предотвращения реци-
дива и осложнений Руслану требуются мощные 
дорогие лекарства. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (1 761 172 руб.) собрана. Родители 
Руслана благодарят всех за помощь.  Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 11 мая 364 547 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Славия», 
«Смоленск», «Вологда», «Орел», «Томск», «Волга», а так-
же 164 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 59 детям на 39 025 840 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Руслана Орлова 
есть лекарства
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22838,37 (+121,14)
РТС 1181,61 (−8,16)
FTSE 100 7787,97 (+53,77)

DAX 30 13114,61 (+118,28)
DJIA* 24728,43 (−40,5)
NASDAQ Composite* 7409,05 (+10,75)

*На 19:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.05.18
Австралийский доллар 46,5640
Английский фунт 83,6569
Белорусский рубль** 30,9882
Датская крона* 98,0609

Доллар США 61,8215
Евро 73,0236
Индийская рупия*** 91,2932
Казахский тенге*** 18,8564

Канадский доллар 48,4267
Китайский юань* 97,0952
Норвежская крона* 76,4446
СДР 87,9201

Сингапурский доллар 46,0873
Новая турецкая лира 13,9119
Украинская гривна* 23,5757
Шведская крона* 71,0878

Швейцарский франк 61,7351
Японская иена*** 55,8737
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одной из главных тем нынешнего 
юридического форума в Петербур-
ге стало собственно будущее про-
фессии. Опасения, что роботы заме-
нят человека не только на сборочных 
конвейерах, но и в юридических кон-
сультациях, звучали и на пленарном 
заседании, и на сессиях, но к едино-
му мнению прийти не удалось. Тем 
интереснее было проверить вопрос 
практикой.

«Юридический баттл», как его 
окрестили организаторы, прошел 
между партнером «Пепеляев групп» 
Романом Бевзенко и роботом LegalA-
pe 2.8 от «МегаФона». Это самообуча-
емый бот, созданный на основе ней-
ронных сетей, куда загрузили норма-
тивные акты, судебную практику, де-
ловую переписку и научные труды. 
Модерировал битву директор по пра-
вовым вопросам «МегаФона» Сергей 
Переверзев, который просил не сме-
яться над тем, как робот будет гово-
рить (все равно смеялись), и преду-
предил о его возможном хамстве.

Оппонентам предложили спор 
о возможности регистрации пра-
ва собственности арендатора зем-
ли на здание, построенное на участ-
ке без разрешения арендодателя. 
«Я могу отстоять любую позицию»,— 
самоуверенно заявил бот, вызвав 
всеобщее веселье. Кинули моне-
ту, выпала решка, и боту досталось 
представлять арендатора. Быстро 
проанализировав ситуацию, он об-
народовал позицию, отвечал на во-
просы Романа Бевзенко и зала.

Ответы робота чаще состояли 
из норм законов и ссылок на практи-
ку судов, но в какой-то момент ней-
ронная сеть процитировала работу 
самого Романа Бевзенко, вызвав бур-
ный восторг присутствовавших. Ро-
бот употреблял такие фразы, как «до-
гматически верно», «экономически 
целесообразно» и «нонсенс», что де-
лало его похожим на человека, пусть 
и бюрократа.

Затем выступал Роман Бевзен-
ко, которому тоже задавали вопро-
сы все, включая робота. И он фор-
мулировал на удивление юридиче-
ски грамотно. Один из вопросов ка-
сался того, ограниченны ли спосо-
бы выражения воли собственника 
земли на ее использование. По мне-
нию Романа Бевзенко, машина пы-
талась показать, что, хотя в догово-
ре аренды и не сказано о разреше-
нии на строительство, это могло по-
дразумеваться. Но суды у нас исходят 
из буквального толкования догово-
ра, напомнил человек. В прениях ро-
бот добавил к своей исходной пози-
ции несколько идей, которые вынес 
из обсуждения с залом и ответов про-
тивника. Роман Бевзенко признал, 
что у оппонента есть «юридическая 
логика и интеллект».

Победу в баттле присудили чело-
веку, и пока вполне заслуженно. Тем 
более что тренировали бота всего 
два месяца. Главная цель, по словам 
представителей «МегаФона», не в за-
мене юристов машинами, а в осво-
бождении первых от рутинной ра-
боты, например по поиску информа-
ции в огромном массиве норматив-
ных актов. Впрочем, SkyNet из «Тер-
минатора» тоже создавался для по-
мощи, а не для уничтожения чело-
вечества.

правила  
игры

По итогам правовой 
битвы с роботом 
противник-человек 
признал, что 
у оппонента есть 
«юридическая 
логика и интеллект»

настораживают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Маркетплейс получит новую витрину
Проект Fins запустят с узким кругом контрагентов

Новый финтехсервис Fins.money, по-
зволяющий физическим лицам управ-
лять своими средствами в режиме он-
лайн, будет запущен в рабочей версии 
в конце мая. Fins.money является од-
ним из участников проекта «финансо-
вого супермаркета» — маркетплейса, 
реализуемого участниками рынка под 
эгидой Банка России. При этом новый 
сервис пока ограничен по числу участ-
ников. Как сообщили 

”
Ъ“ в крупнейших 

розничных брокерских компаниях, пе-
реговоров по участию в проекте они 
пока не вели.

Fins.money — сервис, позволяющий физ-
лицу видеть средства на всех счетах, откры-
тых в компаниях—партнерах проекта, откры-
вать вклады и приобретать некоторые виды 
инвестиционных продуктов, а также полу-
чать рекомендации по формированию лич-
ного портфеля,— запустится в промышлен-
ной версии в конце мая. Об этом вчера сооб-
щили акционеры и руководители компании 
Илья Силаев и Владимир Шабасон.

Fins.money является частью глобального 
проекта Банка России — единой площадки 
онлайн-дистрибуции финансовых услуг, так 
называемого маркетплейса (см. 

”
Ъ“ от 15 мар-

та). Сервис выполняет функции витрины, 
на которой размещаются продукты финан-

совых компаний—участников проекта. Это 
не единственная витрина в проекте. Круп-
нейшей такой площадкой является портал 
«Банки.Ру». «Ежемесячно 

”
Банки.Ру“ собира-

ет более 110 тыс. заявок на различные финан-
совые продукты, наши пользователи откры-
вают в банках вкладов на сумму более 5 млрд 
руб.»,— указывает гендиректор холдинга 
«Банки.Ру» Динара Юнусова. Третьей витри-
ной выступает собственный маркетплейс Мо-
сковской биржи.

Фактически Fins.money (как и другие ви-
трины) — это агрегатор финансовой инфор-
мации с функцией проведения трансакций 
в режиме онлайн. Регистрация в системе про-
изводится по номеру мобильного телефона. 
Юридически клиенты Fins.money являют-
ся клиентами компании БКС, опорный банк 
системы БКС-банк осуществляет первичную 
идентификацию клиента. Впрочем, с появле-
нием возможности удаленной идентифика-
ции (с 1 июля) необходимость в такой функ-
ции отпадет. Партнерским банком выступает 
Связь-банк. БКС также является инфраструк-
турным партнером проекта и единственным 
брокером в системе. По словам господина Ша-
басона, в ближайшем будущем в проекте по-
явятся еще три участника: два банка и один 
брокер. Однако их названия не разглашают-
ся. При этом опрошенные 

”
Ъ“ крупнейшие 

розничные брокеры сообщили, что пере-
говоров по участию в проекте пока не вели. 
«Многие профучастники не видят в проекте 
маркетплейса места для отрасли. Кроме того, 
у крупнейших участников давно действуют 
собственные маркетплейсы и витрины. Кон-
курировать за клиентов с БКС в рамках серви-
са также будет весьма затруднительно»,— по-
сетовал один из представителей брокерско-
го сообщества. По словам другого собеседни-
ка 

”
Ъ“, часть банков также воздерживаются 

от участия в такого рода проектах из-за опасе-
ний относительно открытых API (предостав-
ления сторонним компаниям доступа к ис-
ходным кодам IT-систем).

Запуск промышленной версии серви-
са не связан с процессами, происходящими 
в рамках разработки проекта маркетплейса, 
реализуемого под эгидой ЦБ, говорят соуч-
редители Fins.money. Однако это направле-
ние является одним из важнейших для ком-
пании. Так, по словам господина Силаева, 
в апреле Fins.money участвовал в тестирова-
нии прототипа совместно с Московской бир-
жей и «Банки.Ру». По словам управляюще-
го директора по фондовому рынку Москов-
ской биржи Анны Кузнецовой, его целью 
было протестировать саму техническую воз-
можность взаимодействия между платфор-
мой (биржей), банками-участниками, витри-

нами, платежной системой, «Госуслугами» 
и выяснить, есть ли технические ограниче-
ния и какой должна быть юридическая мо-
дель проекта, нужно ли что-то менять в регу-
лировании, а также какие сопутствующие 
проекты и технологии могут в этой части раз-
виваться. «Мы предложили рынку техниче-
ский стандарт взаимодействия с банками. 
Три банка в прототипе могут сделать трансак-
ционные операции, еще два банка информа-
ционно встроили в свою линейку вкладов,— 
рассказывает она.— Клиент выбирает вклад, 
идентифицируется через 

”
Госуслуги“, совер-

шает трансакцию. После этого осуществятся 
перевод денег между счетами клиента в раз-
ных банках».

Инвестиции в Fins.money на старте соста-
вили $5 млн. Капитал сформирован за счет 
личных средств главных акционеров компа-
нии, а также еще нескольких физлиц. По сло-
вам основателей, на данном этапе стоимость 
проекта оценивается в $10 млн. Зарабаты-
вать компания планирует на клиентских ко-
миссиях (стоимость каждой транзакции со-
ставит 0,3% ее объема, но не менее 99 руб.), 
а также на комиссиях партнеров, предлагаю-
щих свои продукты на витрине Fins.money. 
На прибыль компания планирует выйти в те-
чение полутора-двух лет.

Мария Сарычева

Онлайн-медиа не хватает мобильности
В России их чаще читают с десктопных компьютеров

Несмотря на то что мобильная ауди-
тория рунета уже превысила десктоп-
ную, российские онлайн-медиа все еще 
чаще читают со стационарных компью-
теров, говорится в исследовании Mail.
ru Group. Это связано с недостаточным 
развитием мобильных версий изда-
ний, которые требуют затрат, но при-
носят не так много доходов, считают 
эксперты. Мобильная реклама пока не-
дооценена рынком, согласны издатели.

Российские медиа все еще чаще читают 
на десктопах (54% трафика), чем на мобиль-
ных устройствах (46%), говорится в исследо-
вании Mail.ru Group и консалтинговой ком-
пании Deloitte (есть у 

”
Ъ“). Это отличается 

от глобальных тенденций: в целом в мире 
в 2017 году на мобильные устройства, по дан-
ным Statista, приходилось 50,3% интернет-
трафика, а в 2018-м доля достигла 52,2%. Кро-
ме того, в рунете в целом мобильная аудито-
рия уже больше десктопной и ее доля продол-
жает расти, говорилось в недавнем исследо-
вании Mediascope. Со смартфонов в интернет 

выходят 55% населения страны, а со стацио-
нарных компьютеров и ноутбуков — 54%.

Почти 60% аудитории российских медиа — 
миллениалы 20–37 лет, и именно их привыч-
ки сильно влияют на верстку и подачу изда-
ний, говорится в исследовании. Кроме того, 
развитие соцсетей, которые в среднем дают 
российским медиа почти треть трафика (28%), 
повлияло на возможность аудитории концен-
трироваться. Читателям сложно восприни-
мать длинные и неструктурированные тек-
сты, и в материалы начали добавлять инте-
рактивные блоки: врезки-цитаты, иллюстра-
ции, тесты. Некоторые издания пошли даль-
ше и создают мультимедийные форматы, ког-
да история подается не только в форме текс-
та, но, например, с помощью видеовставок. 
Из привычки пользователей смартфонов 
скроллить и свайпить вырос новый формат 
нарратива — карточки с текстом, видео или 
изображениями, которые можно просматри-
вать одну за другой.

Пользователи мобильных устройств чуть 
лучше вовлекаются в чтение и тратят на ма-

териалы заметно больше времени. Так, с мо-
бильных устройств до конца дочитывает 
материалы 41% пользователей, а с дескто-
пов — 40%. Среднее время чтения с мобиль-
ных составляет 1 минуту 14 секунд, а с деск-
топов — 59 секунд. Самые вовлекающие ма-
териалы — про шоу-бизнес: их дочитывают 
89% пользователей. Самыми популярными 
персонами оказались Андрей Малахов, Оль-
га Бузова и Анастасия Волочкова. Второе ме-
сто у политики — 88,3%, самые читаемые ма-
териалы — про Владимира Путина, Ксению 
Собчак, Крым и Украину.

Одна из причин того, что десктопная ау-
дитория СМИ преобладает, в том, что сами 
медиа не всегда имеют мобильные версии 
или не разрабатывают для них удобный ин-
терфейс, считает директор Института сов-
ременных медиа (MOMRI) Кирилл Танаев. 
Часть аудитории не готова потреблять медиа 
на устройствах с маленьким экраном имен-
но из-за неадаптированного контента. «Мно-
гие и не собираются заходить в мобайл — это 
расходы и затраты, а монетизация там слож-

нее, чем с сайтами, с ней умеют работать нем-
ногие. Когда медиа научатся монетизировать 
контент в мобайле эффективно, потребление 
будет расти»,— поясняет эксперт. Впрочем, 
и в мире, отмечает господин Танаев, не везде 
перешли на mobile first: потребление медиа 
с мобильных устройств преобладает в Азии 
и США, но в Европе предпочитают десктоп.

С точки зрения экономики СМИ преобла-
дание десктопной аудитории пока позитив-
но, считает совладелец Sports.ru Дмитрий На-
воша. «Мобильный рекламный инвентарь 
по-прежнему недооценен рынком, и средняя 
выручка с пользователя в медиа для десктоп-
ной аудитории выше»,— поясняет он. Плюс 
же мобильной аудитории в том, что она поль-
зуется любыми медиа чаще. Так, Sports.ru мо-
бильный сегмент дает 55% уникальных поль-
зователей и 75% просмотров страниц. Генди-
ректор Look at Media Алексей Аметов гово-
рит, что в его изданиях мобильные устройст-
ва дают 60% трафика и к концу года ожидает-
ся рост до 70%.

Анна Афанасьева

Как выяснил 
”
Ъ“, попавшие 

под санкции США «Силовые 
машины» Алексея Мордашова 
продолжают требовать льгот. 
Бизнесмен попросил у Минэ-
нерго гарантии закупки ген-
компаниями РФ 48 газовых 
турбин «Силмаша» мощностью 
65 и 170 МВт в рамках планируе-
мой программы модернизации 
ТЭС. Затраты сектора по про-
грамме до 2035 года могут до-
стичь 1,35 трлн руб., но пока 
в основном собираются заку-
пать не газовые, а паровые тур-
бины. Эксперты отмечают, что 
блоки с газовыми турбинами 
просто не окупаются.

Владелец и глава совета дирек-
торов попавшего в начале года под 
санкции США машиностроитель-
ного холдинга «Силовые маши-
ны» Алексей Мордашов 24 апреля 
внес в Минэнерго свои предложе-
ния по поддержке производства га-
зовых турбин 65 и 170 МВт (

”
Ъ“ оз-

накомился с письмом). Министр 
Александр Новак поручил прорабо-
тать предложения своим заместите-
лям Вячеславу Кравченко и Андрею 
Черезову. Мощные газовые турби-
ны — проблемная точка для отра-
сли, в РФ таких технологий нет. Это 
спровоцировало в 2017 году скан-
дал с поставками структурами «Ро-
стеха» турбин Siemens в подсанкци-
онный Крым.

Среди указанных господином 
Мордашовым мер поддержки — 

обязывающие контракты на постав-
ку газовых турбин «Силмаша» с ген-
компаниями, участвующими в про-
грамме модернизации. Сейчас она 
на утверждении в правительстве, 
объем — 3,5 трлн руб. до 2035 года, 
из них на модернизацию ТЭС — око-
ло 1,35 трлн руб. Планируется обно-
вить до 40 ГВт ТЭС, но предполага-
ется, что в основном будет идти за-
мена паросилового оборудования 
на новое. В ходе имитационных от-
боров генераторы подали заявки 

на замену 195 паровых турбин и ше-
сти газовых. КПД парогазовых уста-
новок (ПГУ) на 40% выше, чем паро-
силовых блоков, их расход топли-
ва на треть ниже, но ПГУ пример-
но на треть дороже, говорит Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала». «Теку-
щая низкая стоимость газа делает 
апгрейд технологии не особо выгод-
ным, поскольку экономия не пере-
кроет стоимость ПГУ на протяжении 
жизненного цикла»,— считает он. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке добавляет, 

что ПГУ дают долгосрочный эффект 
снижения цен на электроэнергию.

«Силмаш» просит пересмотреть 
программу модернизации и перей-
ти на парогазовый цикл. По мне-
нию Алексея Мордашова, это в «1,5–
1,8 раза повысит эффективность 
электростанций». Для окупаемо-
сти создания турбин компания про-
сит Минэнерго подтвердить потреб-
ность рынка в 26 ГТЭ-65 (компания 
готова выпустить их на рынок в 2023 
году) и 22 ГТЭ-170 (в 2021 году). 

Впервые о поддержке глава «Сил-
маша» просил Дмитрия Медведе-
ва на заседании правительствен-
ной комиссии по импортозамеще-
нию в апреле. По мнению бизнес-
мена, без преференций «российско-
му энергомашиностроению не вы-
жить». Тогда господин Мордашов го-
ворил, что компании нужны госга-
рантии для выхода на зарубежные 
рынки и помощь в привлечении 
финансирования, а также высказал 
идею о вхождении «Силмаша» в кон-
сорциум «Роснано», Объединенной 
двигателестроительной корпора-
ции «Ростеха» и «Интер РАО», разра-
батывающего газовую турбину ГТД-
110М (была полностью разрушена 
в ходе испытаний в декабре 2017 
года). Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

пока не было предметных перегово-
ров о создании СП.

Подробно эти меры Алексей Мор-
дашов перечислил в письме Дмит-
рию Медведеву 12 апреля. Он пред-
ложил разбить программу разви-

тия турбиностроения на два этапа. 
Первый — разработка конструктор-
ской документации, выпуск опыт-
но-промышленных образцов тур-
бин 65–70 МВт, 110–120 МВт и 160–
180 МВт и их испытания. Для этого, 
как писал РБК, по оценке компании, 
потребуется около 15 млрд руб.— 
по 7,5 млрд руб. из бюджета и за счет 
облигаций «Силмаша» в пользу ин-
ститутов развития. Второй этап — 
серийное производство турбин.

В Минэнерго, Минфине и Мин-
промторге от комментариев отказа-
лись, в ФАС сообщили, что не знают 
о предложениях «Силмаша». В Мин-
экономики отметили, что поддер-
живают развитие энергомашино-
строения РФ, но выбор оборудова-
ния нужно осуществлять на тенде-
рах. В «Силмаше» подтвердили, что 
направляли программу поддер-
жки производства газовых турбин, 
но «ее детали еще будут уточнять-
ся». Глава «Газпром энергохолдин-
га» Денис Федоров предлагал полно-
стью локализовать в РФ оборудова-
ние Siemens или GE. Вчера в отрасли 
идеи господина Мордашова не ком-
ментировали.

Управляющий директор Frost & 
Sullivan в России Алексей Волост-
нов оценил объем рынка для ГТЭ-65 
не более чем в 30 ПГУ в год. В случае 
программы модернизации и обязы-
вающих контрактов на такие турби-
ны указанный объем будет востре-
бован рынком, полагает эксперт.

Татьяна Дятел
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Турбины по разнарядке
«Силовые машины» просят госгарантии для сбыта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стоимость европейской нефти 
Brent 17 мая впервые с ноября 
2014 года поднялась выше $80 
за баррель. Активная игра на по
вышение ведется на фоне опасе
ний относительно будущих санк
ций США в отношении Ирана, 
а также зарубежных компаний, 
работающих в этой стране. Такие 
шаги в условиях снижающихся 
складских запасов, а также объ
емов добычи в странах ОПЕК 
 могут привести к сокращению 
предложения нефти и дальней
шему росту ее стоимости.

Стоимость нефти после многолет-
него перерыва поднялась выше $80 за 
баррель. По данным Reuters, на тор-
гах 17 мая стоимость ближайшего 
контракта на поставку европейской 
нефти Brent поднималась до $80,5 за 
баррель — максимального значения с 
24 ноября 2014 года. На спот-рынке 
цена Brent преодолела этот уровень 
еще во вторник, вчера же была достиг-
нута отметка в $81,4 за баррель. Стои-
мость российской нефти Urals превы-
сила $79 за баррель. Почти непрерыв-
ный рост цены на нефть продолжает-
ся шестую неделю подряд, и за это 
время различные сорта европейской 
нефти подорожали на треть, причем 
только за последние две недели они 
выросли на 9–10%.

«Бычьи» настроения на рынке под-
держиваются неопределенностью от-
носительно перспектив введения 
США санкций против Ирана и реак-
ции на них других участников сделки 
(ЕС, Китая и России). При этом, как 
указывают в Sberbank Investment 
Research, основной вопрос — в каком 
масштабе США будут применять вто-
ричные санкции против зарубежных 
компаний, работающих с Ираном, и 
насколько охотно они будут предо-
ставлять исключения. Французская 
Total 16 мая уже предупредила, что 
выйдет из проекта «Южный Парс 11» в 
Иране из-за санкций США, если не 

сможет получить специальное разре-
шение от американских властей (см. 

”
Ъ“ от 17 мая). «Иран является третьим 

по величине производителем нефти 
среди стран ОПЕК. Даже если потери в 
поставках нефти из Ирана за счет вве-
дения санкций ограничатся объема-
ми 200–300 тыс. баррелей в сутки, это 
будет существенным фактором для 
дефицитного рынка углеводоро-
дов»,— отмечает директор управле-
ния рынков и акций Альфа-банка Бо-
рис Красноженов.

Высокая зависимость цен на нефть 
от выпадающих объемов добычи Ира-
на связана со снижающимися запаса-
ми нефти. «Фундаментально сейчас 
на мировом рынке нефти присутству-
ет дефицит, который помимо высоко-
го спроса на нефть в мире вызван дей-
ствиями Саудовской Аравии и Венесу-
элы»,— отмечает аналитик ИК «Велес 
Капитал» Александр Сидоров. По дан-
ным Международного энергетическо-
го агентства, общие запасы в странах 
ОЭСР по итогам марта снизились на 
26,8 млн баррелей, достигнув 2,82 мл-
рд баррелей впервые с марта 2015 го-
да. Тем самым показатель опустился 
ниже среднего за последние пять лет 
значения — важного показателя, на 
который ориентируются в своей дого-
воренности страны ОПЕК. «Рост про-
изводства нефти в США пока не мо-
жет сбалансировать рынок. Эта стра-
на испытывает потребность в допол-

нительных нефтепроводах и поддер-
живающей инфраструктуре для нара-
щивания экспорта нефти»,— отмеча-
ет Борис Красноженов.

Коммерческие запасы нефти в 
США на минувшей неделе также про-
демонстрировали снижение. По дан-
ным управления энергетической ин-
формации Минэнерго страны, за ми-
нувшую неделю запасы сырой нефти 
снизились на 1,4 млн баррелей — до 
432,4 млн баррелей. Запасы снизили-
сь из-за роста экспорта (на 0,69 млн 
баррелей — до 2,56 млн баррелей в 
сутки) и увеличения загрузки НПЗ (на 
0,15 млн баррелей — до 16,64 млн бар-
релей). «Объемы нефтепереработки 
после окончания сезонных ремонт-
ных работ будут и дальше расти, ста-
новясь еще более значимым факто-
ром сокращения складских запасов 
нефти в летний период»,— отмечает 
стратег по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.

Впрочем, участники рынка отмеча-
ют, что во втором полугодии возможно 
сворачивание ограничений на добычу 
нефти по сделке ОПЕК+, и это может 
отразиться на динамике цен. Однако, 
как отмечает Михаил Шейбе, «без этих 
мер и с учетом дальнейшего сокраще-
ния добычи в Венесуэле, выпадающих 
объемов поставок из Ирана можно 
ожидать дальнейшего роста цен».

Виталий Гайдаев

Нефти не хватает запасов
Стоимость европейской нефти превысила $80 за баррель

За первый квартал 2018 года объ
ем сберегательных сертификатов 
увеличился на 6%, что значитель
но превышает прирост по вкла
дам. Это первый рост по продук
ту за почти два года. Впрочем, 
тенденция продолжится не более 
еще одного квартала — с 1 июня 
2018 года в силу вступает законо
дательный запрет на продажу 
ценных бумаг на предъявителя. 
После этого сберегательные сер
тификаты станут именными 
и войдут в систему страхования 
вкладов. Банки уже начали сво
рачивать продажи продукта.

В четверг Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) опубликовало ана-
лиз рынка вкладов физлиц за первый 
квартал 2018 года. За первые три меся-
ца текущего года объем средств насе-
ления в банках увеличился на 0,3% 
(67,8 млрд руб.) — до 26,05 трлн руб. 
При этом объем сберегательных сер-
тификатов на предъявителя увели-
чился на 6,0% (23,3 млрд руб.) — до 
411 млрд руб. Причем значимый квар-
тальный рост был продемонстриро-
ван впервые с середины 2016 года. 
Основная доля прироста пришлась на 
крупнейшего игрока — Сбербанк. За 
квартал банк нарастил объем сберега-
тельных сертификатов на 7% — до 
386 млрд руб. «Высокий интерес к 
этим ценным бумагам обусловлен вы-
годными условиями в период отсутст-
вия акционных предложений с более 
высокой ставкой по вкладам»,— сооб-
щили в пресс-службе Сбербанка.

Вместе с тем, как отмечают анали-
тики, за два года объем средств, при-
влеченных банками с использовани-
ем сертификатов, сократился почти на 
35%. «Продукт потерял привлекатель-
ность, поскольку у Сбербанка доход-
ность по сертификату незначительно 
превышает ставку по сезонным вкла-
дам,— считает гендиректор ИК 

”
Хари-

тонов Капитал“ Максим Харитонов.— 

У других участников рынка разница 
более значительная, однако они не мо-
гут гарантировать абсолютного отсут-
ствия риска банкротства, а сейчас сбе-
регательные сертификаты не подле-
жат страхованию».

Окончательно сберегательные сер-
тификаты могут уйти в историю по-
сле законодательных изменений. С 1 
июня 2018 года вступают в силу по-
правки в Гражданский кодекс, кото-
рые исключают возможность реали-

зации ценных бумаг на предъявите-
ля. То есть с этого момента все сберега-
тельные и депозитные сертификаты 
смогут быть только именными и бу-
дут включены в систему страхования 
вкладов. «Дополнительные расходы 
для банков в связи с отчислениями по 
ним не позволят поддерживать став-
ки хоть сколько-нибудь ощутимо вы-
ше ставок по депозитам»,— отмечает 
господин Харитонов. «Сейчас сбер-
сертификаты не страхуются и могут 
использоваться банками для струк-
турной балансировки пассивов и сни-
жения их стоимости»,— добавляет 
управляющий директор Националь-
ного рейтингового агентства (НРА) 
Павел Самиев.

Некоторые участники рынка уже 
начали отказываться от этого продук-
та. «Инструмент перестает быть акту-
альным, и мы приняли решение от 
него отказаться, переориентировав 
клиентов на другие способы сбереже-
ния средств,— говорит управляю-
щий директор центра финансового 
планирования и анализа розничного 
бизнеса Уральского банка рекон-
струкции и развития Елена Бабина.— 
С апреля 2018 года мы постепенно 
сворачиваем привлечение новых зая-
вок на сертификаты, с чем и связано 
сокращение портфеля». В Сбербанке 
также сообщили, что прекращают 
продажу сберегательных сертифика-
тов и, соответственно, их прием на от-
ветственное хранение.

Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских

Рост перед обвалом
Рынок сберегательных сертификатов  
готовится к переходу в систему страхования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ЦБ хотят разрешить одному гра
жданину иметь несколько инди
видуальных инвестиционных 
счетов (ИИС). Это позволит дивер
сифицировать вложения и ис
пользовать различные страте
гии. Впрочем, многообразие стра
тегий можно реализовать в рам
ках одного брокерского счета, 
 отмечают эксперты. В Минфине 
указывают, что для реализации 
инициативы регулятора потребу
ется дорабатывать законодатель
ство, в том числе вносить измене
ния в Налоговый кодекс.

Регулятор предлагает внести изме-
нения в законодательство и разре-
шить гражданам иметь несколько 
ИИС, заявил в четверг первый зам-
пред Центробанка Сергей Швецов. По 
его словам, один счет будет главным, 
«через него можно пополнять и сни-
мать (средства.— 

”
Ъ“), а остальные 

ИИС можно пополнять только с глав-
ного» (цитаты по ТАСС). По его словам, 
эта новелла в законодательстве пред-
усмотрена для того, чтобы дать воз-
можность инвестору диверсифициро-
вать свои вложения между управляю-
щими компаниями (УК) и различ-
ными стратегиями. «Смысл в том, что 
есть управляющая компания, которая 
хорошо работает только с акциями, а 
другая управляющая компания, на-
пример,— только с облигациями. 
Имея один ИИС, гражданин лишается 
возможности доверить часть денег од-
ному управляющему, а часть — друго-
му»,— пояснил он.

• Согласно действующему законода-
тельству, гражданин имеет право 
иметь только один договор (брокер-
ский и доверительного управления) 

на ведение ИИС. Счет открывается 
на три года. Ежегодно на нем можно 
размещать до 1 млн руб. По счету 
предусмотрено два вида налоговых 
льгот. Можно получить вычет по 
НДФЛ на взносы в течение года в раз-
мере 400 тыс. руб. либо же на доход, 
 полученный от инвестирования, 
по итогам трех лет. По данным 
 НАУФОР, на начало 2018 года было 
 открыто 302 тыс. ИИС, на которых 
было размещено 43 млрд руб.  
(32,7 млрд руб. на брокерских счетах 
и 10,7 млрд руб. на счетах доверитель-
ного управления) (см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Как отмечает директор по стратеги-
ческому развитию УК «Альфа-Капи-
тал» Вадим Логинов, предложение ЦБ 
«расширяет возможности клиента по 
выбору инструментов, формирова-
нию комбинированных стратегий и 
диверсификации провайдеров ИИС». 
Различные институциональные инве-
сторы — пенсионные и суверенные 
макрофонды — практикуют выдачу 
мандатов на управление своими акти-
вами сразу нескольким УК, приводит 
он пример. При этом могут быть оди-
наковые стратегии и со временем 
можно выбрать более эффективного 
управляющего, а можно распределить 
деньги по специализации управляю-
щих: кто-то профессиональнее в акци-
ях, а кто-то — в облигациях.

Вместе с тем, по мнению инвести-
ционного консультанта БКС Сергея 
Скоробогатова, различные стратегии 
можно реализовать и в рамках одного 
брокерского счета. «Брокерские ком-
пании предоставляют услуги клиенту 
по составлению портфеля, который бу-
дет и так диверсифицирован. Нако-
нец, на открытый брокером ИИС мож-

но купить ПИФы, ETF, торгуемые на 
Московской бирже, в которых уже реа-
лизуются различные стратегии УК»,— 
отмечает он. Кроме того, по мнению 
Вадима Логинова, разделение не-
скольких ИИС ведет к усложнению ад-
министрирования этими счетами, а 
значит, можно применять эту страте-
гию только при наличии солидной 
суммы накоплений на ИИС. Как отме-
чает начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константин Кирпичев, чтобы эконо-
мический эффект от диверсификации 
был ощутимым, «нужно увеличить 
максимальную сумму взноса на ИИС в 
течение года с нынешних 1 млн руб.».

Как указывает господин Кирпичев, 
в случае множественности счетов воз-
никает и проблема возврата налогов, 
которая и в настоящее время «доста-
точно хлопотная процедура». При 
этом источник 

”
Ъ“, близкий к Минфи-

ну, говорит, что налоговое законода-
тельство для этого инструмента разра-
батывалось именно при условии од-
ного подобного счета. «ИИС — это как 
паспорт, он по нынешним налоговым 
нормам может быть только один»,— 
утверждает он. В пресс-службе Мин-
фина заявили, что в министерство «та-
кие предложения официально пока 
не поступали. Если данная идея ЦБ бу-
дет реализована, действительно по-
требуется вносить правки в Налого-
вый кодекс». Хотя, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, пока рано говорить об этом, 

«так как официально эти предложе-
ния еще не оформлены». В ЦБ не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов,  
Вероника Горячева,  
Виталий Гайдаев

ИИС разветвились по весне
Осталось решить вопросы налоговых льгот

23,3 миллиарда 
рублей
прибавил объем 
рынка сберегатель-
ных сертификатов  
в первом квартале 
2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ключевые акционеры АвтоВАЗа 
«Ростех» и Renault-Nissan уже 
в мае могут выставить мино-
ритариям оферту на выкуп их 
акций. Стоимость пакетов ми-
норитариев по средневзвешен-
ной цене за полгода эксперты 
оценивают в 22,7 млрд руб., 
но это дешевле текущих бирже-
вых котировок. Чтобы консо-
лидировать 100% акций Авто-
ВАЗа, «Ростеху» и Renault-Nissan 
придется, в частности, выку-
пить 11,21% акций у «Ренессанс 
Капитала». По мнению анали-
тиков, фонд продаст акции, 
но, возможно, не в рамках 
этой оферты.

Alliance Rostec Auto B. V. (СП «Ро-
стеха» и Renault-Nissan, владеющее 
контрольным пакетом акций Авто-
ВАЗа) планирует на следующей не-
деле подать документы в ЦБ для вы-
ставления добровольной оферты 
миноритариям, заявил 17 мая глава 
совета директоров автоконцерна 
Сергей Скворцов. По его словам, СП 
подает документы в соответствии с 
законом об АО «после консолида-
ции 75%». Господин Скворцов заме-
тил, что цена выкупа определяется 
законом — средневзвешенная стои-
мость бумаг на бирже за последние 
шесть месяцев.

В результате допэмиссии акций 
АвтоВАЗа СП Alliance Rostec Auto 
B. V. довела свою долю в капитале за-
вода до 83,53%. В ходе второго этапа 
оздоровления компании была про-
ведена конвертация долгов концер-
на на 61,4 млрд руб. в акции. «Ростех» 
и Renault переуступили в пользу 
Alliance Rostec Auto B. V. права требо-
вания по долгам АвтоВАЗа — по 
30,7 млрд руб. СП стало участником 
закрытой подписки на новые акции 
завода той же стоимости. В результа-

те сделки 61,1% в СП принадлежит 
Renault, 38,9% — «Ростеху». В апреле 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов рас-
крыл планы завершить в октябре ре-
капитализацию компании (общая ее 
стоимость превысила 107 млрд руб.).

Сергей Скворцов также отметил, 
что совладельцы СП не планируют 
переходить на прямое владение Ав-
тоВАЗом: «Наличие совместного 
холдинга создает дополнительный 
комфорт акционерам». Дальнейшие 
планы в отношении акций завода, в 
том числе и возможность доведения 
доли Alliance Rostec Auto до 100% и 
делистинга, он не комментировал. 
«Я думаю, что мы будем двигаться 
шаг за шагом. Давайте мы посмо-
трим результаты, которые даст обя-
зательное предложение, сколько ак-
ций будет предъявлено к выкупу»,— 
сказал топ-менеджер.

Обыкновенные акции АвтоВАЗа 
на Московской бирже 17 мая под-
ешевели на 0,38%, до 13,2 руб. за шту-
ку, цена префов не изменилась — 
12,6 руб. Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» отмечает, что средневзве-
шенная цена обыкновенных акций 
концерна за полгода — 12,42 руб., 
префов — 12,11 руб., что ниже теку-
щих котировок, общая стоимость па-
кетов миноритариев — 22,7 млрд 
руб. Сейчас крупнейший из них — 

«Ренессанс Капитал» с 11,21%, у 
остальных — 5,26%, говорит госпо-
дин Беспалов. Стоимость пакета 
фонда по средневзвешенной цене 
он оценивает в 15,5 млрд руб. Струк-
тура «Ренессанс Капитала» Renais-
sance Securities (Cyprus) и получила 
24,09% акций за 11,25 млрд руб. в 
конце декабря 2016 года на первом 
этапе докапитализации компании. 
Владимир Беспалов считает, что ав-
токонцерн вряд ли будет платить ди-
виденды в ближайшие годы. Авто-
ВАЗ убыточен по МСФО с 2013 года 
(9,7 млрд руб. в 2017 году, макси-
мальный убыток был в 2015 году — 
73,9 млрд руб.). В «Ренессанс Капита-
ле» от комментариев отказались.

Владимир Беспалов рассуждает, 
что «Ренессанс Капитал» вряд ли смо-
жет продать свой крупный пакет в 
рынок, и полагает, что у фонда могут 
быть договоренности с основными 
акционерами АвтоВАЗа о том, чтобы 
подержать пакет у себя. «Инвестфонд 
наверняка его продаст, вопрос толь-
ко в том, будет ли это в рамках имен-
но этой оферты»,— считает анали-
тик. Он полагает, что альянс может 
довести долю владения до 95% и за-
тем провести принудительный вы-
куп оставшихся акций.

Яна Циноева,  
Мария Сарычева

Финальная сборка АвтоВАЗа
«Ростех» и Renault-Nissan  
начинают выкуп акций у миноритариев

Спустя три месяца после ката-
строфы Ан-148 «Саратовских 
авиалиний», унесшей жизни 
71 человека, перевозчик полно-
стью прекращает работу. Несмо-
тря на устранение замечаний 
 Росавиации и попытки продол-
жить полеты под новым брен-
дом «Иволга», регулятор закрыл 
продажу билетов компании. 
 Последний рейс будет выпол-
нен 31 мая, штат из 1,2 тыс. чело-
век распустят к середине июля. 
В  «Саратовских авиалиниях» 
не понимают причин реше-
ния ведомства, но подчинятся 
и  вернут пассажирам деньги 
за 70 тыс. проданных билетов.

Авиакомпания «Саратовские авиа-
линии», чей Ан-148, летевший из До-
модедово в Орск, разбился 11 февраля 
в Подмосковье, сообщила об останов-
ке с 31 мая. В адрес перевозчика посту-
пило письмо от начальника управле-
ния регулирования перевозок Роса-
виации Андрея Круглова с запретом 
продаж авиабилетов с 30 мая. В авиа-
компании пришли к выводу, что та-
ким образом вводится ограничение 
ее сертификата эксплуатанта, и реши-
ли прекратить работу, а с 18 июля уво-
лить 1,2 тыс. сотрудников. Деньги за 
проданные билеты (около 70 тыс. до 
конца октября) в «Саратовских авиа-
линиях» обещают вернуть.

В самой авиакомпании не пони-
мают, чем вызвано решение Росави-
ации. Там поясняют, что приняли 
«все меры по исправлению в уста-
новленный срок всех замечаний». В 
Росавиации сообщили, что сейчас 
срок действия сертификата эксплуа-
танта ограничен 30 мая и «решение 
не отменялось».

Кроме остановки продаж, регуля-
тор потребовал вернуть всех пасса-
жиров «Саратовских авиалиний», 
находящихся за границей, «чтобы 
не допустить нарушения их прав и 
развития кризисной ситуации». Так-
же авиакомпании не рекомендова-

но отправлять за границу пассажи-
ров с датой возврата после 30 мая.

• АО «Саратовские авиалинии»  
(ранее — «Саравиа») появилось в Сара-
тове в 1931 году. В 1994 году было со-
здано ОАО «Саратовские авиалинии». 
В 2011 году «Аэрофлот» продал 51% ак-
ций компании частным инвесторам. 
Сейчас авиакомпания принадлежит 
ЗАО «Инвест-холдинг 

”
Энергосоюз“» 

и ООО «Союз-Энерго», подконтроль-
ным предпринимателю Аркадию Евс-
тафьеву (экс-глава «Мосэнерго», поки-
нул пост после критики Владимира 
Путина). По данным Kartoteka.ru, 
 выручка авиакомпании в 2016 году 
 составила 3,8 млрд руб., чистая при-
быль — 152 млн руб. Флот состоит из 
Ан-148-100B, Embraer E195 и Як-42Д. 
В 2017 году авиакомпания перевез-

ла почти 800 тыс. пассажиров. До фев-
ральской катастрофы, в которой по-
гиб 71 человек, у авиакомпании не 
было происшествий с жертвами. По 
предварительной версии Межгосу-
дарственного авиационного комите-
та, катастрофа могла произойти из-за 

серии ошибок пилотов. Сразу после 
катастрофы Росавиация провела вне-
плановую проверку и ограничила 
действие сертификата эксплуатанта 
«Саратовских авиалиний» до конца 
апреля. Но перевозчик продолжал по-
леты, и в его парк поступали новые са-
молеты. В начале апреля Росавиация 
рекомендовала компании самой от-
казаться от сертификата эксплуатанта 
и заняться исключительно аэропорто-
вой деятельностью. Но перевозчик 
провел ребрендинг и начал летать 
под товарным знаком «Иволга». Также 
компания продолжала открывать но-
вые маршруты на Дальнем Востоке.

Это не первый пример ухода ави-
акомпании с рынка из-за крупной 
катастрофы. После крушения летом 
2011 года Ту-134, летевшего из Мо-
сквы в Петрозаводск, была закрыта 
авиакомпания «Русэйр». В ноябре 
2013 года в Казани разбился Boeing 
737 авиакомпании «Татарстан», по-
сле чего перевозчик прекратил ра-
боту. В 2015 году остановила полеты 
Metrojet («Когалымавиа») после те-
ракта с Airbus A321 над Синайским 
полуостровом.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев от-
мечает, что на протяжении послед-
них лет авиакомпании, допустив-
шие серьезные происшествия, из-за 
неудовлетворительной организации 
летной работы «были безжалостно 
изгнаны с рынка». При этом размер 
перевозчика не играл роли: под уг-
розой остановки находился даже 
крупнейший чартерный игрок Azur 
Air (в его деятельности были выявле-
ны «несоответствия и недостатки, ка-
сающиеся вопросов поддержания 
летной годности воздушных судов и 
организации летной работы»), уточ-
няет эксперт. Поэтому он не считает, 
что Росавиация использует претен-
зии к безопасности полетов как ин-
струмент очистки рынка и борьбы с 
мелкими авиакомпаниями.

Елизавета Кузнецова

 «Саратовские авиалинии» 
прекращают полеты
Росавиация решила не продлевать  
сертификат эксплуатанта авиакомпании

Минтранс предлагает снять бо-
лее 300 млн руб. госфинансиро-
вания с морской инфраструк-
туры порта Лавна под Мурман-
ском, перенеся их на строитель-
ство ведущей в порт железно-
дорожной ветки. Иначе дорогу 
не удастся достроить к 2020 го-
ду, а лишь при ее наличии воз-
можно заключение концессии 
на строительство в Лавне уголь-
ного терминала на 18 млн тонн. 
Эксперты полагают, что перера-
спределение средств позволит 
завершить проект вовремя 
и способствует реализации 
 всего проекта развития Мур-
манского транспортного узла.

Минтранс предлагает в 2018 году 
дополнительно направить на желез-
нодорожную часть развития Мурман-
ского транспортного узла (МТУ) более 
306,1 млн руб., изъяв их из субсидий 
на создание морской инфраструкту-
ры проекта. Об этом сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на материалы ми-
нистерства.

На развитие МТУ запланировано 
выделение в 2011–2021 годах около 
140 млрд руб., в том числе порядка 
60 млрд руб.— из бюджета. В рамках 
проекта планируется развитие порто-
вой инфраструктуры Кольского зали-
ва со строительством терминалов для 
угля, нефти, нефтепродуктов и кон-
тейнеров. На первом этапе программа 
подразумевает строительство желез-
ной дороги Выходной—Лавна (46 км), 
на втором — углубление акватории и 
водных подходов для угольного тер-
минала и создание базы обслуживаю-
щего флота с инфраструктурой, а на 
третьем — дноуглубительные работы 
для нефтеналивного терминала.

Общая стоимость ветки — 46,5 мл-
рд руб., дорога должна связать запла-
нированный угольный терминал 
«Лавна» (проектная мощность — 
18 млн тонн в год) на западном берегу 
Кольского залива. Строительство тер-
минала ведет ООО «Морской торго-
вый порт Лавна» («МТП Лавна»), при-
надлежащее Государственной транс-

портной лизинговой компании 
(ГТЛК). В компании не комментируют 
действия акционера (Минтранса), но 
напоминают, что «МТП Лавна» пред-
ложил правительству концессионное 
соглашение, по которому за счет вне-
бюджетных средств будет создана 
морская инфраструктура и построен 
терминал. Условием концессии явля-
ется завершение строительства же-
лезнодорожной составляющей до 
конца 2020 года, отметили в ГТЛК. В 
июне 2017 года ГТЛК договорилась с 
трейдером Mercuria о долгосрочном 

контракте на загрузку терминала (вы-
воз 6–12 млн тонн угля в год на усло-
виях take-or-pay). В марте гендиректор 
ГТЛК Сергей Храмагин сообщил 
ТАСС, что Mercuria готовит заявку в 
ФАС на покупку контрольной доли в 
«МТП Лавна». Но вопрос с финансиро-
ванием проекта остается открытым.

Как пишет «Интерфакс» со ссыл-
кой на документы Минтранса, на 

строительство линии Выходной—
Лавна в 2018 году заложено 1,2 млрд 
руб., в том числе 86,8 млн руб. из бюд-
жета. На начало апреля готовность 
ветки составила 24%, дебиторская за-
долженность — 2,4 млрд руб. Строи-
тельство дороги не может быть завер-
шено в запланированные сроки в 
2020 году из-за «неравномерности фи-
нансирования», сообщает Минтранс, 
в связи с чем предлагает перенести на 
эту статью необходимую сумму, отве-
денную на проектно-изыскательские 
работы по дноуглублению и морские 
подходы для терминалов. Источник, 
близкий к одной из сторон, заявил 

”
Ъ“, что цифры не совсем актуальны 

(в частности, готовность превышает 
30%, а дебиторская задолженность ни-
же). А перенос финансирования свя-
зан не с тем, что нужно ускорить 
стройку, а с высвобождением средств. 
«Концессионер принял решение са-
мостоятельно проектировать мор-
скую часть проекта, таким образом 
взяв на себя риски при его строитель-
стве»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров видит логику в подоб-
ном перераспределении, поскольку 
оно позволит повысить эффектив-
ность привлечения внебюджетного 
финансирования и сократить сроки 
реализации проекта. Ускоренное за-
вершение железнодорожной инфра-
структуры за счет госбюджета позво-
лит заключить концессионное согла-
шение и завершить стройку в срок, 
уверен эксперт.

Анастасия Веденеева

Минтранс выловил деньги 
из Кольского залива
И отдал их на железную дорогу
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Пренебрегать 
безопасностью в данном 
случае мы, конечно же, 

не можем. Мы проводим 
дополнительные проверки 
и будем рассматривать 

корректирующие 
мероприятия

— Александр Нерадько,
глава Росавиации,  

о «Саратовских авиалиниях»,  
6 апреля

Ц И Т А Т А

43,3 млрд рублей
планируется 
 направить из бюд-
жета в 2018–2021 
 годах на развитие 
Мурманского 
 транспортного узла

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ АВТОВАЗА В 2012–2017 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ.
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Основатель IT-компании ABBYY 
Давид Ян запускает новый про-
ект Yva — систему управления 
эффективностью бизнеса, осно-
ванную на искусственном ин-
теллекте. Он рассчитывает на 
взрывной рост рынка умной 
корпоративной аналитики, 
 объем которого к 2023 году в ми-
ре может достигнуть $20 млрд. 
Компании неизбежно будут 
все больше доверять внутрен-
ние процессы нейросетям, со-
гласны эксперты.

О запуске проекта Yva 
”
Ъ“ расска-

зал его основатель, совладелец IT-
компании ABBYY Давид Ян. Его разра-
ботка будет базироваться на другой 
компании господина Яна — Findo, 
развивающей одноименный поиско-
вик, а ABBYY выступит дистрибуто-
ром решения в России и СНГ. Yva 
представляет собой систему управле-
ния эффективностью бизнеса и повы-
шения вовлеченности сотрудников, 
основанную на искусственном ин-
теллекте (artificial intelligence, AI). 
Проект в предварительном режиме 
стартовал в США и вскоре будет запу-
щен в России, его коммерческий за-
пуск запланирован на сентябрь. Пока 
Yva работает с английским и русским 

языками, а в сентябре добавятся 
японский, китайский и немецкий.

Yva подключается к корпоратив-
ной почте, мессенджерам проводит 
опросы сотрудников и анализирует 
данные. В результате сервис создает 
рекомендации и предупреждения ка-
ждому сотруднику и руководителю, 
что должно повышать продажи, пре-
дупреждать увольнения ключевых со-
трудников и обнаруживать другие ри-
ски. «Раннее предупреждение уволь-
нения и удержание ключевого сотруд-
ника в России экономит компаниям 
миллионы рублей, а в США эта цифра 
составляет от $100 тыс. и больше»,— 
оценивает Давид Ян. Кроме того, Yva 
фиксирует «выгорание» сотрудников, 
их потерю интереса к работе и преду-
преждает конфликты между сотруд-
никами и клиентами, добавляет он. К 
моменту предварительного запуска 
Yva будет поддерживать Office 365, 
G-Suit, Slack и Github, а к концу 2018 
года — более 30 источников, включая 
Jira, Asana, Dynamics, Salesforce, Amo 
CRM, «Битрикс 24».

Рынок корпоративной аналитики 
только в США уже сейчас оценивается 
в $1 млрд, говорит господин Ян. Сег-
мент умной корпоративной аналити-
ки только начинает развиваться, и, по 

оценке ABBYY, через пять лет его объ-
ем в мире вырастет до $20 млрд. Сег-
мент «действительно горячий», согла-
сен президент Sistema_VC Дмитрий 
Филатов. На мартовском Demo Day 
британского акселератора Entrepre-
neurs First как минимум три проекта 
представляли идеи использования AI 
в корпоративных процессах, напри-
мер в работе сотрудников с типовыми 
документами, отмечает он.

Такие проекты, как Yva, показыва-
ют, что человек и AI не противостоят, а 
дополняют друг друга, рассуждает со-
основатель компании «Робот Вера» 
Александр Ураксин. «Бизнес давно ис-
пользует массу инструментов для ком-
муникации и управления процессами 
и командами, но решения о людях по-
прежнему принимаются на основе 
интуиции и субъективных ощуще-
ний, даже несмотря на то что компа-
нии проводят десятки исследований и 
опросов внутри»,— отмечает он. Силь-
ную сторону Yva он видит в том, что си-
стема самостоятельно собирает дан-
ные, анализирует их и строит прогно-
зы, а вовлечение человека при этом 
минимально — за счет этого «эконо-
мится время, а решения принимают-
ся не на основе личных ощущений».

Роман Рожков

Бизнес опутают нейросетями
Основатель ABBYY Давид Ян запускает проект 
в сфере искусственного интеллекта Более 40% таких предприятий, пре-

имущественно в городах, уже прини-
мают карты, отсутствует такая опция 
примерно в 90 тыс. объектов, две тре-
ти из которых в сельской местности, 
подсчитал он. Таким региональным 
магазинам и предпринимателям 
предстоит еще и вложиться в установ-
ку контрольно-кассовой техники 
(ККТ), которая стала обязательной для 
малого бизнеса с января 2018 года, на-
поминают в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ). По дан-
ным АКОРТ, терминал для безналич-
ного расчета может обойтись пример-
но в 20 тыс. руб., что станет «дополни-
тельным бременем» Расходы 90 тыс. 
магазинов на установку терминалов 
могут достигнуть 1,8  млрд руб., а с уче-
том расходов на ККТ, исходя из мини-
мальной стоимости кассы с фискаль-
ным накопителем в 14–20 тыс. руб., в 
обновление магазинов придется вло-
жить до 3,6 млрд руб.

Нововведения также затронут ин-
тернет-торговлю. «Обязать принимать 
карты как одну из форм оплаты — это 
нормально, но порог в 10 млн руб. в 

год — это микроскопические ИП. Для 
государства ловить таких участников 
рынка, принуждать и штрафовать мо-
жет обойтись дороже, чем сумма со-
бранных штрафов»,— опасается пре-
зидент Национальной ассоциации ди-
станционной торговли Александр 
Иванов. Другое мнение у Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ), 

в которой настаивают, что принимать 
карты необходимо обязать всех он-
лайн-ритейлеров вне зависимости от 
оборота. Необходимость заключать 
договор эквайринга и предоставлять 
банку пакет документов обелит ры-
нок онлайн-ритейла, считает первый 
вице-президент АКИТ Артем Соколов.

При этом разработчиков проекта 
беспокоит высокий уровень тарифов 
российских банков за эквайринг, ко-
торые, как отмечает Анатолий Акса-
ков, могут превышать ставки за обслу-
живание в Европе. «С 2015 года в ЕС 
для дебетовых карт установлена мак-
симально возможная ставка межбан-
ковской комиссии в 0,2% от трансак-
ции, а для кредитных — в 0,3%. В Рос-
сии тарифы находятся в диапазоне 
1–3,5%»,— подтверждает Артем Соко-
лов. Такая разница в тарифах отража-
ется на распространении оплаты кар-
тами, указывает Александр Иванов: 
если в странах ЕС около 85% покупок в 
интернет-магазинах оплачивают кар-
той, то в России этот показатель нахо-
дится на уровне 20–25%.

Анатолий Костырев,  
Роман Рожков,  
Вероника Горячева

Розницу ставят на карту
с1

За первый квартал квартиры 
вПодмосковье подорожали 
на 7%. Участники рынка объяс-
няют это ростом строительной 
готовности объектов к прода-
же: интерес покупателей к жи-
лью на этапе котлована упал, 
поэтому девелоперы не вводят 
новые проекты, распродавая 
то, что есть.

Цены на новостройки в Подмо-
сковье по итогам первого квартала 
выросли на 7%, до 81 тыс. руб. за 
1 кв. м, следует из данных Росстата. 
Девелоперы и риэлторы объясняют 
динамику строительной готовно-
стью проектов — рыночных причин 
для движения цен вверх нет. По дан-
ным ЦИАН, они не менялись с 2015 
года, оставаясь на уровне 79 тыс. руб. 
за 1 кв. м. «Конкуренция со столич-
ными новостройками только усили-
вается, это ограничивает застройщи-
ков в маневрах с ценами»,— поясня-
ет управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая.

До начала кризиса, начавшегося с 
двукратного обвала курса рубля к 
доллару в конце 2014 года, девелопе-
ры жилья в Московской области чув-
ствовали себя уверенно. Квадрат-
ный метр дорожал вплоть до ноября 
2014 года — за год цена увеличилась 
с 76,1 тыс. до 81,7 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Продажи при этом росли. Кризис 
скорректировал цены, приблизив 
стоимость квадратного метра в Мо-
скве к уровню области. «Если в 2014 
году 83% сделок в Московском регио-
не приходилось на область и 17% на 
Москву, то сейчас это 57% и 43% соот-
ветственно»,— говорит госпожа Ли-
тинецкая. Она добавляет, что област-
ным проектам приходится конкури-
ровать даже не с Новой Москвой, а с 
объектами в старых границах столи-
цы, среди которых есть предложе-
ния от 2,99 млн руб. (за студию 
20,95 кв. м).

«Застройщикам в области прихо-
дится быть очень осторожными в це-
новой политике»,— подчеркивает 
руководитель аналитического цент-
ра ЦИАН Алексей Попов. По его сло-
вам, девелоперы выводят на рынок 
в основном дополнительные очере-
ди ранее заявленных проектов. По-
чти двукратный рост нового предло-
жения в Подмосковье по итогам пер-
вого квартала этого года (до 1,3 млн 
кв. м, по данным ЦИАН) объясняет-
ся спешкой девелоперов накануне 
законодательных изменений, уже-
сточающих требования к участни-
кам рынка (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября 2017 

года). В активной продаже в области 
сейчас меньше лотов, чем в Мо-
скве,— 54,6 тыс. против 55,3 тыс. Год 

назад на 71,2 тыс. квартир и апарта-
ментов в Подмосковье приходилось 
59,2 тыс. лотов в Москве.

В «Метриум» говорят, что вымы-
ванию предложения способствует 
также «сдержанность» местных вла-
стей в выдаче исходно-разреши-
тельных документов девелоперам 
— из 188 заявлений в этом году от-
казано 101. Директор по стратегиче-
скому развитию ФСК «Лидер» Павел 
Брызгалов указывает, что девелопе-
рам в Подмосковье приходится кор-
ректировать планы по выводу но-
вых проектов, так как растет спрос 
покупателей на объекты в высокой 
строительной готовности. Как под-
считали в «Метриум», за 2017 год чи-
сло сделок и на этапе котлована, и 
на стадии средних этажей снизи-
лось на 5 процентных пунктов, а на 
этапах от отделочных работ до полу-
чения разрешения на ввод и после 
ввода в эксплуатацию выросло на 
те же 5 процентных пунктов. В та-
кой ситуации, говорит господин 
Брызгалов, подмосковные застрой-
щики не спешат вкладываться в но-
вые площадки. Объем предложе-
ния новостроек в области будет по-
степенно сокращаться, надеется он, 
что при сохранении спроса будет 
двигать цены вверх.

Екатерина Геращенко

Жизнь за МКАД подорожала
Цены на квартиры в Подмосковье растут

Лишь 20 из 27 международных непатентованных 
наименований (МНН) из программы семи высоко-
затратных нозологий будут включены в систему 
маркировки в 2018 году, пришли к выводу в подве-
домственном Минпромторгу Институте лекарст-
венных средств и надлежащих практик. Ранее та-
кие же опасения высказывали участники рынка. 
Минздрав тем временем не отказывается от наме-
рения ввести обязательную маркировку лекарств 
этой категории до конца года и работает над созда-
нием соответствующего нормативного акта.

В 2018 году только 20 из 27 международных непатенто-
ванных наименований препаратов, входящих в програм-
му семи высокозатратных нозологий (7ВЗН), смогут быть 
подключены к системе маркировки лекарственных 
средств. Об этом в рамках Российского фармацевтическо-
го форума Института Адама Смита заявил директор под-
ведомственного Минпромторгу Института лекарствен-
ных средств и надлежащих практик Владислав Шестаков. 
Он опирался на данные, полученные в ходе проводимого 
по поручению министерства опроса производителей ле-
карств на предмет их готовности к переходу на систему 
маркировки.

На данный момент, по словам господина Шестакова, к 
маркировке подключены только три препарата из переч-
ня 7ВЗН. Один из них — лекарство против лимфомы «Ацел-
лбия» (ритуксимаб), производимое компанией «Биокад». 
Еще один препарат «Бартизар» (бортезомиб), применяе-
мый в лечении множественной миеломы, промаркировал 
входящий в ГК «Протек» производитель «Рафарма». Третье 
лекарство из 7ВЗН включил в систему мониторинга входя-
щий в «Р-фарм» завод «Ортат». Однако, как сказали 

”
Ъ“ в «Р-

фарме», компания промаркировала уже три препарата в 
рамках программы — применяемый при отторжении по-
сле пересадки органов «Селлсепт» (микофенолата мофе-
тил), «Глатират» (глатирамера ацетат) и «Абаджио» (терифлу-
номид) — оба применяются при рассеянном склерозе.

В январе Минздрав сообщал 
”
Ъ“ о подготовке проек-

та постановления, которое обяжет завершить процесс 

внедрения маркировки дорогостоящих препаратов уже 
в 2018 году. О том же сообщал и глава Росздравнадзора 
Михаил Мурашко. Он пояснял, что в документе речь 
пойдет о лекарствах 7ВЗН и некоторых дорогих жизнен-
но необходимых и важнейших лекарственных препара-
тах (ЖНВЛП). В четверг в Минздраве заявили 

”
Ъ“, что раз-

работка проекта нормативного акта продолжается — 
сроки в нем остаются теми же.

По словам Владислава Шестакова, в России произво-
дится 26 МНН из перечня 7ВЗН: три из них будут промар-
кированы до 29 марта 2019 года, еще два — к 1 января 
2020-го. В институте лекарственных средств и надлежа-
щих практик уточнили, что 29 марта 2019 года в систему 
должен быть включен «Бортезомиб» компании «Фарм-син-
тез», а к 1 апреля 2019-го и 1 января 2020 года — противо-
лейкозные «Неопакс» и «Иглиб» (иматиниб), выпускаемые 
соответственно на мощностях «Вектор-Медики» и фар-
мфирмы «Сотекс». Также к январю 2020 года «Ортат» дол-
жен промаркировать «Адваграф» (такролимус, при оттор-
жении пересаженных органов).

Что касается списка ЖНВЛП, то в систему маркиров-
ки сейчас включены только восемь МНН, сообщил го-
сподин Шестаков. По его данным, в нынешнем году к си-
стеме будут подключены еще 109 МНН, в 2019-м — 409 
наименований. После 2020 года будут маркироваться 
оставшиеся 40 МНН из списка ЖНВПЛ.

Некоторые участники фармрынка ранее говорили, 
что успеть промаркировать все лекарства из 7ВЗН до 
конца 2018 года будет нереально. Они предполагали, 
что идею ускорения ввода маркировки дорогих препа-
ратов лоббировали крупные российские производите-
ли (см. 

”
Ъ“ от 18 января). Глава евразийского подразделе-

ния Bosnalijek Валентина Бучнева считает, что у некото-
рых производителей до сих пор нет полной исходной 
информации о проекте по маркировке лекарств: «Воз-
можно, они были уверены, что проект по внедрению 
маркировки не будет обязательным и останется на ста-
дии пилотного».

Мария Котова

Нозологии пытаются успеть  
за маркировкой
Минпромторг и Минздрав разошлись в сроках ее введения

Экс-гендиректор Yota Devices 
Владислав Мартынов стал соуч-
редителем проекта World Wi-Fi. 
Его основатели планируют запу-
стить децентрализованную сеть 
Wi-Fi, в рамках которой владель-
цы роутеров будут раздавать 
 интернет за вознаграждение 
от рекламодателей. Проект мо-
жет быть вытребован в странах 
с хорошим покрытием ШПД, 
но пока несет в себе много ри-
сков для инвесторов, считают 
эксперты.

Экс-гендиректор Yota Devices 
Владислав Мартынов стал соучре-
дителем World Wi-Fi, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель проекта и подтвер-
дил господин Мартынов. Его доля в 
проекте не раскрывается. «World 
Wi-Fi — один из немногих проек-
тов, основанных на принципах так 
называемой sharing economy. Этот 
сектор стремительно растет, и я счи-
таю, что внедрение решений на ос-
нове блокчейна значительно его 
расширит и повысит проникнове-
ние блокчейна на быстроразвиваю-
щихся рынках»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Мартынов.
С 2016 года Владислав Мартынов 

является советником центра компе-
тенций основанной Виталиком Буте-
риным блокчейн-платформы Ethere-
um. Ее технологии планируется ис-
пользовать и в World Wi-Fi. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, в феврале господин Марты-

нов продал свою долю в производи-
теле смартфонов YotaPhone Yota 
Devices, который ранее возглавлял, 
его китайским акционерам — груп-

пе China Baoli. Вся Yota Devices в ходе 
сделки была оценена в $155 млн, а 
господин Мартынов, как предпола-
галось, может получить за свои 10% 
компании $0,5 млн и 2,4% в капитале 
самой China Baoli. 29 марта China 
Baoli в документах, опубликованных 
Гонконгской фондовой биржей, со-
общила, что приобретение 10% в 
Yota Devices завершено. В рамках 
первого транша Владислав Марты-
нов получил 1,68% акционерного ка-
питала China Baoli, увеличенного пу-
тем допэмиссии на сумму около 
$11,8 млн.

World Wi-Fi основали управляю-
щий партнер и сооснователь серви-
сов Adrenta и Radius Wi-Fi Ян Сепиаш-
вили и сооснователь Radius Wi-Fi и 
оператора рекламы в сетях Wi-Fi 
Adrenta Илья Яшин. Предполагается, 
что проект будет базироваться на ме-
ждународной сети роутеров, в том чи-
сле частных и домашних. В рамках 
его бизнес-модели владельцы роуте-
ров будут раздавать бесплатный Wi-Fi 
и получать от рекламодателей возна-
граждение в криптовалюте (токенах 
WeToken) за рекламу, просмотрен-
ную пользователями. 18 мая завер-
шится продажа токенов проекта, в хо-
де которой планировалось собрать 
$25 млн. По состоянию на 17 мая со-
брано $24 млн, сообщили вчера в ком-
пании. В планах развернуть World Wi-
Fi во всех странах Евросоюза, Азии, 
Америки и Австралии. В течение двух 
лет компания рассчитывает подклю-
чить не менее 20 млн роутеров Wi-Fi к 
своей блокчейн-платформе и достичь 
годового оборота в $1 млрд.

Продукт может заинтересовать 
рекламных гигантов из сферы кон-
текстной рекламы, не исключает ди-
ректор Российской ассоциации 
криптовалют и блокчейна Арсений 
Щельцин. «Достичь показателей фи-
зически возможно, потенциальный 
рынок колоссальный, главное — 
учесть законодательные требования 
каждой страны»,— считает он.

В странах, где широкополосный 
доступ в интернет развит на высо-
ком уровне, пожертвовать часть 
трафика за вознаграждение не-
сложно, но в странах с плохим по-
крытием проект не будет востребо-
ван в первую очередь со стороны 
владельцев роутеров, считает руко-
водитель АНО «Право роботов» Ни-
кита Куликов. Также может возник-
нуть ситуация, когда в некоторых 
локациях сеть окажется перегруже-
на в связи с наплывом пользовате-
лей. «Неочевидна и правовая со-
ставляющая проекта. Скорее всего, 
поставщики интернета заметят воз-
росший трафик и предложат поль-
зователям перейти на новые ком-
мерческие условия»,— допускает 
господин Куликов. Из-за таких ри-
сков проект получил бы далеко не 
самый высокий рейтинг надежно-
сти вложений для инвесторов, кон-
статирует он. С развитием проекта 
трафик в сетях операторов действи-
тельно будет расти, но это даст им 
возможность получать дополни-
тельный доход за счет продвиже-
ния цифровых услуг и сервисов, 
возражает господин Мартынов.

Юлия Тишина

Бесплатный Wi-Fi готовят к раздаче
Владислав Мартынов стал соучредителем нового проекта

Во многих странах 
широкомасштабная атака 

пошла на расчеты 
наличными деньгами. 
Это правильно, это 
элемент обеления 

экономики
— Антон Силуанов,

министр финансов РФ, в январе 2017 года

Ц И Т А Т А
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тенденции
Telegram без адреса
Почему Роскомнадзор не может заблокировать мессенджер

Филипп Кулин, 
гендиректор  
хостинг-провайдера Diphost

В случае с блокировкой Telegram хо-
стинг-провайдеры, на IP-адресах ко-
торых работает мессенджер, неволь-
но оказались одной из заинтересо-
ванных сторон. Но с разнообразны-
ми претензиями к своим клиентам 
хостинговые компании сталкивают-
ся регулярно, и, как правило, их рас-
смотрение проходит по стандартно-
му сценарию.

Любая хостинговая компания 
в мире, в том числе в России, рассма-
тривает все поступающие жалобы 
и их обстоятельства. Какие-то отсеи-
ваются, какие-то нет. А дальше в за-
висимости от «чувствительности» во-
проса компания или предпринима-
ет действия сама, или перенаправля-
ет жалобу клиенту, ожидая ответа. 
И дело здесь не всегда зависит от пра-
вовой стороны. Например, жалобы 
на спам (массовые рекламные рас-
сылки по электронной почте) и фи-
шинг (поддельные сайты) не имеют 
нормативной базы, но принимаются 
хостерами. Потому что отсутствие ре-
акции в итоге нанесет больше ущер-
ба. Очень многое зависит и от пози-
ции клиента. Если он не ответил или 
ответил отпиской, скорее всего, хо-
стер удовлетворит любую мотивиро-
ванную жалобу. А вот если клиент 
грамотно и конструктивно опишет 
ситуацию, хостер может не удовлет-
ворить даже законное требование.

Влияние оказывают и особенно-
сти использования. Если в случае 
с онлайн-рацией Zello клиент факти-
чески использовал сервисы Amazon 
для проксирования, то Telegram 
только размещал на них информа-
цию. И кстати, неизвестно, реально 
ли в принципе идентифицировать 
Telegram со стороны Amazon. Воз-
можно, он действует от имени не-
скольких компаний. Еще одним важ-
ным обстоятельством может быть то, 
что Telegram более известен и поли-
тизирован — стараниями Роском-
надзора в том числе, а значит, недру-
жественные действия Amazon могут 
иметь негативные последствия для 
ее политического имиджа в США.

К сожалению, общение Роском-
надзора с Amazon непрозрачно, 
и мы можем только гадать, почему 
компания изгнала со своих серверов 
Zello, но оставила Telegram. Сейчас 
ведомство массово блокирует облач-
ные сервисы не только этой компа-
нии, но также, например, Digital 
Ocean, Google Cloud, Linode, Hetzner, 
OVH. И это не только виртуальные 
машины, но и многие другие, зача-
стую уникальные сервисы. Каждый 
хостер имеет свою аудиторию и осо-
бенности — кто-то дешевле, кто-то 
удобнее, а у кого-то уникальные ус-
ловия. Но именно про Amazon стоит 
сказать отдельно. Она локомотив об-
лачного хостинга в мире. На Западе 
для многих это стандарт. На Amazon 
размещаются такие популярные сер-
висы, как Slack, Trello, файлы 
Github, PlayStation Network. Все они 
оказались полностью или частично 
недоступны в России, пострадали, 
соответственно, и их пользователи. 
А у многих на этом строятся бизнес-
процессы.

Нельзя вот так просто взять и пе-
реехать, например, на облако Mail.ru 
или воспользоваться аналогом 
Slack — такого, возможно, и не суще-
ствует. Российские хостеры и серви-
сы могут выиграть только тактиче-
ски — от притока самых непритяза-
тельных клиентов. Но стратегически 
ситуация преимуществ им не дает. 
Атмосфера истерии, наоборот, силь-
но ударит именно по отечественным 
сервисам.

Между тем пострадали не только 
крупные сервисы, которые способ-
ны хоть что-то предпринять, но 
и очень много маленьких. И вот они 
остались наедине со своими пробле-
мами. Не очень понятно даже, как их 
посчитать,— и это ужасно. Трудно 
что-то советовать бизнесу в такой си-
туации. Разве что лечь лицом вниз 
ногами к эпицентру взрыва. Но сто-
ит также и пытаться работать с отра-
слевыми ассоциациями, добиваться 
отмены массовых блокировок и со-
блюдения Роскомнадзором законо-
дательства.

Трудно что-то совето-
вать бизнесу в такой 
ситуации. Разве что 
лечь лицом вниз нога-
ми к эпицентру взрыва

С начала блокировки Telegram 
прошел месяц, но Роскомнад-
зор так и не смог серьезно ог-
раничить доступ к мессендже-
ру. Дальнейшее зависит уже не 
столько от властей, которые за-
действовали почти все имею-
щиеся законные инструменты, 
а от позиции Apple и Google, 
которые пока на стороне 
Telegram, считают эксперты. 
Но, как выяснил 

”
Ъ“, Telegram 

способен противостоять де-
структивному воздействию 
и в одиночку: такую возмож-
ность дают задействованные 
им методы обхода блокировок, 
аналогичные тем, что еще де-
сять лет назад запатентовали 
ученые Минобороны РФ.

Непродуманное решение
13 апреля Таганский суд Москвы 
постановил немедленно заблоки-
ровать интернет-ресурсы Telegram. 
Реализация этого решения возло-
жена на Роскомнадзор, а также 
«иных юридических лиц». С 16 
апреля в черном списке оказались 
доменные имена Telegram, а также 
ресурсы задействованных мессен-
джером подсетей Amazon и Google. 
Через несколько дней количество 
IP-адресов, попавших под блоки-
ровку, стало рекордным и прибли-
зилось к 20 млн. От блокировки по-
страдали и пользователи многих 
сторонних интернет-сервисов 
и информационных систем.

Глава Роскомнадзора Александр 
Жаров сначала отрицал возмож-
ность случайных блокировок при 
ограничении Telegram. «Мы прове-
ряем подсети на наличие добропо-
рядочных сайтов. Их там нет»,— за-
верял он 

”
Ъ“. Только 7 мая пресс-

служба ведомства признала, что 
блокировки привели к нештатной 
работе 400 интернет-ресурсов, все-
го к тому моменту на горячую ли-
нию поступило 117 тыс. сообще-
ний. Ситуация вышла за пределы 
интернета: в Москве прошли два 
митинга против блокировки 
Telegram.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли связи 

удивлен, что власти начали блоки-
ровать мессенджер буквально на 
следующий рабочий день после 
решения суда. По его словам, толь-
ко для анализа такой масштабной 
задачи нужно было не менее пяти 
дней. «Это непродуманное реше-
ние. В любом случае не надо было 
объявлять это так громко,— согла-
сен экс-министр связи и председа-
тель совета директоров 

”
Аг-

нстрем-Т“ Леонид Рейман.— Всег-
да можно найти форму, при кото-
рой можно решать вопросы, кото-
рые кажутся очень острыми и не-
решаемыми. Поэтому сама по се-
бе идея с блокировкой неправиль-
ная». Еще до начала блокировок 
многие эксперты, в том числе из 
Минкомсвязи, неоднократно пре-
дупреждали Роскомнадзор, что 
ситуация может развиваться не-
предсказуемо. «Но они не послу-
шали»,— констатирует один из фе-
деральных чиновников.

В самом Роскомнадзоре уверя-
ют, что готовились к исполнению 
решения суда. «Была собрана 
и проанализирована вся техниче-
ская информация, необходимая 
для внесения интернет-ресурса под 
блокировку, в частности определе-
ны необходимые IP-адреса»,— со-
общили 

”
Ъ“ в ведомстве.

Там пытаются справиться с ситу-
ацией своими силами. Идет «посто-
янный обмен информацией и кон-

сультации с операторами связи, хо-
стинг-провайдерами и т. д.», но 
в качестве подрядчиков и консуль-
тантов сторонние компании не 
привлекаются. Не участвует в бло-
кировке Telegram и постоянный 
IT-подрядчик Роскомнадзора «Е.
Софт», утверждают в ведомстве, по-
скольку эта компания «не является 
оператором связи».

Однако первые совещания 
с участниками рынка по эффектив-
ности блокировки начались почти 
сразу, 19 апреля. Уже 26 апреля 
прошло расширенное совещание, 
в котором участвовали представи-
тели около 30 IT-компаний, в том 
числе «Яндекса», «1С-Битрикс», 
«Интерфакса», «Лаборатории Кас-
перского», Ru-center, Avito, «ЭР-Те-
леком» и др. Результатом, по сооб-
щению ведомства, стало снятие 
с блокировки подсетей ряда зару-
бежных хостинг-провайдеров 
«с целью избежать ограничения до-
ступа к добропорядочным интер-
нет-ресурсам».

К середине мая Роскомнадзор 
постепенно снял блокировку со 
всех подсетей Google, сообщил 

”
Ъ“ 

гендиректор провайдера Diphost 
Филипп Кулин. Заблокированны-
ми остаются более 10 млн IP-адре-
сов, подавляющее большинство 
принадлежат Amazon.

В то же время блокировка лишь 
от ч ас т и  о сл о ж н и л а  д о с т у п 
в Telegram. В первые дни «деграда-
ция» работы мобильной версии са-
мого Telegram оценивалась в 20–
30%, что выражалось в сложностях 
при загрузке фотографий, мерца-
нии мессенджера и т. п. Но по исте-
чении первого месяца мессенджер 
стал работать более стабильно. 
В Роскомнадзоре тем не менее под-
черкивают, что «инструментарий, 
доступный ведомству, позволил на-
рушить устойчивую и полноцен-
ную работу мессенджера». Там не 
уточняют, когда можно будет счи-

тать, что решение суда исполнено: 
«Мы сообщим, когда такие обстоя-
тельства наступят».

По личным соображениям
Уход от блокировки требует затрат, 
поэтому считается редким явлени-
ем. У Telegram нижняя планка рас-
ходов на обход блокировок состав-
ляет $5 тыс. в день, но может быть 
и на порядок больше, оценивал 
Алексей Гаврилов, сооснователь 
онлайн-рации Zello, которую также 
блокирует Роскомнадзор. Мессенд-
жер Viber подвергается блокиров-
ке в десяти странах, говорит его 
представитель Яна Рожкова. На-
пример, несколько лет назад Viber 
был заблокирован в Иране за то, 
что не передал властям ключи для 
декодирования сообщений поль-
зователей в мессенджере и отказал-
ся предоставить доступ ко всем ча-
там и звонкам и хранить данные на 
территории страны. По ее словам, 
компания не стала применять ме-
тоды обхода блокировок и в резуль-
тате потеряла около 20 млн пользо-
вателей в стране.

30 апреля стало известно, что 
суд Ирана решил заблокировать 
и Telegram. Как рассказал 

”
Ъ“ мест-

ный бизнесмен Алиреза Агхаси, 
основанием для вердикта стало, 
в частности, продвижение анти-
исламских ценностей. В то же вре-
мя государство, по его словам, не 
встретило сложностей при блоки-
ровке. «Я думаю, что Павел Дуров 
не заботится о пользователях 
в Иране так, как он это делает ради 
россиян»,— констатирует госпо-
дин Агхаси.

В начале мая тогда министр свя-
зи Николай Никифоров говорил, 
что, если у Viber возникнут пробле-
мы с предоставлением ключей 
ФСБ, в отношении него может быть 
принято решение, аналогичное 
Telegram. Но пока в Роскомнадзоре 
не видят предпосылок по блоки-

ровке Viber: мессенджер не внесен 
в реестр организаторов распро-
странения информации, куда 
Telegram вошел в 2017 году. Еще 
тогда в мессенджере заявили о раз-
работке встроенных методов обхо-
да блокировок. В день, когда суд 
объявил о блокировке, основатель 
Telegram Павел Дуров сказал, что 
их задействуют. «Хотя российский 
рынок не составляет существенной 
доли пользовательской базы 
Telegram, он важен нам по личным 
соображениям»,— пояснил позже 
бизнесмен. Он назвал блокировку 
«антиконституционной», заявив, 
что «продолжит отстаивать право 
на тайну переписки россиян».

По военному образцу
Одним из методов обхода блокиро-
вок является автоматическая сме-
на IP-адресов. Способы, которые 
описывают такую идею, запатенто-
ваны в России в 2007–2009 годах 
Военной академией связи Минобо-
роны РФ, следует из базы данных 
Роспатента. Они были частично ре-
ализованы в качестве одной из тех-
нологий Telegram, считает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Минобороны. 

«Основная идея, которая объединя-
ет три патента, это повышение 
устойчивости работы сегмента се-
ти при деструктивных воздействи-
ях,— пояснил источник 

”
Ъ“.— Во-

енные создавали эти изобретения 
в контексте защиты их сети от воз-
действия врагов, а сейчас это рабо-
тает при защите работы мессендже-
ра от воздействия блокировок».

Три патента Минобороны опи-
сывают различные способы реали-
зации идеи «пакет в пакете», отме-
чает бывший гендиректор ФГУП 
«Центральный научно-исследова-
тельский институт связи» Андрей 
Грязев. Именно эту концепцию на-
ряду с идеей сквозного шифрова-
ния использует Telegram, а также 
другие международные мессенд-

жеры, подтверждает он. Уход от 
блокировки только таким спосо-
бом сработает, если Telegram огра-
ничивается по методу DNS-филь-
трации, но одного его недостаточ-
но: он неэффективен, когда приме-
няются также доступные Роском-
надзору технологии и оборудова-
ние Deep Packet Inspection (DPI). Га-
рантированный уход от блокиров-
ки достигается при одновремен-
ном использовании идеи «пакет 
в пакете» и сквозного шифрования, 
отмечает эксперт.

С патентами Минобороны по 
просьбе 

”
Ъ“ также ознакомился 

бывший директор особых направ-
лений одной из структур Telegram 
Антон Розенберг и заверил, что 
в мессенджере не использовали 
эти патенты. По его мнению, идеи 
способов обхода блокировок «оче-
видны и лежат на поверхности». 
«К тому же в патентах описывают-
ся способы обеспечения связи 
между различными сетями, контр-
олируемыми единым владельцем, 
скажем, военными, и не контр-
олируемыми противником,— до-
бавляет господин Розенберг.— 
Тогда как в случае с Telegram ис-
ходные коды приложений откры-
ты, а Роскомнадзор может исполь-
зовать множество различных теле-
фонов для поиска промежуточных 
адресов, используемых Telegram». 
В самом Telegram не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Игра без удалений
Как считает Антон Розенберг, 
основная причина, по которой 
Telegram обходит блокировки,— 
наличие постоянного канала связи 
с устройствами пользователей че-
рез push-уведомления, рассылае-
мые с серверов Apple и Google. Ро-
скомнадзор уже обсуждал с опера-
торами способы блокировки push-
уведомлений, которые Telegram 
рассылал пользователям и кото-
рые также считаются встроенным 
методом обхода ограничений. Так-
же ведомство отправляло Apple 
и Google требования удалить из ма-
газина приложений Telegram, но 
этого пока не произошло, хотя 
Apple и Google в 2016 году по требо-
ванию ведомства удаляли из рос-
сийских магазинов заблокирован-
ное судом приложение LinkedIn.

«Сейчас успешность обхода бло-
кировок мессенджером зависит 
в основном от решения третьих 
сторон, в первую очередь Apple 
и Google»,— уверен Антон Розен-
берг. В Apple и Google не пояснили, 
почему не исполняют требование 
по Telegram. Но господин Розен-
берг считает, что свою роль сыграл 
«грамотный пиар»: Павел Дуров 
дал понять, что причина конфлик-
та не в отказе выполнять запрос 
о данных шести пользователей, по-
дозреваемых в причастности 
к взрыву в петербургском метро, 
а в нарушении прав и свобод всех 
интернет-пользователей. В резуль-
тате за мессенджер вступилась мас-
са правозащитных организаций, 
и теперь крупным компаниям вро-
де Amazon, Apple и Google прихо-
дится учитывать политические 
и репутационные риски, прини-
мая решение о том, выполнять или 
нет требования Роскомнадзора. 
Впрочем, знакомый с ситуацией 
собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что дело 

не только в политике: в отличие от 
того же LinkedIn, у Telegram «про-
сто более весомая аргументация 
против блокировки».

Владислав Новый

АУДИТОРИЯ МЕССЕНДЖЕРОВ В РОССИИ*
(МЛН ЧЕЛ.)**   

ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE.

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МОБИЛЬНОГО ТРАФИКА 
СРЕДИ ПОПУЛЯРНЫХ МЕССЕНДЖЕРОВ (%)
ИСТОЧНИК: YOTA (ОПЕРАТОР СВЯЗИ «СКАРТЕЛ»).       
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IP-АДРЕСА (%, ДОЛЯ ОТ ОБЩЕГО КОЛИЧЕСТВА)
ИСТОЧНИК: HTTPS://USHER2.CLUB.       

ПО СОСТОЯНИЮ НА 19:22 МСК 16 МАЯ ЗАБЛОКИРОВАНО 10 884 330 IP-АДРЕСОВ
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АУДИТОРИЯ РУССКОЯЗЫЧНЫХ КАНАЛОВ В TELEGRAM 
ДО И ПОСЛЕ БЛОКИРОВКИ МЕССЕНДЖЕРА
ИСТОЧНИКИ: COMBOT, @CROSSER_BOT, @TGINFO, TGSTAT.RU.
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О проблемах и перспективах борьбы 
с Telegram 

”
Ъ“ рассказал советник 

 президента РФ по развитию интернета 
 Герман Клименко.

— Роскомнадзор уже месяц блокирует 
Telegram, но мессенджер продолжает ра-
ботать. Похоже, ситуация патовая. Как из 
нее будут выходить власти?
— На практике, видимо, необходимо менять 
технологии блокировки. Эта история пока-
зала, что текущая структура фиксированно-
го законодательного определения методов 
и способа блокировки не работает. Ее требу-
ется ослабить. Наверное, необходимо, чтобы 
в Роскомнадзоре была своя группа програм-
мистов или более гибкая история с разработ-
кой, потому что на текущий момент мы име-
ем очень жесткую процедуру исполнения ре-
шения судов, которую Роскомнадзор не мо-
жет изменить.

В принципе мы понимаем, что Роском-
надзор мог бы куда-то сдвинуться, мы его 
критикуем за блокировки Telegram, тем не 
менее он просто исполняет закон в том ви-
де, в котором он написан. У него нет воз-
можности ни заказать разработку про-
граммного обеспечения, ни изменить под-
ход в работе с операторами связи, потому 
что операторы по закону обязаны выпол-
нить всего одно действие — заблокировать 
список IP по протоколу, который предо-
ставлен. Поэтому на текущий момент в це-
лом для законопослушных ресурсов, кото-
рые не убегают и не скрываются под чужи-
ми сетями, система не работает.
— Перед утверждением новой структуры 
правительства Мосгорсуд заявил, что ре-
шение о блокировке мессенджера не 
вступило в законную силу. Стоит ли это 
расценивать как сигнал к смене курса 
властей?

— Мне кажется, нужно четко разделять зада-
чи: у Роскомнадзора своя, у суда своя. Адво-
каты Павла Дурова не пришли на первое за-
седание, было вынесено решение в пользу 
Роскомнадзора, при этом в качестве обеспе-
чительной меры решение о блокировке бы-
ло сделано немедленным. Логика такая же, 
когда мы подаем иск в арбитражный суд, на-
пример, по спору по акциям. Мы просим 
в качестве обеспечительной меры запретить 
отчуждение акций, но это никак не влияет 
на то, что судебный процесс может идти не-
сколько лет. Есть процедура оспаривания, 
которая никак не влияет на обеспечитель-
ные меры.

По идее адвокаты Павла Дурова должны 
были подать не только на оспаривание при-
говора, но и на оспаривание мер обеспече-
ния. Они же оспорили не блокировку 
Telegram как таковую, а решение Верховно-
го суда о том, что ФСБ права в своем требова-
нии данных от Telegram и что мессенджер 
должен быть заблокирован на основании то-
го, что он не передал данные. Мера по пресе-
чению избрана сразу же в момент вынесе-
ния приговора, до момента его вступления 
в законную силу. При должном юридиче-
ском подходе эта история может продол-
жаться год.
— В Роскомнадзоре говорили, что Google 
пошла на переговоры о блокировке 
Telegram и ее IP-адреса были выведены 
из-под блокировки. Почему не удается 

договориться с Apple и Google об удале-
нии приложения из магазинов?
— Насколько я понимаю, для удаления при-
ложений тоже требуется решение суда. 
У Google должны быть основания. На теку-
щий момент решение о блокировке 
Telegram распространяет обязательства на 
операторов связи. Google в решении суда от-
сутствует. Я думаю, чтобы Google и Apple изъ-
яли это приложение из магазинов, а такие 
прецеденты есть, требуется решение суда.
— Вы проводили совещание с отраслью, 
где обсуждалась ситуация Telegram. Ка-
кие предложения в проработке?
— Технология разработки белых списков. 
Как обеспечить доступ к ресурсам, которые 
необоснованно попали в список заблокиро-
ванных. Которые спрятались в тех ресурсах, 
мощности которых также использует Павел 
Дуров. Сейчас мы исследуем, насколько этих 
ресурсов осталось много, насколько это сис-
темно. Но, как я понимаю, Роскомнадзор 
разблокировал Google, и во многом сейчас 
волна жалоб спала. У меня неделю не посту-
пало ни одной жалобы по части неработаю-
щих ресурсов.
— Планируется ли выделять дополни-
тельные средства на финансирование 
этого проекта со стороны государства ли-
бо из внебюджетных источников?
— Это вам нужно спрашивать нового минис-
тра цифрового развития.

Интервью взял Владислав Новый

«Роскомнадзор просто исполняет закон 
в том виде, в котором он написан»

Герман Клименко, 
советник президента РФ по развитию интернета
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«Вашингтон» в четвертом матче  
полуфинальной серии Кубка Стэнли  
принимал «Тампу»
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Канадцы удалили 
сборную России из Дании
В четвертьфинале мирового первенства они добились победы в овертайме

Второго подряд за один сезон, после 
февральского на Олимпиаде в Пхёнчха-
не, триумфа сборной России добиться 
не удалось. С чемпионатом мира в Да-
нии она попрощалась, проиграв в чет-
вертьфинале самому главному и самому 
неудобному в последнее время сопер-
нику — канадской команде. В этом матче 
сборная России трижды отыгрывалась, 
но в овертайме при счете 4:4 все-таки 
пропустила роковую шайбу.

борная России не попала в чет-
верку лучших на топовом турнире впервые 
с 2013 года, когда в четвертьфинале чемпио-
ната мира в Хельсинки была разбита амери-
канцами. С тех пор при тренере Олеге Знарке 
она демонстрировала поразительную ста-
бильность. Российская сборная не промахи-
валась мимо полуфиналов и успела за четыре 
года взять два титула — на чемпионате мира 
в 2014 году и Олимпиаде в Пхёнчхане в 2018-
м. На первом же турнире под руководством 
Ильи Воробьева, недавно сменившего Знар-
ка, сборная России планку опустила.

Но эту осечку все равно вряд ли стоит при-
равнивать к катастрофе. На нынешний чем-
пионат мира она, недосчитавшаяся по раз-
ным причинам около десятка ведущих иг-
роков, приехала в составе гораздо более сла-
бом, чем тот, что исправно приносил ей ме-
дали, и не воспринималась как фаворит. 
Впрочем, в любом случае вылет был обид-
ным. Ведь разворачивавшиеся на площадке 
копенгагенской арены события долго под-
тверждали мысль о том, что даже у такого ва-
рианта российской команды есть отличные 
шансы сделать то, что, невзирая на стабиль-
ность, не удавалось и вариантам Олега Знар-
ка,— обыграть не менее проблемных в Да-
нии канадцев, наиболее принципиальных 
для отечественного хоккея противников. На 
двух чемпионатах мира — 2015 и 2017 годов, 
на Кубке мира 2016 года они переходили до-
рогу россиянам. Перешли и на сей раз. 

Матчи с канадцами для сборной России 
складывались по-разному, очень разны-
ми были их сюжеты. В этом не было такого 
обычного, можно сказать, рутинного канад-
ского наскока на старте. Вместо него — об-
мен наскоками, в котором российская ко-
манда смотрелась не хуже. И первый не про-
сто острый, а острейший момент возник, 
кстати, у нее: Никита Сошников стрелял с 
позиции убойной. Канадский голкипер Дар-
си Кемпер, представлявшийся едва ли не 
слабейшим звеном соперника, пропускал 
на этом чемпионате и куда менее очевид-
ные шайбы. Но от Сошникова не пропустил.

А вскоре у сборной России удаление за-
работал Сергей Андронов. Канадское боль-
шинство в Дании до сих пор не искрило. На-
оборот, по эффективности оно походило на 
большинство какого-нибудь рядового хок-
кейного середнячка, но тут сработало. Анд-
ронов уже готовился выходить на лед, ког-
да защитник Колтон Парайко, могучий па-
рень, незатейливым рабоче-крестьянским 
щелчком от синей линии прошил Игоря 
Шестеркина. Не исключено, какие-то не-
приятные мысли по поводу собственной 
интуиции главного тренера россиян Илью 
Воробьева в эту секунду и посетили. Вооб-
ще-то «железным первым номером» росси-
ян на чемпионате мира, как и на пхёнчхан-
ской Олимпиаде, считался Василий Кошеч-
кин. Канадцев Воробьев решил удивить Ше-
стеркиным, здорово смотревшимся на груп-
повом этапе, но в матчах, где на него не вы-
падало экстремальной нагрузки, к тому же 
он приехал на первенство после сезона, в 
котором у него, игрока СКА, была небогатая 

игровая практика. А с такими бросками, ка-
ким забил Парайко, по идее, чтобы одолеть 
канадцев, желательно справляться.

Впрочем, дальше Игорь Шестеркин по-
водов сомневаться в себе не давал. Сборная 
России, конечно, хотела ответить ударом на 
удар, конечно, хотела атаковать мощно, и пла-
той за это ее стремление — платой, представ-
лявшейся абсолютно неизбежной, были ка-
надские выпады и новые порции канадских 
бросков. Шестеркин брал все. Хотя, надо при-
знать, однажды его выручила не реакция и не 
растяжка, а чистая удача. Джордан Эберле, вы-
скочив на прилетевший на пятачок пас, объе-
хал на вираже вратаря, но вместо сошедшей 
с крюка перед пустым углом шайбы зацепил 
воздух. У Кемпера тоже была кое-какая работа, 
однако, как ни крути, благодарить судьбу вот 
за такие подарки ему не доводилось.

Строго говоря, это не был катастрофиче-
ский для сборной России первый период — 
ни в смысле счета, ни в смысле игры. Но он, 
безусловно, намекал на необходимость до-
бавлять.

То, что российская сборная добавить по-
старается, предположить было нетрудно. 
Невозможно было предположить, во что эти 
старания выльются. Картина была удиви-

тельной. Так жестоко канадцев не «возили» в 
Дании, кажется, даже сумевшие крупно обы-
грать их в группе финны. Канадская зона на-
ходилась в постоянной осаде, а тем, кто дер-
жал ее, не давали забрать шайбу, прессовали 
по бортам. И Кемперу уже приходилось ре-
ально спасать канадцев, например, отражая 
бросок в упор от Евгения Дадонова и показы-
вая, что те, кто говорил о нем как о голкипе-
ре «дырявом», словно дуршлаг, все же слегка 
преувеличивали.

Сборная России была потрясающе хоро-
ша, она заслужила гол — но получила еще 
одно необязательное удаление Андронова, 
свалившего Мэтта Барзала, и еще один гол в 
свои ворота в меньшинстве от Райана Нюд-
жента-Хопкинса.

Год назад в российско-канадском полуфи-
нале предыдущего чемпионата мира 0:2 во 
втором периоде «горели» канадцы. И пере-
ломили ситуацию благодаря рывку в заклю-
чительной двадцатиминутке. В Копенгагене 
сборная России свой рывок совершила, не 
дожидаясь перерыва.

Нюджент-Хопкинс, как выяснилось, не 
отправил ее даже в легкий нокдаун. Россий-
ская сборная восстановилась через пару ми-
нут. И вскоре Артем Анисимов, обведя Кем-

пера, угодив шайбой в сетку сбоку ворот, но 
подобрав ее и откинув назад, помог забить 
Илье Михееву. А затем уже явно дрожавшие 
под этим напором канадцы нарушили пра-
вила. Сборной России даже не понадобилось 
разыгрывать лишнего. Ей хватило так назы-
ваемого отложенного штрафа — до останов-
ки после касания соперником шайбы. Каса-
ния так и не случилось, потому что весь матч 
вихрем носившийся по площадке Алек-
сандр Барабанов после передачи от Дадоно-
ва пробил Кемпера. Главные хоккейные про-
тивники вернулись к тому раскладу, с кото-
рого начинали матч,— когда никому никого 
не надо догонять.

В игре российской сборной на этом чем-
пионате мира была не то чтобы вопившая во 
весь голос, но довольно заметная и довольно 
тревожная особенность. В заключительных 
периодах матчей она, как правило, сбрасы-
вала обороты.

В заключительном периоде встречи с ка-
надцами обороты также были чуточку сбро-
шены. А тезис о «подсаживающейся» сбор-
ной России приобрел особенную актуаль-
ность, когда она проспала побег вдоль бор-
та от Михаила Григоренко Джейдена Швар-
ца, отпасовавшего Кайлу Террису. Тот палил 
уже так, что у Шестеркина не было перспек-
тив записать в актив «спасение».

Но если не запаса физических сил, то ха-
рактера у находившихся на льду российских 
хоккеистов было полным-полно. Они отыг-
рались, после того как наброс шайбы к воро-
там от Никиты Зайцева нашел перед ними 
намертво воткнувшегося в лед в драке с ка-
надцами Андронова.

А воспоминания о спадах в концовке ак-
туальности между тем не теряли, потому что 
через некоторое время уже канадский ти-
нейджер Пьер-Люк Дюбуа выстоял в суровой 
схватке за отскок против Ильи Каблукова и в 
третий раз вывел сборную Канады вперед. А 
сборная России благодаря безумному броску 
Анисимова — с неудобной руки, в ближнюю 
«девятку» — в третий раз отыгралась. И раз-
ве это могло показаться чем-то фантастиче-
ским в таком безумном матче, который про-
сто обязан был завершиться овертаймом?

А развязка овертайма уже заставила вспо-
минать триумфальную для сборной России 
Олимпиаду. В пхёнчханском финале все ре-
шило немецкое удаление и гол вундеркин-
да Кирилла Капризова. В копенгагенском 
четвертьфинале все решило его, Капризова, 
удаление и очередной классический розыг-
рыш большинства у канадцев — с идеаль-
ной передачей их лидера Коннора Макдэ-
вида на Райана О’Райли. Российская коман-
да покинула чемпионат, так и не преодолев 
давно не покорявшийся ей канадский барь-
ер, хотя в Дании он смотрелся похлипче, чем 
на прошлых турнирах.

Алексей Доспехов

Проиграв канадцам, сборная  
России (в красной форме)  
впервые с 2013 года не сумела 
выйти в полуфинал топового  
турнира  ФОТО РИА НОВОСТИ

ТУРНИРЫ

Клубы из Манчестера  
заработали больше всех
«Манчестер Сити» и «Манчестер Юнайтед» получат почти по 
£150 млн от английской премьер-лиги по итогам сезона, со-
общается на официальном сайте турнира. 

Суммы складываются из нескольких составляющих, сре-
ди которых доходы от продажи телеправ, место в турнирной 
таблице и другие.

Наибольшую сумму получит «Манчестер Юнайтед» 
(£149,77 млн), опередивший «Сити» (£149,44 млн), который 
завоевал чемпионский титул, на третьем месте «Ливерпуль» 
(£145,9 млн), ставший четвертым по итогам турнира. Поки-
нувшие премьер-лигу «Сток Сити», «Суонси» и «Вест-Бром-
вич» заработали соответственно £98,53 млн, £98,86 млн и 
£94,67 млн. «РИА Новости»

БАСКЕТБОЛ

Три чемпиона и один победитель
В Белграде стартует «Финал четырех»

Сегодня в Белграде стартует «Финал четырех» 
Евролиги, в котором выступят чемпионы трех  
последних сезонов — «Фенербахче», ЦСКА, «Ре-
ал», а также сенсация турнира каунасский «Жаль-
гирис». Армейцев в полуфинале сетка вывела на 
«Реал», и формально, если отталкиваться от бук-
мекерских котировок, наиболее вероятными 
участниками намеченного на воскресенье реша-
ющего матча считаются ЦСКА и «Фенербахче». 
Впрочем, как показывает практика, армейцам, 
за последние 16 лет лишь однажды пропустив-
шим «Финал четырех», не так уж часто удается 
сыграть в полном соответствии с ожиданиями.

инал четырех» Евролиги, если ранжи-
ровать его участников, опираясь исключительно на 
их статистические показатели, должен завершить-
ся победой ЦСКА. Начать с того, что армейцы более 
чем уверенно, с отрывом в три победы от ближайше-
го преследователя («Фенербахче») выиграли регуляр-
ный чемпионат. ЦСКА при этом много забивал как в 
«регулярке», так и в четвертьфинальной серии и к «Фи-
налу четырех» подошел с показателем в 3034 набран-
ных очка (отметку в 3000 очков не преодолел больше 
никто), или 89,24 в среднем за матч, что также являет-
ся лучшим показателем. Если перейти к персонали-
ям, то выяснится, что сразу три игрока ЦСКА — Нандо 
де Коло, Кори Хиггинс и Серхио Родригес — попали в 
топ-5 списка снайперов турнира. Они же числятся и в 
топ-10 рейтинга полезности. Плюс центровой ЦСКА 
Кайл Хайнс уже второй сезон подряд признается силь-
нейшим по игре в защите. А еще ЦСКА может похва-
стать удивительно стабильным составом — в коман-
де сразу девять баскетболистов, в 2016 году принес-
ших ей последнюю из трех победу в Евролиге. Список 
сильных сторон армейской машины можно продол-
жать, но проще отметить, что, по мнению букмекеров 
из William Hill, именно ЦСКА имеет наилучшие шан-
сы на титул. Команда Димитриса Итудиса котируется 
с коэффициентом 2,40. Следом идут «Фенербахче» — 
3,0, «Реал» — 4,0 и «Жальгирис» — 9,0.

Если бы чемпион Евролиги выявлялся в классиче-
ских сериях, то на мнение букмекеров можно было бы 
положиться с достаточной уверенностью. Но ведь «Фи-

нал четырех» — совсем другая история. Тут достаточ-
но просадки на пять минут, и шанса исправить поло-
жение может уже и не быть. Собственно, ЦСКА на сво-
ем же примере не раз показывал, как непросто выжить 
в мясорубке «Финала четырех». Армейцы ведь в боль-
шинстве случаев осекались уже в полуфинале. А из ше-
сти попаданий в финал конвертировали в трофей толь-
ко половину. Причем разрыв между вторым и третьим 
титулами ЦСКА был очень внушительным — армейцы 
побеждали в Евролиге в 2006, 2008 и 2016 годах. Впро-
чем, о победе в Евролиге пока говорить рано. Для нача-
ла нужно справиться в полуфинале с «Реалом».

Мадридцы, если опять же сравнивать их с армейца-
ми «в лоб», не представляются такими уж грозными со-

перниками. По ходу сезона «Реал» с запасом нахватал 
поражений, проиграв в «регулярке» 11 матчей. Не по-
могало мадридцам даже то, что у них играет самый, по-
жалуй, перспективный баскетболист Европы и лидер 
рейтинга полезности нынешней Евролиги Лука Дон-
чич, на которого уже всерьез нацелились клубы НБА. 
Дело в том, что 19-летнего словенского вундеркинда, 
который, вероятно, уже летом отправится за океан, за-
частую просто некому было поддержать. В итоге «Ре-
ал» финишировал в регулярном первенстве лишь пя-
тым и попал в четвертьфинале на набравший ход «Па-
натинаикос». Но, вопреки ожиданиям, греки ничего 
не смогли поделать с «Реалом».

Что было тому причиной — возвращение в строй 
столпа мадридской команды Серхио Льюля, пропу-
стившего весь регулярный чемпионат, или просто осо-
бый кубковый настрой, привитый команде тренером 
Пабло Ласо, сейчас уже неважно. Важно, чтобы у Дими-
траса Итудиса сошлись все составляющие пазла, и тог-
да путь в финал откроется. Но ответы на вопросы, в ка-
ком состоянии находятся Нандо де Коло и Кайл Хайнс, 
из-за травм пропустившие четвертьфиналы (де Коло 
все же провел на площадке десяток минут в первой 
встрече с «Химками», но не это предопределило ито-
говый успех ЦСКА), как скажется отсутствие в составе 
Лео Вестерманна, очень некстати получившего трав-
му, каково будет Серхио Родригесу, большую часть сво-
ей европейской карьеры выступавшему за «Реал», иг-
рать против, в общем-то, родной команды, даст только 
сегодняшний матч.

Что касается второй полуфинальной пары, то в ней 
вроде бы куда больше ясности. Действующий чемпион 
Евролиги «Фенербахче», кажется, обязан обыгрывать 
«Жальгирис», появление которого в «Финале четырех» 
можно считать настоящей сенсацией. Ведь это очень 
небогатая команда. Ее бюджет на текущий сезон состав-
ляет всего €8,5 млн, или около 620 млн руб., что почти в 
четыре с половиной раза меньше, чем у ЦСКА. По мер-
кам не то что Евролиги, а даже Единой лиги ВТБ в том, 
что касается финансовых возможностей, «Жальгирис» 
находится где-то между «Зенитом» и «Нижним Новгоро-
дом». Вот только это не помешало удивительно эффек-
тивной команде Шарунаса Ясикявичюса обыгрывать 
по ходу сезона и ЦСКА, и «Панатинаикос» с «Олимпиа-
косом», и «Фенербахче», причем в Стамбуле.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Переходные матчи за право выступать в РФПЛ
Первые матчи. «Енисей» (Красноярск)—«Анжи» (Махачкала) 3:0 (Кутьин, 25 (пен.), 
58; Саркисов, 32). «Амкар» (Пермь)—«Тамбов» 2:0 (Гол, 60; Баланович, 79).
Ответные матчи пройдут 20 мая.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Германия — 1544 очка. 2 (2). Бразилия — 1384. 3 (3). Бельгия — 1346. 4 (4). 
Португалия — 1306. 5 (5). Аргентина — 1254. 6 (6). Швейцария — 1179. 7 (7). Фран-
ция — 1166. 8 (8). Испания — 1162. 9 (9). Чили — 1146. 10 (10). Польша — 1128. 11 
(11). Перу — 1106. 12 (12). Дания — 1054. 13 (13). Англия — 1040. 14 (14). Тунис — 
1012. 15 (15). Мексика — 1008. 16 (16). Колумбия — 989. 17 (17). Уругвай — 976. 18 
(18). Хорватия — 975. 19 (19). Нидерланды — 969. 20 (20). Италия — 947… 46 (46). 
Египет — 636… 66 (66). Россия — 493… 67 (70). Саудовская Аравия — 462.
Следующая версия рейтинга будет опубликована 7 июня.

Хоккей
Кубок Стэнли
Финал Западной конференции
«Вегас»—«Виннипег» 4:2. Счет в серии до четырех побед 2:1.

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000 в Риме.  
Призовой фонд €5,45 млн
Третий круг. Фабио Фоньини (Италия)—Петер Гойовчик (Германия) 6:4, 6:4. Пабло 
Карреньо Буста (Испания, 10)—Альяж Бедене (Словения) 6:4, 6:7 (3:7), 6:2. Давид 
Гоффен (Бельгия, 9)—Хуан Мартин Дель Потро (Аргентина, 5) 6:2, 4:5, отказ. Рафаэль 
Надаль (Испания, 1)—Денис Шаповалов (Канада) 6:4, 6:1. Марин Чилич (Хорватия, 4)—
Бенуа Пэр (Франция) 6:3, 6:4. Александр Зверев (Германия, 2)—Кайл Эдмунд (Вели-
кобритания) 7:5, 7:6 (13:11).

Турнир WTA категории Premier 5 в Риме.  
Призовой фонд $3,35 млн

Третий круг. Элина Свитолина (Украина, 4)—Дарья Касаткина (Россия, 14) 0:6, 
6:3, 6:2. Симона Халеп (Румыния, 1)—Мэдисон Кис (США, 13) отказ. Елена Остапен-
ко (Латвия, 5)—Джоанна Конта (Великобритания) 2:6, 6:3, 6:4. Анжелик Кербер (Гер-
мания, 11)—Мария Саккари (Греция) 6:1, 6:1. Анетт Контавейт (Эстония)—Винус Уи-
льямс (США, 8) 6:2, 7:6 (7:3). Мария Шарапова (Россия)—Дарья Гаврилова (Ав-
стралия) 6:3, 6:4.

С

«Ф

Возвращение Нандо де Коло (№1) в строй 
должно помочь ЦСКА в «Финале четырех» 
Евролиги  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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